
Экс-президент 

Российской академии наук 

Владимир Фортов скон-

чался от коронавируса 

в возрасте 74 лет

ЖИЛЬЕ Больше половины квартир в новостройках — однокомнатные

Ты у меня одна

Роман Маркелов

К
рупные банки либо уже 
ввели, либо в самое бли-
жайшее время начнут вво-

дить новогодние промовклады. 
Главные тенденции этого сезона 
— довольно низкие ставки, мно-
жество дополнительных условий 
и актуальные бонусы за дистан-
ционное открытие депозита.

Так, банк ВТБ запустил свой 
новогодний промовклад еще 6 
ноября. Он рассчитан на четыре 
месяца, минимальный взнос — 
тысяча рублей при открытии он-
лайн и 30 тысяч рублей — через 
офис. Начисленные проценты 
выплачиваются ежемесячно на 
отдельный счет или капитализи-

руются. При этом ставка вклада 
— 4,3% годовых, и увеличить ее 
до 5,3% можно, только обладая 
мультикартой банка и подклю-
чив на ней опцию «Сбережения».

В Сбербанке не ответили на 
вопросы «РГ» о новогодних про-
мовкладах. При этом на сайте 

банка предлагается сезонный 
вклад, который можно открыть 
онлайн до 15 декабря. Частичное 
снятие и пополнение невозмож-
ны, ставка составляет максимум 
4% годовых.

В пандемию интерес клиен-
тов был более сконцентрирован 

на «динамичных» деньгах, рас-
сказывают в Газпромбанке. 
Спрос на сбережения никуда не 
делся, но для многих клиентов 
стало важным не терять процен-
ты при снятии денег через ме-
сяц-два и делать дополнитель-
ные взносы. Логично, что начал 
расти интерес к накопительным 
счетам. «В связи с этим мы пла-
нируем предновогоднюю акцию 
для новых клиентов, по которой 
с 1 декабря ставка по накопи-
тельному счету (базовому) бу-
дет на уровне 6,5% годовых», — 
сообщили «РГ» в Газпромбанке. 
При этом спустя два месяца ис-
пользования счета 
ставка опустится к от-
метке 4%.

Марина Трубилина

В 
России строится все 
больше компактных 
квартир. «Однушки» и 
студии составляют 
53% квартир в ново-
стройках — 1,05 млн из 
общих 1,97 млн. Тако-
вы данные исследова-
ния Общероссийского 

народного фронта и Рейтингово-
го агентства строительного ком-
плекса (РАСК).

Причина проста — застройщи-
ки строят то, что покупают, и к 
такой квартирографии приводит 
снижение покупательской спо-
собности населения, невозмож-
ность приобрести квартиру 
большей площади, поясняет эк-
сперт тематической площадки 
ОНФ «Жилье и городская среда» 
Николай Алексеенко.

В десяти регионах — Якутия, 
Приморье, Крым, Омск, Санкт-
Петербург, Ленинградская и Ке-
меровская области, Кубань, Бу-
рятия, Адыгея — доля «однушек» 
в новостройках превышает 60%. 
И только в восьми регионах, сре-
ди которых Карелия, Дагестан, 
Сахалинская область, Пермский 
край и другие, таких квартир в 
новых домах менее 40%. 

Девелоперы обеспечивают 
релевантное спросу и условиям 
предложение, говорит член об-
щественного совета при мин-
строе, президент «Интеко» Алек-
сандр Николаев. Доходы населе-
ния не растут, поэтому и востре-
бовано недорогое жилье.

Однокомнатная квартира — 
это первое, стартовое, жилье, ко-
торое часто приобретается для 
разъезда с родителями или при 
переезде в новый город. Вторая 
по популярности категория его 
покупателей — инвесторы, «од-
нушки» дешевле другого жилья и 
лучше сдаются в аренду.

«Чем больше покупателей, 
которые видят регион в качестве 
постоянного места жительства, в 
котором они заведут семью и де-
тей (или уже их имеют), тем 
больше будет доля 2- и 3-комнат-
ных квартир. В регионах, кото-
рые воспринимаются покупате-
лями как «транзитные», будут 
доминировать однокомнатные 
квартиры», —  объясняет попу-
лярность замглавы Аналитиче-
ского центра ДОМ.РФ Никита Бе-
лоусов.

В лидерах Ленинградская об-
ласть, где более 75% квартир в 
новостройках — студии и одно-
комнатные. Застройщики объя-
сняют это разными причинами: 
такие квартиры универсальны, 
наиболее доступны и самый вы-
годный вариант для инвестиций. 
«Высокий спрос на однокомнат-
ные квартиры поддерживают и 

региональные покупатели, пере-
бравшиеся в петербургскую 
агломерацию на постоянное ме-
сто жительства. Они начинают с 
покупки «однушки», а уже за-
тем, при необходимости и нали-
чии возможностей, увеличивают 
жилплощадь», — говорит дирек-
тор по маркетингу «Ленстрой-
треста» Ян Фельдман.

Петербург — центр притяже-
ния молодежи со всей страны, 
которая едет сюда учиться и 
строить карьеру. Это одна из 
причин высокого спроса на одно-
комнатные квартиры, полагает 
гендиректор агентства недвижи-
мости ГК «КВС» Анжелика Аль-

шаева. «Характерный именно 
для Питера фактор, который 
формирует такую большую долю 
маленьких лотов в общем пред-
ложении, — большое количество 
коммунальных квартир. Многие 
собственники комнат, решив 
воспользоваться схемой Trade-
In, могут рассчитывать только на 
приобретение небольших лотов 
как в самом Санкт-Петербурге, 
так и в ближайших к городу лока-
циях», — добавляет руководитель 
по маркетингу и продажам ком-
пании «Страна Девелопмент» 
Виктор Ведехин. 

При этом в Москве, которая 
так же привлекательна для сту-

дентов и инвесторов, как и Се-
верная столица, доля одноком-
натного жилья лишь 42%. 

В Пермском крае, где доля 
«однушек» не превышает 37%, 
застройщики закладывают 15—
20% таких квартир на одиноких 
покупателей и 10—15% — на инве-
сторов, отмечает директор по 
маркетингу компании «Талан» 
Наталья Гарифуллина. 

Но что-то делать с таким «пе-
рекосом» нужно, считает Алек-
сеенко, такое соотношение квар-
тир стимулирует низкую обеспе-
ченность населения квадратны-
ми метрами. При рекомендациях 
ООН в 30 квадратных метров жи-
лья на человека, рассказал Алек-
сеенко, на одного россиянина 
приходится 27,8 кв. м жилья, а в 
650 из 1117 российских городов 
обеспеченность жильем ниже 
этого уровня. 

В том, что строится так много 
однокомнатных квартир ничего 
хорошего нет, считает директор 
Института региональных иссле-

дований и городского планиро-
вания Ирина Ильина: «По ме-
ждународным стандартам в 
квартире должно быть на одну 
комнату больше, чем жильцов, — 
три комнаты на двух человек, че-
тыре на трех и так далее. В России 
этот норматив, конечно, не со-
блюдается».

В середине XX века и одно-
комнатные квартиры были для 
многих благом, но все-таки это 
должно быть временное жилье. 
Строить много «однушек» целе-
сообразно, если много молодежи 
и одиноких людей. Но в России, 
наоборот, население стареет, а 
пожилые люди, как правило, жи-
вут все-таки с кем-то.

Также строительство одно-
комнатных квартир было бы 
оправдано, если бы это было 
арендное жилье, считает Ильи-
на. Тогда жильцы не привязыва-
лись бы к квартире на десятиле-
тия, им было бы проще перее-
хать в большую квартиру при 
увеличении семьи или, напро-

тив, вернуться в «однушку» по-
сле развода.

Массовая продажа малогаба-
ритных квартир, если они скон-
центрированы в одном районе, 
превращает его в гетто, то есть 
район с неблагополучным насе-
лением, что рождает социальное 
недовольство и конфликты, счи-
тает первый вице-президент Ме-
ждународной академии архитек-
туры Юрий Виссарионов.

В таких домах позже сложно 
проводить капремонт, рекон-
струировать их. Небольшие 
квартиры во всем мире пред-
назначены для аренды, и только 
потом уже для продажи в собст-
венность. Если в доме много од-
нокомнатных квартир, то по-
степенно многие жильцы будут 
из него выезжать, а останутся 
те, у кого нет денег на 
покупку большей жил-
площади.

ФИНАНСЫ Банки открыли предновогодний сезон охоты
за свободными средствами клиентов

Деньги 
в подарочной упаковке

УТРАТА

А К Ц Е Н Т

Главные тенденции этого сезона —
низкие ставки, множество
дополнительных условий и бонусы
за дистанционное открытие депозита

А К Ц Е Н Т

Небольшие квартиры во всем мире 
предназначены для аренды и только 
потом уже для продажи в собственность

Австралийский доллар 55,9618
Азербайджанский манат 44,6497
Армянский драм** 14,9699
Белорусский рубль 29,3587
Болгарский лев 46,2476
Бразильский реал 14,2145

Венгерский форинт** 25,0582
Вон Республики Корея*** 68,6798
Гонконгский доллар* 97,8736
Датская крона 12,1533
Доллар США 75,8599
Евро 90,4629

Индийская рупия* 10,2725
Казахстанский тенге** 17,8898
Канадский доллар 58,3448
Киргизский сом** 89,4298
Китайский юань 11,5245
Молдавский лей* 43,9768

Новый туркменский манат 21,7053
Норвежская крона* 85,7145
Польский злотый 20,1819
Румынский лей 18,5613
СДР  108,1208
Сингапурский доллар 56,6795

Таджикский сомони* 66,9697
Турецкая лира* 97,0038
Узбекский сум**** 72,8381
Украинская гривна* 26,6526
Фунт стерлингов 101,3792
Чешская крона* 34,5981

Шведская крона* 89,0249
Швейцарский франк 83,6844
Южноафриканский рэнд* 49,9456
Японская иена** 72,9177

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.11.20

Денис Мантуров: 
Самолет МС-21 
с российским
двигателем 
полетит в декабре 

Госсовет Коми 

против 
отмены льгот 
для сверхвязкой 
нефти

Сергей Шойгу написал 
географический 
диктант и рассказал 
о новых 
экспедициях 

Роман Евгения Водолазкина
«Оправдание 
Острова» — 
боковая ветвь 
«Лавра» 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ 
Владимир Назаров — 
о том, почему Минфин 
занимает, а не тратит 
резервы

Фонд про запас

Владимир Назаров, 
директор Научно-исследовательского финансового 
института Министерства финансов РФ

В последнее время с разных сторон все больше пред-
ложений по поводу того, что для выхода из кризиса 
нужно больше бюджетных денег, а их много в Фонде 
национального благосостояния. В принципе звучит 
логично, ведь это и есть тот черный день, на случай ко-
торого копились резервы в ФНБ. Зачем же минфин 
предпочитает сохранить резервы, но при этом увели-
чивает долг? 

Логику министерства легко можно проиллюстри-
ровать на примере личных финансов. Допустим, у вас 
очень нестабильные доходы: вы фрилансер, заказов то 
много, то нет вообще. Постоянные расходы велики — 
семья, дети. При этом вы финансово грамотны и ско-
пили на «черный день» сумму, которая позволит обес-
печить расходы семьи на горизонте полгода. И вот у 
вас появилась потребность сделать большую покупку, 
например, улучшить жилищные условия. У вас хоро-
шая кредитная история, и банк готов выдать кредит по 
невысокой ставке. Разумно ли тратить все на-
копления, чтобы взять как можно меньше в 
долг? Скорее всего, нет. 

МЕДИЦИНА Российской 
вакцине стали больше 
доверять за рубежом

Доверие 
к «Спутнику»

Ирина Невинная

Британские ученые положительно оценили данные об 
эффективности российской вакцины от COVID-19 
«Спутник V» на уровне 95% и даже назвали ее в  «боль-
шой четверке» самых перспективных, сообщил канад-
ский телеканал CBC.

На прошедшей неделе НИЦ Гамалеи сообщил о вто-
ром промежуточном результате исследований эффек-
тивности «Спутника V» — через 28 дней после первой 
прививки она составила 91,4%, через 42 дня — 95%. В 
соцсетях отреагировали не без ехидства: мол, наши 
«подняли» процент сразу же, как стало известно об ус-
пешных показателях западных вакцин — от американ-
ских фармгигантов Pfizer и Moderna, а также шведско-
британской AstraZeneca (к последней, впрочем, оста-
ются вопросы). При этом специалисты приняли но-
вость о повышении эффективности вакцины как впол-
не понятное и объяснимое событие: первоначальный 
результат при дальнейшем накоплении данных испы-
таний вполне может корректироваться. Сейчас в поль-
зу «Спутника V» высказались и британские коллеги 
наших ученых — и возможно, для многих, кто не видит 
«пророка в своем отечестве», заявления зару-
бежных экспертов о нашей вакцине окажутся 
более убедительными.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Как будут работать школы 
в новом году

Покажите 
градусник

Измерение температуры, антисептики для рук, отмена 
массовых мероприятий — все эти и другие меры, может 
быть, останутся в школах еще на один год. Роспотреб-
надзор опубликовал проект постановления Главного 
государственного санитарного врача РФ, который про-
длевает требования к работе школ и других детских ор-
ганизаций в условиях COVID-19 до 2022 года.

— В пункте 3 постановления Главного государствен-
ного санитарного врача РФ «Об утверждении санитар-
но-эпидемиологических правил СП 3.1/2.4.3598-10» 
слова «до 1 января 2021 года» заменить словами «до 1 
января 2022 года», — говорится в документе.

Какие еще меры предлагается продлить? За каждым 
классом должен быть закреплен отдельный кабинет, в 
котором дети учатся по всем предметам. Исключение — 
занятия, требующие специального оборудования 
(физкультура, ИЗО, трудовое обучение, технология, 
физика, химия). Школы работают по специальному 
графику уроков и перемен, составленному с целью ми-
нимизации контактов учеников. Главное, чтобы учите-
ля приходили в классы к детям, а не наоборот. Прове-
тривание коридоров должно проводиться во время 
уроков, а учебных кабинетов — во время перемен.

Еще важный момент — экзамены, аттестация: со-
ставляется график явки обучающихся, со-
блюдается социальная дистанция в 1,5 м, зиг-
загообразная рассадка по человеку за парту.
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Однокомнатные квартиры популяр-
ны среди инвесторов и небогатых 
покупателей.

Страница 03



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 ноября 2020
понедельник № 269 (8323)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ИНИЦИАТИВА В Госдуму 
внесен проект о реформе 
похоронного дела

Ритуал 
по правилам

Татьяна Замахина

В России предлагается определить требования к каче-
ству ритуальных услуг и к деятельности похоронных 
служб. За раскрытие данных о смерти граждан и ряд 
других нарушений компания, работающая в этой сфе-
ре, будет попадать в перечень недобросовестных. Зако-
нопроект о реформе в похоронной сфере внес в Госду-
му депутат нижней палаты от «Единой России» Антон 
Жарков.

Согласно законопроекту, компании, желающие 
оказывать ритуальные услуги, должны будут заклю-
чать с властями регионов или муниципалитетами со-
глашения на ведение деятельности в указанной сфере. 
При этом заказы на организацию похорон должны бу-
дут приниматься исключительно через пункты их при-
ема или диспетчерские центры, гласит документ. Реги-
оны смогут установить требования к организации по-
хорон, оказанию ритуальных услуг и их качеству, а 
также определить порядок установки намогильных со-
оружений и ряд других нюансов. А если речь идет о му-
ниципальных кладбищах, то правила определяют влас-
ти соответствующего уровня.

Власти смогут в одностороннем порядке растор-
гнуть соглашение, если похоронная компания в тече-
ние трех лет три или более раз привлекалась к админи-
стративной ответственности за нарушения в сфере ри-
туальных услуг. В частности, за несоблюдение требо-
ваний по приему заказов на организацию похорон и 
незаконные действия по получению и (или) распро-
странению информации о смерти граждан.

В законопроекте подчеркивается, что представите-
ли власти, медицинские работники, должностные лица 
иных учреждений и организаций, получившие доступ 
к информации о фактах наступления смерти и иным 
персональным данным умершего, не вправе раскры-
вать указанную информацию третьим лицам. Разгла-
шать данные можно только родственникам и иным ли-
цам, взявшим на себя обязанность по организации по-
хорон умерших.

Те похоронные службы, которые допускают такие 
нарушения, войдут в список недобросовестных компа-
ний, который должен быть создан на федеральном 
уровне. А на уровне регионов должны будут появиться 
реестры специальных служб, с которыми заключены 
соглашения о деятельности по организации похорон. 
Это поможет гражданам сориентироваться, кому сто-
ит доверять.  

ПРОЕКТ Вводится единый 
номер по вопросам 
коронавируса — 122 

Врач на связи 

Ирина Алпатова, Ольга Игнатова

На выплаты медработникам из федерального бюджета 
до конца года Фонду социального страхования выде-
лено 26,1 млрд рублей. Об этом сообщила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова на совещании с регионами. Как 
уточнила зампред правительства, за 25 рабочих дней 
декабря медикам заплатят в 2020 году, а не в январе 
2021-го. За те рабочие дни, которые останутся в декаб-
ре неоплаченными, выплаты пройдут уже в январе 
следующего года.

Кроме того, студенты, которые участвуют в меро-
приятиях по борьбе с коронавирусом, получат по 
10 тысяч рублей в ноябре и декабре, отметила Татьяна 
Голикова.

Она напомнила, что по поручению президента вы-
плата полагается студентам, аспирантам и ординато-
рам высших учебных заведений, которые привлечены 
к оказанию медицинской помощи. Выплаты за ноябрь 
и декабрь получат свыше 60 тысяч студентов феде-
ральных вузов. Они привлечены в медицинские орга-
низации в рамках пока лишь практической подготов-
ки. Студенты, кото-
рые привлечены на 
штатные должности 
и работают в «кра-
сных зонах», долж-
ны получать такие 
же социальные вы-
платы, как и медики.

Более пяти тысяч 
студентов средних 
учебных заведений 
получат за ноябрь и 
декабрь по 7 тысяч 
рублей. «Такое ре-
шение принято, и 
уполномоченные федеральные органы власти начнут 
эти выплаты в конце ноября — в декабре 2020 года», — 
подчеркнула вице-премьер.

Кроме того, в регионах вводится единый номер по 
вопросам коронавируса  — 122. Об этом сообщил вице-
премьер Дмитрий Чернышенко. Проблема дозвонов 
граждан до медучреждений в последнее время стоит 
остро,  время ожидания ответа оператора может дости-
гать 20 минут. Лучшие примеры у регионов, перешед-
ших на единый кол-центр с использованием чат-бота и 
маршрутизацией звонков. Ситуация улучшилась в Ир-
кутской, Омской и Томской областях, а также в Алтай-
ском крае. Такие практики решено тиражировать и на 
другие регионы.

Единый номер 122 позволит централизовать звонки 
в кол-центрах субъектов, организовать их оперативную 
маршрутизацию — поликлиники, станции скорой помо-
щи или другие службы, сообщил Чернышенко. «Мы за-
просили региональные потребности по развертыванию 
кол-центров и их оснащению. Готовы оказывать техни-
ческую и финансовую поддержку, но главным условием 
является вовлеченность глав субъектов в процесс орга-
низации работ и их контроль», — отметил он.

В работу вовлечены уже 27 регионов. В перспективе 
по номеру 122 можно будет не только вызвать бригаду 
«скорой» или врача на дом, но и оформить больничный 
лист, доставку рецептурных препаратов, получить 
предварительную консультацию специалиста и решить 
многие другие вопросы, связанные с коронавирусом.

Кроме того, на номера медучреждений, которые ра-
ботают с COVID-19, можно будет дозвониться бесплат-
но. Обеспечить такую возможность Дмитрий Черны-
шенко поручил минцифре и операторам связи.

В регионах с наиболее сложной ситуацией по вопро-
сам коронавируса для врачей будут организованы бес-
платные поездки на такси, добавил вице-премьер. Про-
ект будет апробирован в пилотном режиме в регионах, 
где наиболее остро стоят вопросы как распростране-
ния коронавируса, так и есть сложности с оказанием 
помощи пациентам.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин выделил на закупку 
санитарного транспорта 1,5 миллиарда рублей

Помощь в пути
Владимир Кузьмин

Б
олее 1,42 миллиарда 
рублей премьер-ми-
нистр Михаил Мишус-
тин направил из ре-
зервного фонда пра-
вительства на прио-
бретение автотран-
спорта для медицин-
ских учреждений.

Масштабная закупка сани-
тарного транспорта планирова-
лась в следующем году в рамках 
модернизации первичного зве-
на здравоохранения, но ситуа-
ция с распространением коро-
навирусной инфекции застави-
ла правительство действовать 
на опережение. «Важно в сжа-
тые сроки сделать все, чтобы 
помочь людям. Обращаю вни-
мание минпромторга, что по-
ставки должны быть осущест-
влены уже в 2020 году», — зая-
вил глава кабинета министров 
на прошлой неделе в ходе засе-
дания правительства.

Средства на эти цели были 
выписаны в кратчайшие сроки. 
Более 1,42 миллиарда рублей 
выделено на транспорт для ме-
дучреждений районных цен-
тров, поселков городского типа, 
малых городов с населением до 
50 тысяч человек и сельской 
местности. Автомобили посту-
пят в поликлиники, врачебные 
амбулатории, фельдшерско-

акушерские пункты и районные 
больницы для выезда врачей, 
транспортировки пациентов в 
больницы, а также доставки ле-
карств жителям отдаленных на-
селенных пунктов.

Михаилом Мишустиным так-
же подписано постановление с 
изменениями в правила офор-
мления инвалидности. Они всту-
пят в силу после отмены времен-
ного порядка, который прави-
тельство ввело из-за угрозы рас-
пространения коронавируса. Он 
будет действовать до 1 марта 
2021 года.

Если раньше из-за отсутст-
вия каких-то сведений о меди-
цинских исследованиях бюро 
медико-социальной эксперти-
зы могло отправить граждан 
обратно в поликлинику, то по 
новым правилам специалисты 
должны будут самостоятельно 
возвращать туда направление 

с указанием недостающей ин-
формации. Возврат направле-
ний из бюро в медицинскую 
организацию должен занимать 
не более трех рабочих дней, и 
еще 14 дней поликлинике от-
водится на доработку доку-
ментов.

Еще одним документом гла-
ва правительства увеличил кво-
ты на ввоз в страну и производ-
ство ряда наркотических и пси-
хотропных веществ, что позво-
лит России нарастить собствен-
ный выпуск обезболивающих 
препаратов. В 2,5 раза повышен 
объем оксикодона, на основе 
которого планируется произ-
водство двух новых обезболи-
вающих препаратов. Сразу в 7 
раз увеличена квота ремифен-
танила.  В 1,5 раза повышена 
квота на фентанил.  Лекарство с 
одноименным названием уже 
выпускают в России.  

МИНОБОРОНЫ 

Прививку 
получат 
400 тысяч 
военных

АТАКА 
НА ВИРУС
Юрий Гаврилов

По поручению президента РФ 
солдат и офицеров начали вак-
цинировать от коронавируса. 
Прививку получили уже более 
2,5 тысячи военнослужащих. 
До конца года их количество 
вырастет до 80 тысяч. А всего 
вакцинацию в Вооруженных 
силах пройдут свыше 400 ты-
сяч человек. Эти данные на кол-
легии минобороны привел гла-
ва ведомства Сергей Шойгу.

«Помимо этого проводим ис-
следования по использованию 
для лечения COVID-19 плазмы 
вакцинированных военнослу-
жащих с высоким титром анти-
тел, — рассказал министр. — При-
менение методики уже показало 
эффективность при тяжелых 
формах заболевания. На теку-
щий момент в исследованиях за-
действованы более 500 вакци-
нированных военнослужащих».

По словам Шойгу, санитар-
но-эпидемиологическая ситуа-
ция в армии полностью контр-
олируется. Более того, в послед-
ние две недели наблюдается 
устойчивая тенденция к сниже-
нию числа инфицированных во-
енных — их становится меньше, 
чем выздоровевших. 

Для борьбы с ковидом в воен-
ных госпиталях развернули бо-
лее 8 тысяч койко-мест, причем 
половину из них выделили под 
гражданских пациентов. Для 
ранней диагностики заболева-
ния инфицированных солдат и 
офицеров направляют на 
компьютерную томографию. 59 
томографов, с помощью кото-
рых ежедневно выполняется 
около двух тысяч исследований, 
работают круглосуточно. Ве-
домственные медики провели 
уже более 2,5 млн тестов. 

Шойгу рассказал, как мино-
бороны и военные специалисты 
помогают справляться с эпиде-
мией региональным властям. В 
первую очередь это касается 
возведения профильных медуч-
реждений. «В интересах гра-

жданского здравоохранения по-
строено семь многофункцио-
нальных медицинских центров. 
Строительство еще трех нахо-
дится на стадии завершения. 
Всего с начала пандемии воен-
ные строители возвели 24 мно-
гопрофильных медицинских 
центра в 19 субъектах Россий-
ской Федерации. Продолжается 
строительство еще пяти цен-
тров в четырех субъектах», — от-
метил министр.

Он также напомнил, что око-
ло двух тысяч военных медиков 
сейчас работают с ковидными 
пациентами в больницах Хака-
сии, Московской и Курганской 
областей. А за рубежом — в Абха-
зии и Южной Осетии — развер-
нуты два многопрофильных мо-
бильных госпиталя. Врачебную 
помощь там получили уже более 
11 тысяч местных жителей. 
Если говорить в целом, то кар-
тина следующая: армейские ме-
дики помогают гражданским 
коллегам в девяти регионах 
страны и шести государствах.

Взаимодействие с региональ-
ными и муниципальными вла-
стями идет и при решении ар-
мейских проблем. В частности, 
при трудоустройстве жен воен-
нослужащих и обеспечении их 
детей местами в детсадах и яслях. 
Данным вопросом Шойгу вплот-
ную занимается три последних 
года. В организованных минобо-
роны за это время 11 видеокон-
ференциях участвовали более 
трех десятков глав субъектов РФ. 

Результаты совместных уси-
лий впечатляют. Количество не-
трудоустроенных жен военно-
служащих уменьшилось в 94 
раза. Сейчас во всех Вооружен-
ных силах всего 88 женщин ну-
ждаются в работе. А число детей, 
которым требуются места в до-
школьных учреждениях, снизи-
лось с 7000 до 257. 

«Таким образом, на сегод-
няшний день в большинстве 
субъектов Российской Федера-
ции вопросы трудоустройства 
членов семей военнослужащих 
и определения их детей в дет-
ские сады в целом решены. Тем 
не менее эту работу важно про-
должать, чтобы защитники Оте-
чества были спокойны за благо-
получие своих семей», — поды-
тожил Сергей Шойгу.  

Санитарный транспорт поступит в медучреждения уже в 2020 году.

В военных госпи-
талях развернули 
более 8 тысяч кой-
ко-мест.  Половину 
— для граждан-
ских пациентов

Студенты получат 
выплаты за рабо-
ту с больными 
COVID-19, а врачи — 
бесплатные
поездки на такси
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Президент провел совещание с постоянными членами Совбеза РФ. Основной темой стало повышение эффективности борьбы с преступностью в сфере компьютерной безопасности. 
Участники также обсудили работу российских миротворцев и гуманитарной миссии в Карабахе. Владимир Путин рассказал о своих телефонных контактах с лидерами Азербайджана 
и Армении. Затрагивались и вопросы внутрироссийской социально-экономической повестки.

РЫНОК ТРУДА Права и обязанности самозанятых пропишут в законе

Сам себе бухгалтер
Ольга Игнатова

У
самозанятых может поя-
виться трудовой стаж, 
право на гарантирован-

ную пенсию и оплачиваемый 
больничный. До конца года 
фракц ия «Единая Россия» под-
готовит первый вариант зако-
нопроекта о самозанятых. Это 
«РГ» подтвердил первый за-
мглавы фракции в Госдуме Анд-
рей Исаев.

Сложилась парадоксальная 
ситу ация — число самозаня тых 
растет, но главн ым для них яв-
ляется  закон о специальном 
налогов ом режиме «Налог на 
профессиональный до ход». В 
январе 2019 года он был введен 
в каче стве эксперимента в че-
тырех регионах. С 1 января 20-
20 года к ним присое динились 

еще 19 субъектов, а с 1 июля 
уже все регионы получили пра-
во самостоятельно вводить та-
кой налоговый режим. «По сути 
самозанятость — это сегодня во-
прос прежде всего налоговой 
политики, но не политики в 
соци ально-трудовой сфере. Для 
восполнения эт ого пробела и  
нужен закон», — считает про-
фессор Академии труда и соци-
альных отношений Наталья 
Локтюхина.

Доцент базовой кафед ры 
Торгово-промышлен ной пала-
ты РФ «Разви тие человеческого 
ка питала» Людмила Иван ова-
Швец отмечает, что появившие-
ся  офи циальные  самозанят ые 
(те, кто заявил о себе и перешел 
на специальный налоговый ре-
жим) имеют  пока единственное 
право — быть честным гражд-
анином и платить нал оги.

«Но для них отс утствуют все 
социаль ные гарантии. Они  са-
мостоятельно должны думать, 
на какие средства болеть, ро-
жать, жить  в старост и. Ведь для 
того, чт обы сформировать пра-
во на  ту же страхо вую пенсию, 
они долж ны самостоятельно 
де лать отчисления в Пенсион-
ный фонд — и не малые, и много 
лет подряд. А как быть со ста-
жем? Он тоже необходим для 
форм ирования страховой пен-
сии», — задается вопросами эк-
сперт.

В федеральном законе о са-
мозанятости  необходимо опре-
делить понятие са мозанятости, 
права и гарантии самозаняты х, 
вопрос  их защиты от безрабо-
тицы, господде ржки развития 
самоза нятости. «В какой-то ча-
сти это будет рамо чный закон, 

содержащ ий отсылки, к другим 
подзаконным актам, которыми  
должны ре гулироваться, на-
пример, пособия по безработи-
це для самозанят ых в случае по-
тери дохода. Важно, чтобы этим 
законом было удобно руковод-
ствоваться самому самозанято-
му», — считает Наталья Локтю-
хина.

Один из самых важных для 
самозанятых — во прос пенсион-
ного обе спечения. «По оценкам 
экспертов, средний возраст са-
мозанятых 30—40 лет. Надо уже 
сейчас монитор ить ситуацию с 
добровольным пенсионным 
страхованием самозанятых», — 

полагает она. Также сейчас к са-
мозанятым не применимо по-
нятие «стаж», то есть офици-
ально  трудовой стаж, даже если 
самозанятые использовали 
свои профессиональные навы-
ки, учитываться не будет, до-
бавляет доцент кафедры гра-

жданско-правовых дисциплин 
РЭУ им. Г. В. Плеханова Наталья  
Свечникова.

«Если в законе закрепить 
право самозанятых водителей 
на получение разрешен ия, то 
им не придется регистрировать 
в качестве индивидуального 
предпринимателя (ИП). То же 
самое касается самозанятых, 
котор ые шьют одежду. Они не 
могут оформить на нее серти-
фикат или декларацию соответ-
ствия для работы в пределах Та-
моженного союза. Подать заяв-
ление на выдачу такого доку-
мента может только юрлицо 
или ИП. Самозанятые как зая-

вители не значат ся в техрегла-
ментах Таможенного союза, — 
отмечает Свечникова. — Назре-
ла необходи мость согласовать 
ро ссийские законы и техрегла-
менты союза. Также не урегули-
рован вопрос сдачи в аренду 
самоз анятыми коммерческой 
недвижимости».

По мнению кандидата эконо-
мических наук Игоря Строгано-
ва, самозанятые, как никто дру-
гой, нуждаются в защите от зло-
употреблений. «Достаточно 
большое количество предприя-
тий в России так или иначе вы-
нудило своих сотрудников пе-
рейти с режима обычной заня-
тости на самозанятость, тем са-
мым экономя на социальных от-
числениях. Общался с охранни-
ком ЧОП, который рассказал, 
что организация, где он работа-
ет, перевела всех охранников в 
категорию самозанятых в янва-
ре 2020 года», — рассказал он.

По его мнению, было бы 
удобно совместить режим ИП и 
самозанятости. Это позволило 
бы платить налоги за все виды 
деятельности тем, кто в течение 
рабочего дня трудится на малом 
предприятии, а вечером оказы-
вает репетиторские услуги. 

А К Ц Е Н Т

Автомобили поступят в поликлиники 
и районные больницы для выезда врачей, 
транспортировки пациентов , а также 
для доставки лекарств жителям 
отдаленных населенных пунктов

А К Ц Е Н Т

Сейчас к самозанятым не применимо 
понятие «стаж», он не учитывается, 
даже если они использовали
свои профессиональные навыки

— Читайте также: Новый 
налоговый режим помог 
самозанятым выйти из тени 
rg.ru/art/1978653
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самозанятых зарегистрирова-

но, по данным Федеральной 

налоговой службы на конец 

сентября, их доход превысил 

155 млрд рублей, они заплати-

ли 3,7 млрд рублей налогов
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ИСТОРИЯ Нарышкин 
встретился с финалистами 
конкурса учителей 
истории

24 новатора 

Елена Новоселова 

От личности учителя, особенно в таких предметах, как 
литература и история, зависит практически все, ска-
зал председатель Российского исторического общест-
ва (РИО) Сергей Нарышкин, открывая встречу с фина-
листами Всероссийского конкурса педагогического 
мастерства «История в школе: традиции и новации».

«Научить школьника мыслить самостоятельно, при-
вить ему любовь к своему Отечеству под силу только 
высококлассному педагогу. Поддержка таких учителей 
— это приоритет Российского исторического общества 
и фонда «История Отечества», — считает глава РИО.

Конкурс историков проводится в пятый раз. В этом 
году в нем приняло участие 506 человек из всех феде-
ральных округов. Они представили запись своего от-
крытого урока, посвященного Великой Отечественной 
войне. В финал вышли 24 учителя. Между ними поде-
лят «золото», «серебро» и «бронзу»

«Временный переход на онлайн-режим работы ко-
снулся и школьного 
образования, — кон-
статировал Сергей 
Нарышкин, по-
здравляя победите-
лей. — Из-за этого 
выросла нагрузка 
на педагогов, мно-
гим пришлось осва-
ивать новые техно-
логии, жертвовать 
личным временем, 
чтобы практически 
круглосуточно 
оставаться на связи 
со своими ученика-
ми, помогая им не отстать от школьной программы. Во 
многом благодаря этим усилиям удалось сохранить 
уровень преподавания, не потерять учебный год».

Именно по просьбе педагогов в этом году была под-
готовлена обновленная концепция преподавания 
учебного курса истории России. «С ее принятием ли-
нейный принцип преподавания истории распростра-
нился на всю старшую школу, включая 11-е классы. На 
повестке дня стоит вопрос о синхронизации курсов ре-
гиональной, отечественной и всеобщей истории», — со-
общил председатель РИО. 

По его словам, из года в год происходит конкурсный 
отбор самых талантливых историков со всей страны. 
«Отрадно, что многие победители и призеры не только 
получают заслуженные премии, но и становятся наши-
ми постоянными экспертами. Рассчитываю, что побе-
да в конкурсе откроет перед вами новые профессио-
нальные горизонты», — сказал Нарышкин. 

«Знание истории важно для развития каждого чело-
века, — подчеркнул в своем обращении к историкам 
министр просвещения РФ Сергей Кравцов. — Оно по-
могает лучше понимать свою страну, прививает чувст-
во любви к Родине, воспитывает и учит молодое поко-
ление на основе духовных и культурных традиций». 

Министр отметил, что профессиональное состяза-
ние для педагога — это возможность проанализировать 
современные тенденции, увидеть, чем живут коллеги. 
«Благодаря конкурсу открываются новые педагогиче-
ские таланты. Их наработки активно распространяют-
ся среди коллег. Все это способствует формированию 
образа успешного учителя истории, а качество ваших 
программ приближает нас к общей цели — дать качест-
венное образование каждому ребенку, где бы он ни 
жил», — заключил глава образовательного ведомства.  

Ты у меня одна
Девелоперам выгодно 
закладывать на студии 
и «однушки» около 

66% объема дома, на двухком-
натные квартиры 22% и 12% — 
на трехкомнатные, рассказы-
вает замглавы департамента 
новостроек «ИНКОМ-Недви-
жимость» Валерий Кочетков. 
Застройщики получают двой-
ную выгоду: небольшое по пло-
щади жилье является самым хо-
довым товаром в любых рыноч-
ных условиях, а цена квадрат-
ного метра у него на 15—20% 
выше, чем у многокомнатных 
квартир.

Сейчас никакие нормативы 
не запрещают застройщику воз-
вести дом, где будут только сту-
дии и «однушки». Однако деве-
лоперы предпочитают все же 
комбинировать их с квартира-
ми большей площади. Сдержи-
вают строительство «одноком-
натных домов» и технические 
нормы — например, если одну-
шек будет слишком много, не во 
всех будут соблюдены нормы 
инсоляции.

«Должна быть система пра-
вильного планирования строи-
тельства, с учетом структуры 
общества, количества приез-
жающих. Если этого нет, все го-
ворят: «Сейчас денег на боль-
шие квартиры у покупателей 

нет, будем строить «однушки». 
А потом окажется, что они ни-
кому не нужны , потому что вы-
растут доходы», — отмечает 
Ильина.

Пока тренду на обилие одно-
комнатных квартир в ново-
стройках больше пяти лет, и он 
не сдает позиций. Молодым и 
одиноким купить жилье в ново-

стройке «технически» проще: 
они готовы дожидаться оконча-
ния строительства, проживая у 
родителей или арендуя неболь-
шую квартиру. У семейных по-
купателей такой возможности 
нет, переехать нужно сразу, поэ-
тому они идут на рынок вторич-
ного жилья. Так, по данным 
агентства «Этажи», на одноком-
натные квартиры приходится 
около 67% сделок на первичном 
рынке и только 47% на вторич-
ном. Средний цикл жизни в од-

нокомнатной квартире 7—8 лет, 
именно такой период оптима-
лен для выплаты ипотеки. После 
этого люди задумываются о по-
купке более просторной квар-
тиры.

Переизбытка «однушек» на 
рынке не будет, уверена управ-
ляющий партнер сети «Миэль» 
Ирина Пешич. В целом в стране 

однокомнатных квартир, по 
данным Росстата за 2019 года, 
пока 17 млн против 25,8 млн 
двухкомнатных и 18,8 млн трех-
комнатных. То есть даже если 
ежегодно будет строиться по 
миллиону «однушек», они дого-
нят «двушки» только лет через 
десять.  

СОБЫТИЕ  По планете прокатился географический диктант

Полмира 
и космос в придачу

Игорь Елков 

В 
воскресенье старто-
вал масштабный про-
ект РГО — Географиче-
ский диктант.

Э то  п р о е кт  б е з 
границ: он не только 
на земле, но и в кос-
мосе. С МКС участни-
ков поприветствова-

ли космонавты Сергей Рыжи-
ков и Сергей Кудь-Сверчков. А 
на земле было подготовлено 
6450 площадок в 111 зарубеж-
ных странах, преимуществен-
но с дистанционным участием. 

В московской штаб-кварти-
ре Русского географического 
общества диктант писал прези-
дент РГО Сергей Шойгу. Присут-
ствующие журналисты смогли 
приступить к выполнению про-
фессиональных обязанностей   
лишь после ответов на 40 вопро-
сов диктанта. Все мы, от репор-

тера до президента РГО, на 45 
минут погрузились в увлека-
тельный мир географии. 

Сдав свои ответы, Сергей 
Шойгу пообщался с прессой. 
Рассказал, что РГО продолжит 
экспедиции: в частности, про-
ект «Туннуг» — изучение скиф-
ского царского кургана IX—VIII 
веков до н. э. в «Долине царей».

РГО отправит экспедиции 
на Курильские острова. В част-
ности, на морском дне у остро-
ва Матуа покоится американ-

ская субмарина, потопленная 
японцами в годы Второй миро-
вой.  Мы предложили США 
участвовать в исследовании 
этой трагедии. Кстати, в тех ме-
стах еще очень много нераскры-
тых тайн. Например, непонят-
но, куда японские гарнизоны 
островов Курильской гряды пе-
ред капитуляцией спрятали 
больше тысячи единиц боевой 
техники. Нет данных, что что-то 
вывезли. А это значит, что могут 
быть удивительные находки. 

«Необходимо подготовить 
большую экспедицию по север-
ному коридору ленд-лиза, ис-
следовать инфраструктуру со-
юзнических поставок Совет-
скому Союзу в наиболее труд-
нодоступных местах страны», — 
отметил президент РГО.

Одно из главных открытий 
года — обнаружение Центром 
подводных исследований РГО 
потопленного фашистами в 
годы войны судна «Армения» с 
гражданскими на борту. 

«Это важный эпизод войны, 
о котором надо знать и помнить, 
особенно, когда нынешнее по-
коление политиков, допустим, 
той же Германии, начинает нас 
учить жизни и начинает расска-
зывать, как с нами надо разгова-
ривать с позиции силы», — под-
черкнул Сергей Шойгу.  

Сергей Шойгу написал диктант в штаб-квартире Русского географического общества.

А К Ц Е Н Т

Небольшое по площади жилье является 
самым ходовым товаром, а цена ква-
дратного метра у него на 15—20% выше, 
чем у многокомнатных квартир

А К Ц Е Н Т

Географический диктант в этом году 
писали в России и в 111 зарубежных 
государствах. Видеоприветствие 
участникам пришло из космоса

ПЕРСПЕКТИВЫ 

Новый 
вертолет 
покажут 
на МАКС-2021

ВЫХОДЯТ 
НА ВЗЛЕТ
Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск

Глава минпромторга Денис 
Мантуров подтвердил, что са-
молет МС-21 с российским дви-
гателем первый полет совер-
шит уже в декабре.

Об этом он рассказал во вре-
мя поездки по Восточной Сиби-
ри. В ближайшие дни на Иркут-
ский авиазавод приедут специ-
алисты из конструкторского 
бюро им. Яковлева и летчики-
испытатели. «Наша задача за-
вершить цикл сертификацион-
ных испытаний до конца 2021 
года», — уточнил Мантуров.

По его словам, на предприя-
тии все готово, чтобы с началом 
серийного производства выпу-
скать до 36 самолетов в год.  «В 
перспективе рассчитываем на 
выпуск более 70 машин МС-21 
в год», — заявил министр.

На Улан-Удэнском авиазаво-
де Мантурову показали линию 
сборки нового вертолета Ми-
171А3. По словам главы мин-
промторга, он будет презенто-
ван в следующем году на авиа-
салоне МАКС-2021. Машина 
спроектирована «в цифре». Это 
позволяет с высокой точностью 
монтировать агрегаты, изго-
товленные на разных заводах .

Представителям минпро-
мторга также показали сбороч-
ную линию для производства 
вертолетов  Ка-226Т в новом 
облике для индийский заказчи-
ков. До конца 2020 года на 
предприятии будут готовы 
стенды и агрегаты  для различ-
ных испытаний. В воздух новые 
вертолеты поднимутся в воздух 
в начале 2021 года. 

Кроме авиазаводов, Денис 
Мантуров посетил производ-
ства медизделий. В Улан-Удэ 
осваивают выпуск наконечни-
ков пипеточных дозаторов, ко-
торые используют в лаборато-
риях.  По словам министра, до 
80 процентов российского 
рынка медицинских наконеч-
ников занимают зарубежные 
производители.  Новое произ-
водство получит льготный 
заем — свыше 360 миллионов 
рублей. И поможет снизить за-
висимость наших лабораторий 
от импортных поставок. Также 
благодаря локализации произ-
водства в России смогут увели-
чить выпуск товаров для диа-
бетиков.  

 В этом году в  кон-
курсе учителей 
истории приняло 
участие 506 чело-
век из всех феде-
ральных округов

Все о жилой недвижимости 
и ЖКХ читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр» 
rg.ru/property
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— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1998872

А как у них

Беларусь
В Беларуси, по данным портала realt.by, 

растет количество выставленных на про-

дажу квартир всех типов, за исключением 

четырехкомнатных. Из общего числа 

квартир в Минске, выставленных на про-

дажу в начале октября, доля однокомнат-

ных квартир — 26%, двухкомнатных — 35%, 

трехкомнатных — 29% и четырехкомнат-

ных — 3%. Еще 7% — это комнаты (доли в 

квартирах) и многокомнатные квартиры. 

Спрос падает с марта. На одну проданную 

квартиру в Минске приходится 15 выстав-

ленных на продажу. Каждая третья ку-

пленная квартира — однокомнатная. 

В областных центрах, по данным ГУП «На-

циональное кадастровое агентство», ры-

нок недвижимости, напротив, заметно 

оживился. За III квартал в них было прода-

но 94,7 тысячи кв. м жилья, что на 8,7% 

больше, чем во II квартале 2020 года. В 

Бресте, Витебске, Могилеве и Гомеле наи-

большим спросом пользовались одно- и 

двухкомнатные квартиры.  Исключение — 

Гродно, где 70% проданных квартир были 

двух- и трехкомнатными, и лишь 25% — 

«однушки».

Италия
По данным итальянской налоговой служ-

бы, на Апеннинах наибольшим спросом 

пользуются двух- и трехкомнатные кварти-

ры в старых, давно построенных домах. На 

национальном уровне речь идет о жилье 

общей площадью от 50 до 85 кв. м. При 

этом в Риме и Милане более 60% покупа-

телей предпочитают одно- и двухкомнат-

ные квартиры в центре города, которые 

потом можно легко сдать туристам. В ново-

стройках масс-маркета, которым больше 

отдают предпочтение иммигранты и моло-

дежь, больше котируются маленькие квар-

тиры-студии от 20 до 30 кв. м. Новострой-

ки в крупных городах Италии — в основном 

здания от двух до пяти этажей. Многоэтаж-

ное строительство в черте города не рас-

пространено. Как правило, это связано с 

архитектурными особенностями: к приме-

ру, в Риме, Вероне, Флоренции, Венеции 

получить разрешение на строительство в 

историческом центре практически невоз-

можно.

Франция
Во Франции, по статистическим данным 

национального управления по устойчиво-

му развитию, наибольшим спросом поль-

зуются двухкомнатные квартиры (средняя 

площадь без учета кухни и санузла — 44 кв. 

м). На них приходится 30% общей за-

стройки. На втором месте (27%) — одно-

комнатные квартиры, которые называют 

студиями. За последние несколько лет 

спрос на них вырос: в 2015 году они со-

ставляли 23% квартир в новых домах. 

Спрос на квартиры из двух комнат будет 

держаться в ближайшие годы, подтвержда-

ют выкладки информационного агентства 

Logement neuf, специализирующегося на 

рынке недвижимости Парижа и столичного 

района Иль-де-Франс. Такие квартиры вы-

бирают 49% потенциальных покупателей, 

на втором месте — однокомнатные (28%), на 

третьем — трехкомнатные (20%). Лишь каж-

дый десятый потенциальный покупатель 

приобретает недвижимость для того, чтобы 

ее сдавать в аренду. Остальные — для собст-

венных нужд.

Япония
Япония расположена в зоне сейсмиче-

ской активности, поэтому здесь не стро-

ят на века. Жилой фонд на японском ар-

хипелаге постоянно обновляется. Япон-

ские компании предпочитают строить 

небольшие квартиры, которые пользуют-

ся стабильным спросом у населения. 

Средняя площадь вновь построенных 

квартир составляет около 63 кв. м, а уже 

имеющегося жилого фонда — 60 кв. м. В 

2017 году в Токио лишь 0,9% подготов-

ленных к продаже апартаментов превы-

шали по площади 100 кв. м. В мегаполи-

сах состоятельные японцы часто покупа-

ют жилье в многоквартирных строениях. 

Как правило, в таких домах предусмотре-

ны всевозможные пространства для сов-

местного пользования — лобби, study 

room для работы, фитнес-залы для заня-

тий спортом.

На японских островах у семей без детей 

или с одним ребенком наибольшей попу-

лярностью пользуются квартиры типа 

2-LDK, где есть две отдельные комнаты-

спальни с гардеробными, а также совме-

щенная с кухонным уголком гостиная. . 

Место для приготовления пищи, как пра-

вило, очень компактное. Начинающие 

офисные клерки, среди которых в основ-

ном холостяки, арендуют апартаменты 

1-LDK, то есть спальни и гостиной-кухни. 

Квартиры площадью более 100 кв. м. в 

Японии относятся к премиальному сег-

менту. 

Индия
В Индии, где проживает более 1,3 млрд че-

ловек, однокомнатные квартиры — один из 

самых ходовых товаров на рынке недви-

жимости. В мегаполисах цены на жилье 

непрерывно растут (например, в Дели и 

Мумбаи цена за 1 кв. м на первичном рын-

ке стартует с 950 долларов и может дости-

гать фантастических 20 тыс. долларов), и 

«однушки» остаются наиболее экономич-

ным вариантом для большинства населе-

ния. В последние годы набирает обороты 

концепция студий. Такие квартиры площа-

дью 30—60 кв. м стали особенно популяр-

ны среди офисных работников и молоде-

жи. В связи с возросшим спросом на рын-

ке появились и так называемые элитные 

квартиры-студии, которые  могут дости-

гать 150 кв. м.

Китай
Популярны «однушки» и в Китае. Самые 

дорогие квартиры — в городах первой ли-

нии: Пекине, Шанхае, Гуанчжоу, Шэньчжэ-

не. За 1 кв. м жилья здесь придется запла-

тить около 63,5 тыс. юаней (729 тыс. ру-

блей) в центре и минимум 28 тыс. юаней 

(321,5 тыс. рублей) в пригороде. Самая де-

шевая недвижимость в городах третьей 

линии: Хух-Хото, Муданьцзян, Шаньтоу и 

др. 1 кв. м здесь обойдется в 8,3 юаня (95,2 

тыс. рублей). Общая площадь квартиры 

измеряется не как в России — в метраж 

включается также площадь общественной 

зоны и лифта, которая потом делится меж-

ду квартирами на этаже. Для многих китай-

цев при невысоком доходе однокомнат-

ные квартиры площадью 25 кв. м являются 

роскошью, поэтому в последние годы по-

пулярными стали так называемые микрок-

вартиры, площадь которых порой не пре-

вышает 4,5 кв. м. Это крошечное помеще-

ние без перегородок, спальные места за-

частую находятся на втором ярусе — над 

мини-кухней или санузлом.

Турция
В Турции все комнаты в квартире описы-

ваются формулой «количество спален» + 

«количество гостиных». Однокомнатная 

квартира здесь — квартира-студия или 

1+0. С недавнего времени их строитель-

ство находится под запретом на законода-

тельном уровне почти на всей территории 

страны. Власти решили, что «двушки» 

(1+1) комфортны и экономичны и удов-

летворяют потребности большинства лю-

дей. Новые «однушки» сейчас еще можно 

найти в Аланье, либо на вторичном рынке. 

Кстати, в Турции в первую очередь всегда 

указывается площадь «брутто» — общая 

площадь квартиры по внешнему периме-

тру, включая балкон, террасу, толщину 

стен, и, как в Китае, общую площадь лест-

ничной площадки, пропорционально по-

деленной на все квартиры на этаже. Поэ-

тому зачастую реальная площадь кварти-

ры может отличаться от указанного «брут-

то» примерно на 20—30%.

Подготовили Ольга Парфянович (Минск), 
Ольга Валерьева, Нива Миракян (Рим), 

Вячеслав Прокофьев, (Париж), 

Александр Ленин (Токио), 

Евгения Акулова

Единственный в своем роде жилой дом в 
Германии площадью всего 14 кв. метров рас-
положен в Оберурзеле (земля Гессен).

Тем временем

Географический диктант — он не-

что большее, чем просто диктант. 

Да, формально это 40 вопросов о 

географии, о великих путешест-

венниках, о народных промыслах 

и об экономике регионов. Но по 

сути — это занимательный тест на 

знание России в целом и регио-

нальных изюминок в частности. И 

главное здесь не правильные от-

веты, а горящие глаза участников. 

В этот амбициозный проект по-

сильную лепту внесла и «РГ». 

Итог — грамота «за большой вклад 

в популяризацию деятельности 

РГО». И крепкое рукопожатие 

Сергея Шойгу (с соблюдением 

всех медпредписаний, включая 

предварительный тест на 

COVID-19). Грамоту вручили авто-

ру этих строк, но она —  награда 

всей редакции. Не подведем!

A
P
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УТРАТА Академик сам готовился лететь на МКС, 
чтобы участвовать в эксперименте «Плазменный кристалл»

Вершины Фортова

Александр Емельяненков 

С
ын учительницы и 
ученик Зельдовича, 
аспирант-термоди-
намик и директор 
НИИ, глава Госкоми-
тета, министр, вице-
премьер, основатель 
научного фонда и 
президент Академии 

наук. А еще — мастер спорта по 
баскетболу, академик на атом-
ной подлодке «Волк» и в аппара-
те «Мир» на дне Байкала. И — ка-
питан безбашенный на яхте под 
парусом у мыса Горн, получив-
ший за это право носить в ухе 
медную серьгу…

Может ли это все (и много 
чего еще!) уместиться в одном 
человеке? Владимир Евгеньевич 
Фортов в свои 74 года уместил. В 
январе 2021-го друзья и коллеги 
готовились поздравить его с 
75-летием. Он сам в начале этого 
месяца с готовностью отозвался 
на предложение «Российской га-
зеты» поздравить с таким же 
юбилеем коллегу и друга акаде-
мика Соломонова. Вчера утром 
уже Юрий Семенович был вы-
нужден находить совсем не юби-
лейные слова. 

А глава Российской академии 
наук Александр Сергеев, откли-
каясь на известие о смерти свое-
го предшественника в должно-
сти президента РАН, назвал ака-
демика Фортова «не только бле-
стящим ученым, но и человеком 
большого личного мужества». 
По его словам, Владимир Фортов 
возглавил академию в тяжелое 
для нее время реформирования 
и «самоотверженно отстаивал ее 
интересы на самых высоких 
уровнях».

— То, что наша академия се-
годня жива, — это во многом его 
заслуга, и мы всегда будем пом-

нить об этом, — заявил Алек-
сандр Сергеев и выразил собо-
лезнования семье и близким 
Владимира Фортова. 

В последние годы Владимир 
Евгеньевич был академиком-се-
кретарем Отделения энергети-
ки, машиностроения, механики 
и процессов управления РАН. И 
вместе с коллегами активно го-
товил намеченное на конец года 
Общее собрание Российской 
академии наук, посвященное 
75-летию Атомного проекта на-
шей страны. Собрание, как и на-
мечено, состоится 8-9 декабря. 
Но пройдет, увы, без участия 
академика Фортова. 

Владимир Евгеньевич как че-
ловек талантливый и разносто-
ронний был по-настоящему дру-
жен с очень многими известны-
ми и яркими людьми. Его высоко 
ценил и поддерживал Сергей 
Петрович Капица. На моей памя-
ти — их совместная и острая ста-
тья в «РГ» о том, что надо непре-
менно сохранить, а что давно 
пора перестроить в системе ат-
тестации научных кадров. 

С мнением Фортова счита-
лись, а нередко и сами прибегали 
к его советам руководители 
крупных структур ОПК — созда-
тели ракетных комплексов и 
космических систем, подводных 
лодок и новых, перспективных 
систем вооружения: Юрий Со-
ломонов, Владимир Дегтярь, 

Игорь Спасский, Герберт Ефре-
мов, Радий Илькаев, Георгий Ры-
кованов… По его инициативе в 
Академии наук был воссоздан 
Совет генеральных конструкто-
ров, да только реформа самой 
РАН подкосила те планы. 

На  дружеской ноге Владимир 
Евгеньевич  держался со многи-
ми космонавтами и был частым 
гостем в Звездном городке.  

... В одной из совместных ко-
мандировок я сделал фотогра-
фию, которую публикуем сегод-
ня на первой полосе: академик 
Фортов у входа в гостиницу с 
кошкой на руках. И подумал: 
редкий кадр! 

— Совсем не редкий, — спустя 
время поправит меня Елена 
Львовна Кобрянская, референт-
помощник Фортова в Академии 
наук. — Он не мог пройти мимо 
бездомной собаки или кошки. 
Бывало, и не раз, когда Владимир 
Евгеньевич подбирал озябших 
котят или щенков-подранков и 
сам отвозил кого в приют, кого к 
ветеринару…  

Академик Фортов был для «РГ» интересным собеседником, автором и всегда — желанным гостем. 

А К Ц Е Н Т

С мнением Владимира Фортова счита-
лись создатели ракетных комплексов 
и космических систем, подводных лодок 
и новых, перспективных вооружений

ЭКОНОМИКА Госсовет Коми 
против отмены льгот на 
добычу сверхвязкой нефти

Законотворчество 

потерь

Павел Арсеньев

Депутаты Госсовета Республики Коми (ГСРК) приняли 
обращение к Совету Федерации и Госдуме. Они просят 
рассмотреть вопрос о сохранении льгот по налогу на 
добычу полезных ископаемых (НДПИ) и таможенным 
пошлинам для сверхвязкой и высоковязкой нефти. 

Обращение связано с тем, что с января 2021 года на-
мечена отмена отдельных понижающих коэффициентов 
к ставке НДПИ. Изменения затронут и проекты по добы-
че сверхвязкой и высоковязкой нефти. Также предусмо-
трена отмена льгот по ее экспортной пошлине. 

В ГСРК предполагают, что отсутствие преференций 
не лучшим образом скажется на рентабельности добы-
чи такой нефти. Предприятия задумаются о сокраще-
нии своих производственных и инвестиционных про-
грамм. Это может привести к потерям доходов бюдже-
та. Объем извлекаемых запасов сверхвязкой нефти в 
РФ составляет около 2 млрд тонн. Из них более 15% 
приходится на Коми. По данному показателю респу-
блика — один из лидеров в стране. Социальная инфра-
структура не только Коми, но и других нефтедобываю-
щих регионов во многом зависит от нефтяной про-
мышленности. Если отрасль испытывает трудности, 
это отражается на жизни всего региона.

В Коми доля сверхвязких нефтей в текущих извлека-
емых запасах превышает 40%. Крупнейшими являются 
Ярегское и Усинское месторождения. На первом из них 
пробурено более 600 поверхностных и 1800 подземных 
горизонтальных скважин, построено 36 км горных вы-
работок. Введены в строй мощные объекты парогенера-
ции, сбора, подготовки и транспортировки сверхвяз-
кой нефти. Вложения в Ярегское месторождение пре-
высили 100 млрд рублей. Сумма инвестиций на Усин-
ском месторождении оценивается  более чем в 80 млрд 
рублей.

Многие эксперты 
считают, что успеш-
ной реализация этих 
проектов стала бла-
годаря пониженной 
ставке НДПИ для 
вязкой нефти. Пер-
вые стимулы нефтя-
никам государство 
дало в 2007 году, ког-
да была введена ну-
левая ставка НДПИ. 
Технология добычи сверхвязкой нефти довольно слож-
ная и требует солидных инвестиций, что и было учтено 
13 лет назад. На тот момент основным сдерживающим 
фактором считалось «отсутствие апробированных вы-
сокоэффективных технологий добычи и оптимальных 
способов транспортировки и переработки сырья».

Внедрение таких технологий невозможно без значи-
тельных затрат. В то же время специалисты говорят, что 
извлечение углеводородов возможно только при сниже-
нии вязкости до уровня традиционных нефтей. Для это-
го нужно строить дорогостоящие шахты, бурить гори-
зонтальные эксплуатационные и паронагнетательные 
скважины, монтировать парогенераторы и паропрово-
ды — словом, нужно вкладываться…

Высвободившиеся от введения нулевой ставки 
НДПИ средства предприятия вложили в инновацион-
ные технологии. Но рентабельной промразработка та-
ких месторождений быстро стать не могла. Потребова-
лись допвливания. Новым шагом государства стало 
введение в 2012 году льготной ставки экспортной пош-
лины на сверхвязкую нефть с коэффициентом 0,1. 
Вскоре разработка технологий была завершена, проек-
ты заработали. Мультипликативный эффект для эконо-
мики страны составил порядка 0,9 трлн руб., в том чи-
сле за счет роста налоговых поступлений и создания 
рабочих мест. В ГСРК считают, что инвестиционная 
привлекательность региона заметно повысилась. Пра-
ктически решены были проблемы импортозамещения 
на объектах разработки, то есть развитие получили и 
смежные отрасли. Добыча сверхвязких нефтей произ-
водится двумя основными способами: парогравитаци-
онным дренированием и термошахтным методом. По-
следний применяется только в России, на Ярегском ме-
сторождении. Не зря, значит, вкладывали силы и день-
ги, а преференции дали ожидаемый эффект.

Именно льготы, так сказано в обращении депутатов, 
«в сочетании с инновационными решениями и позво-
лили приступить к интенсивной реализации проектов 
по разработке месторождений сверхвязких нефтей». 
Поэтому их предполагаемая отмена дает повод для раз-
мышлений.

«Дальнейшая разработка данной категории запасов 
станет просто нерентабельной, — такое мнение выразил 
председатель Госсовета Коми Сергей Усачев. — Во-пер-
вых, это приведет к сокращению добычи нефти, консер-
вации действующих скважин и отказу от бурения но-
вых, вследствие чего — к сокращению производствен-
ных и инвестиционных программ предприятий. Во-вто-
рых, это повлияет на количество рабочих мест в нефтя-
ной отрасли и других смежных отраслях, а также снизит 
объемы как региональных и местных, так и федераль-
ных налогов».

Расчеты показали, что после вступления изменений 
в силу поступления в бюджет Коми по налогу на при-
быль организаций снизятся на 7,8 млрд рублей. Предре-
кают отрасли и падение эффективности разработок ме-
сторождений до 10 раз. Это существенно затормозит со-
циально-экономическое развитие региона, финансиро-
вание соцсферы, возможно, придется сокращать.  

По мнению депутата из Ухты Вячеслава Завальнева, 
из-за отмены льгот в сложном положении может ока-
заться поселок Ярега, который является монотеррито-
рией. Большая часть местных жителей попросту может 
лишиться работы, и они с тревогой следят за происхо-
дящим. «Это важный для нас вопрос, и мы просим его 
поддержать», — сказал депутат.

Мировой опыт показывает, что для выхода на рента-
бельную добычу сверхвязкой нефти требуется много 
времени и инвестиций. Однако вложения оправдывают 
себя. Канада и Венесуэла в лице таких проектов получи-
ли стабильный источник госдоходов. Вот почему в 
Коми считают, что с отменой льгот на добычу сверхвяз-
кой нефти стоит подождать — отрасль только встает на 
ноги после пандемии.  

ПРИГОВОР 

Телеведущую 
осудили 
условно

ДОРОГАЯ 
ПЕРЕДАЧА
Михаил Фалалеев

Известную телеведущую поста-
новочного шоу «Час суда» Еле-
ну Дмитриеву обвинили в мо-
шенничестве в особо крупном 
размере и приговорили к двум 
годам лишения свободы услов-
но. Об этом сообщили в пресс-
службе Замоскворецкого суда 
Москвы.

Телеведущая взялась ула-
дить спор двух бизнесменов. То 
есть пообещала оказать юриди-
ческую помощь одному из 
предпринимателей, вступив-
шему в конфликт со своим де-
ловым партнером. 

В чем суть конфликта — не 
очень ясно, да это и не важно. 
Или бизнесмены не сумели по-
хорошему разделить совмест-
ное предприятие, или кто-то из 
них отказался платить по сов-
местному кредиту. Так или ина-
че, но сумма взаимных претен-
зий составила 80 миллионов ру-
блей. Елена Дмитриева приняла 
сторону одного из партнеров и 
пообещала, что деньги доста-
нутся именно ему. Возможно, ей 
было обещано вознаграждение. 

Видимо, доверившийся ей 
предприниматель не знал, что 
Дмитриева — не настоящий су-
дья, и вообще вряд ли могла 
как-то повлиять на ход следст-
вия. Тем не менее она убедила 
оппонента отдать 80 миллио-
нов рублей своему бывшему 
партнеру — за прекращение 
якобы возбужденного против 
него уголовного дела. Что тот и 
сделал. 

Вот только купюры были ме-
чеными — подвергшийся вымо-
гательству бизнесмен обратил-
ся в ФСБ. И передача происхо-
дила под контролем оператив-
ников. Получатели денег были 
задержаны с поличным. 

«Клиент» Дмитриевой тоже 
оказался под следствием и су-
дом и в результате получил че-
тыре года условно. 

Напомним, Елена Дмитрие-
ва работала директором юри-
дической дирекции ВГТРК, со-
ветником главы телеканала 
«ТВЦ». Она вела программы 
«Час суда» и «Час суда. Дела се-
мейные» на каналах РЕН, «До-
машний», «Доверие» и «Мир». 
С 2015 по 2019 года на телека-
нале судебное шоу выходило 
под названием «Дела семейные. 
Битва за будущее».  

Видимо, доверив-
шийся ей предпри-
ниматель не знал, 
что Дмитриева — 
не настоящий 
судья и вряд ли 
могла повлиять 
на следствие. 
Тем не менее она 
убедила отдать 
80 миллионов 
рублей бывшему 
партнеру

Отмена льгот 
затормозит 
социально-
экономическое 
развитие регионаСЛОВА ПРОЩАНИЯ

Георгий Рыкованов, 
научный руководитель РФЯЦ-ВНИИТФ, академик РАН, 
Герой Труда:
— Ушел мой хороший товарищ, большой ученый, патриот науки, страны, 

академии, Человек с заглавной буквы. Мы работали с ним в одной обла-

сти науки — физике высоких плотностей энергии. Как большинство со-

стоявшихся ученых, он был независим, имел свою точку зрения на про-

исходящие события, не всегда совпадающую с официальной. В его жиз-

ни было больше побед, чем разочарований. Горжусь тем, что довелось 

представлять его при вручении Демидовской премии. 

Юрий Соломонов, 
генеральный конструктор МИТ, академик РАН, Герой Труда:
— Мы были знакомы с Владимиром Фортовым более 40 лет. Вместе и 

очень интенсивно работали по специальной технике. Создали  уникаль-

ный агрегат для наших ракетных комплексов – он связан с обеспечени-

ем антитеррористической устойчивости и в нем использован важный 

элемент, разработанный под руководством Фортова. Я очень уважал его 

и как ученого, и как человека исключительно порядочного. В начале ноя-

бря, накануне моего юбилея, он позвонил со словами: «Юра, так хотел 

тебя поздравить и обнять, но вот видишь – какое дело…».  За свои 74 

года он смог столько сделать, что хватит на десяток других ученых.  

Юрий Батурин, 
член-корреспондент РАН, летчик-космонавт: 
— Академик Владимир Евгеньевич Фортов — человек космического мас-

штаба и экстремальных достижений. Наукой занимался самозабвенно. 

В физике его любимым направлением было экстремальное состояние 

вещества. Когда ему доводилось заниматься администрированием, то 

делал это с размахом: министр науки, вице-премьер, президент Акаде-

мии наук. Но если и отклонялся он от науки, становясь управленцем, то 

временно и только ради науки. До сих пор не превзойден «пик Фортова» 

— так называют уровень финансирования науки в бытность его вице-пре-

мьером. Его роль в спасении академии в период пресловутых реформ 

трудно переоценить. 

Отдыхал Володя тоже экстремально — обошел на яхте мыс Горн и мыс 

Доброй Надежды, совершил кругосветку, поднимался на Эверест, побы-

вал и на Северном полюсе, и на Южном. Человек невероятной любозна-

тельности, он все стремился узнать сам и попробовать на себе. 

В этой многомерной личности есть одно измерение, которое для него 

значило более других, — он был космическим человеком. Разрабатывал 

ядерный ракетный двигатель с плазменным реактором. Занимался коме-

той Галлея, программой «Вега», противометеоритной защитой и астеро-

идной опасностью, моделировал ударное воздействие на астероиды и, 

наконец, космический эксперимент «Плазменный кристалл», под его ру-

ководством 20 лет проводившийся на МКС, в котором и мне довелось 

принять участие.  Сегодня раскрою секрет: академик Фортов расспра-

шивал меня о деталях прохождения медкомиссии, собираясь сам сле-

тать на МКС и поучаствовать в «Плазменном кристалле».

Игорь Зубков

В
се юрлица и индивидуаль-
ные предприниматели бу-
дут отнесены Банком Рос-

сии к трем группам риска вовле-
ченности в сомнительные опе-
рации: высокого, среднего, низ-
кого. Банки будут работать с 
ними по принципу светофора: 
клиенты высокого риска (кра-
сная зона) получат отказ в про-
ведении любых операций и от-
крытии счета, клиенты средне-
го риска (желтая зона) могут 
столкнуться с отказом при на-
личии подозрений в отмывании 
денег, а клиентам из зеленой 
зоны будет обеспечен режим 
наибольшего благоприятство-
вания с точки зрения контроля 
за отмыванием денег. 

Законопроект об этом, раз-
работанный при участии Банка 
России, внесла в Госдуму группа 
депутатов. Согласно документу, 
лицам с зеленым уровнем риска 
банки смогут отказать лишь в 
случае проведения ими опера-
ций по переводам денег в пользу 

физлиц или на счета в иностран-
ных банках, снятии наличных, а 
также перечислении денег юр-
лицам и ИП, которые отнесены 
к желтому уровню риска.

Банки будут обязаны сооб-
щить клиенту об отнесении его 
к той или иной группе риска. 
Критерии отнесения клиентов к 
желтой и красной зонам устано-
вит Банк России совместно с 
Росфинмониторингом.

Как пояснили «РГ» в Банке 
России, модель оценки риска 
основана на множестве сценари-
ев, в которых используются дан-
ные о характере и структуре опе-
раций, риск-профиле клиента, 

аффилированности и связях с ра-
нее выявленными подозритель-
ными клиентами, а также инфор-
мации Росфинмониторинга и 
правоохранительных органов. 
Кроме того, учитываются нало-
говые и иные риски. Отнесение 
клиента к желтой и красной зоне 
не будет автоматическим — выяв-
ленные высокие риски в обяза-
тельном порядке должны под-
тверждаться мотивированным 
суждением аналитиков.

Источниками данных для 
этой оценки станет информа-
ция о межбанковских и внутри-
банковских операциях, отчет-
ность банков и хозяйствующих 

субъектов, риск-ориентирован-
ная информация банков, Рос-
финмониторинга, ФНС, ФТС и 
правоохранительных органов.

Информация об уровне ри-
ска ежедневно будет направ-
ляться всем банкам. Также они 
будут получать информацию о 
типологиях подозрительных 
операций своих «красных» кли-
ентов для проведения точечно-
го риск-ориентированного ана-
лиза их деятельности, сообщи-
ли «РГ» в Банке России. 

Клиенты смогут попытаться 
обжаловать решение ЦБ о зане-
сении их в желтую или красную 
зоны в специальной межведом-
ственной комиссии при ЦБ. Так-
же и банк, не согласный с оцен-
кой риска его клиента Банком 
России, вправе обратиться к ре-
гулятору с просьбой ее пере-
смотреть.

Новая система контроля по-
лучит название «Платформа 
ЗСК» («Знай своего клиента» — 
основное требование к банкам 
со стороны антиотмывочного 
законодательства).   

КОНТРОЛЬ ЦБ РФ разъяснил механизм «светофора» 
для подозрительных клиентов

Банки получат стоп-сигнал
Доверие 
к «Спутнику»

«Новости о результа-
тах вызвали изменение 
тона многих западных 

экспертов по вакцинам», — кон-
статирует СBC. И цитирует про-
фессора Лондонской школы ги-
гиены и тропической медицины 
Стивена Эванса: «Эти результа-
ты согласуются с тем, что мы ви-
дим с другими вакцинами, пото-
му что действительно большое 
сообщение для ученых в обла-
сти глобального здравоохране-
ния заключается в том, что с 
COVID-19 можно бороться с по-
мощью вакцин».

С коллегой согласен профес-
сор вирусологии из Университе-
та Рединга Йен Джонс: «Я не 
вижу причин сомневаться в ре-
зультатах». Ученый отметил, что 
первоначальное известие о ре-
гистрации российской вакцины 
еще до публикации результатов 
исследований было шоковым. 
«Но я не думаю, что это потому, 

что они были недействительны-
ми. Они были выпущены немно-
го торопливо», — отметил эк-
сперт и заключил, что «это бу-
дет полезная вакцина». Положи-
тельные оценки экспертов осно-
ваны на знании того, что вектор-
ный метод, лежащий в основе га-
малеевской вакцины, «снова и 
снова оказывается успеш-
ным», — констатирует CBC.

При этом дорогого стоит за-
явление профессора Эванса, 
фактически включившего 
«Спутник V» в пул наиболее 
перспективных вакцин, имею-
щихся на сегодняшний день из 
сотен разрабатываемых.

«Теперь у нас есть четыре 
вакцины, которые обладают не-
которой эффективностью в от-
ношении COVID-19, которая 
намного превосходит то, что у 
нас когда-либо было для вакци-
ны против ВИЧ или малярии», — 
отметил Стивен Эванс.  

1

Допущена ошибка
В опубликованном в «Российской газете — Неделя» за 18.11.2020 г. интервью пред-

седателя Следственного комитета РФ А.И. Бастрыкина сотрудниками редакции при вер-
стке допущена ошибка. Редакция приносит извинения читателям и А.И. Бастрыкину. 
Сотрудники редакции, допустившие ошибку, наказаны в дисциплинарном порядке.
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Для внесения компании в стоп-лист 
ЦБ будет использовать не только данные 
банков, но и налоговой и таможенной 
служб, а также правоохранителей

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Официально

Прощание с академиком 

В.Е. Фортовым состоится 

в Москве 2 декабря в 10 часов 

по адресу: 

ул. Маршала Тимошенко, 25.
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Роман Маркелов

П
отребительские кредиты 
из-за пандемии стали ме-
нее доступны клиентам 

банков — их выдача сильно про-
села, если не рухнула. Но тради-
ционный всплеск предновогод-
них трат пандемия, похоже, от-
менить не в силах. Очевидно, 
что сбережений на празднова-
ние Нового года и покупку по-
дарков хватит далеко не всем, а 
значит впереди — серьезный 
рост выдач потребительских 
кредитов. 

По данным Национального 
б ю р о  к р е д и т н ы х  и сто р и й 
(НБКИ), с начала 2020 года бан-
ки выдали 11,8 млн потреби-
тельских кредитов. Несмотря на 
казалось бы внушительную 
цифру, это на 26,8% меньше, 
чем за январь—октябрь 2019 
года. При этом в октябре 2020 
года было выдано 1,24 млн по-
требкредитов. По сравнению с 
октябрем прошлого года также 
было отмечено сокращение вы-
дачи потребкредитов — на 30,9% 
(в октябре 2019 года — 1,79 млн 
кредитов). В то же время в срав-
нении с предыдущим месяцем 
было зафиксировано неболь-
шое снижение — на 4,6%.

На фоне второй волны панде-
мии и, как следствие, возрос-
ших рисков банки снизили объ-
емы новых выдач по сравнению 
с летом, соглашается младший 
директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Ксения 

Якушкина. «Тем не менее сцена-
рий борьбы с пандемией сейчас 
более предсказуем, поэтому 
столь существенно, как весной, 
выдачи останавливаться не бу-
дут», — говорит она.

«Сезонный всплеск выдач 
потребительских кредитов в 
преддверии Нового года, конеч-
но, будет, так как это время ак-
тивных покупок, в том числе в 
кредит. Этот всплеск наверняка 
будет заметен на фоне слабых 
показателей октября», — гово-

рит младший вице-президент — 
аналитик рейтингового агент-
ства Moody’s Светлана Павлова. 
По ее мнению, показателей ноя-
бря—декабря 2019 года достичь, 
скорее всего, не удастся. 

При этом одним из последст-
вий пандемии стало ускорение 
тренда на цифровизацию бан-
ковских услуг, в том числе рост 
популярности бесконтактных 
платежных средств (онлайн-
платежей и кредитных карт) как 
платежного средства взамен на-

личных. Поэтому логично пред-
положить, что и в грядущий 
предпраздничный сезон многие 
потребители будут расплачи-
ваться кредитными картами, 
прогнозирует Павлова.

Сегодня банки, как правило, 
стараются работать с повтор-
ными клиентами или с теми, кто 
имеет текущие счета в банке и 
чьи потребительские привычки 
известны кредитной организа-
ции. Несомненно, присутству-
ют и «свободные» заемщики, 

однако процент одобрений по 
новым клиентам традиционно 
небольшой, говорит Якушкина. 
Часть потенциальных клиентов, 
чье финансовое положение по-
зволило бы им получить одо-
брение кредитной заявки, не 
нуждаются в заемных деньгах, 
предпочитая опираться только 
на свои сбережения.

По данным Банка России, 
хотя бы один кредит имеет при-
мерно половина занятого насе-
ления России, при этом в остав-
шиеся 50% входят люди, не яв-
ляющиеся «целевой аудито-
рией» в силу очень низкого или, 
наоборот, высокого дохода. Та-
ким образом, уровень проник-
новения уже достаточно высок, 
соглашается Павлова.

По ее мнению, сейчас основ-
ной риск для заемщиков — это 
потеря работы. Он особенно вы-
сок для занятых в сфере услуг и 
развлечений, которые подпали 
под ряд ограничений и где пан-
демия привела к падению спро-
са. Главный риск для банковско-
го сектора — опасность введения 
новых жестких ограничений в 
связи со второй волной корона-
вируса, но пока это представля-
ется маловероятным, отмечает 
Павлова. Также потенциальный 
рост долговой нагрузки населе-
ния продолжает оставаться 
ключевым источником уязви-
мости банковского сектора, го-
ворится в свежем обзоре Банка 
России по финансовой стабиль-
ности.  

Деньги в подарочной упаковке

Московский кредит-
ный банк запустил про-
мовклад со ставкой 5%. 

Минимальная сумма для внесе-
ния — 100 тысяч рублей. В Сов-
комбанке минимальная сумма 
для открытия промовклада — 50 
тысяч рублей, максимальная 
ставка (при депозите на три 
года) — 5,2%. Ее можно увели-
чить, но только имея карту рас-
срочки «Халва» и соблюдая ряд 
условий по ней. 

В банке «Уралсиб» предново-
годний промовклад предлагает-
ся с максимальной ставкой 5%, 
есть процентный бонус за от-
крытие депозита онлайн. Опять 
же, чтобы еще немного повы-
сить ставку, понадобится опре-
деленная дебетовая карта банка, 
по которой нужно соблюдать 
установленный уровень трат.

Банк «Санкт-Петербург» 
также предложил промовклад с 
повышенной ставкой при от-
крытии онлайн, но максимум 
4,6% годовых. В банке «Русский 
стандарт» «Российской газете» 
сообщили, что вообще пока не 
планируют вводить предново-
годние промовклады.

Очевидно, что доходность 
даже праздничных вкладов за-
метно упала. В прошлом году 
большинство аналогичных 
предложений шли со ставкой 
выше 6% годовых, в позапрош-
лом — выше 8%. Это следствие 

понижения стоимости денег в 
экономике — Банк России боль-
ше года проводит цикл сниже-
ния ключевой ставки (сначала 
главным фактором была низкая 
инфляция, потом к ней добави-
лась необходимость помочь 
просевшей из-за пандемии и ог-
раничений экономике через де-
шевый кредит). За это время 
ключевая ставка снизилась на 
3,5 процентного пункта, до ны-
нешних 4,25% годовых, а ин-
фляция по итогам года, вероят-
но, составит около 4%. При этом 
глава Банка России Эльвира На-
биуллина уже не раз говорила, 
что регулятор видит простран-
ство для нового снижения клю-
чевой ставки.

В середине ноября средняя 
максимальная ставка по рубле-
вым депозитам в крупнейших 
банках (без учета промоакций) 
составляла 4,54% годовых. Аб-
солютный минимум показателя 
был в начале октября — 4,33%. 

Сравнительно слабое повы-
шение ставок по промовкладам 
объясняется тем, что банки 
ожидают возможного дополни-
тельного снижения ключевой 
ставки в декабре, а также в це-
лом испытывают давление со 
стороны заметно сжавшейся за 
последние месяцы процентной 
маржи, говорит старший управ-
ляющий директор рейтингово-
го агентства НКР Александр 
Проклов. 

«Банковский сектор испы-
тывает отток средств населения 
с депозитов, которые являются 
источником долгосрочных пас-
сивов, и это достаточно непри-
ятный для банков процесс, осо-
бенно в конце года, когда по-
требность в ликвидности тради-
ционно возрастает. Если отток 
депозитов продолжится и в бли-
жайшие недели, то можно ожи-
дать некоторого улучшения ус-
ловий по промовкладам до кон-
ца года», — считает он.  

А К Ц Е Н Т

Ставки по промовкладам в этом году 
самые низкие за всю историю. 
Не исключено, что они могут повыситься 
в ближайшее время, но ненамного

ФОНД ПРО ЗАПАС

Особенно если жена 
планирует уйти в де-
крет, а у вас есть риск 

остаться на какое-то время без 
заказов, что в пандемию очень 
вероятно. Лучше сохранить 
«кубышку» на «черный день» и 
взять чуть больше в долг, чтобы 
при наступлении форс-мажора 
не остаться без средств к суще-
ствованию. 

Ровно такой же логикой ру-
ководствуется и Минфин Рос-
сии. Специфика «коронакризи-
са» поставила правительство 
перед неоднозначным выбором. 
В ходе «стандартных» кризисов 

основная проблема всегда со-
стоит в потере бюджетных дохо-
дов и сокращении внутреннего 
спроса из-за падения цен на 
нефть. В рамках бюджетного 
правила эта проблема эффек-
тивно решается за счет исполь-
зования средств ФНБ. На этот 
раз карантинные меры вызвали 
одновременно сокращение 
предложения и спроса, что до-
полнительно снизило бюджет-
ные доходы и потребовало до-
полнительных мер поддержки.

В этой ситуации минфин ис-
пользует ФНБ в «штатном» ре-
жиме для замещения выпадаю-
щих нефтегазовых доходов. До-
полнительные же расходы, свя-
занные с реализацией общена-
ционального плана действий, 
обеспечивающих восстановле-
ние занятости и доходов населе-
ния, финансируются в основном 
за счет заимствований. А этих 
расходов немало: поддержка се-
мей с детьми и софинансирова-
ние ипотеки для многодетных 
семей, увеличение размеров по-
собий по безработице и выплат 
по больничному, поддержка си-
стемообразующих предприятий 
и наиболее пострадавших от 
пандемии отраслей (в первую 
очередь малого и среднего биз-
неса в этих отраслях), дополни-
тельные выплаты медицинским 
и социальным работникам и до-
полнительное финансирование 
здравоохранения.

Такой подход минфина име-
ет несколько преимуществ.

Во-первых, сохраняется 
устойчивый долгосрочный ме-
ханизм управления нефтегазо-
выми доходами в рамках приня-
тых бюджетных правил. Эк-

сперты НИФИ провели обзор 
широкого круга научных иссле-
дований и выявили несколько 
важных закономерностей в пра-
ктическом применении бюд-
жетных правил. 

С одной стороны, они повы-
шают предсказуемость и устой-
чивость бюджетной политики, 
что благоприятно сказывается 
на динамике важнейших макро-
экономических показателей, 
начиная с темпов долгосрочно-
го экономического роста и за-
канчивая процентной ставкой, 
которую государство платит по 
своим обязательствам (тому, у 

кого с финансами все в порядке, 
охотнее дают в долг). С другой 
стороны, положительные эф-
фекты бюджетных правил в 
большей степени проявляются 
в тех случаях, когда правитель-
ства стран устанавливают срав-
нительно более строгие ограни-
чения и, что самое важное, не 
допускают их нарушения. Ины-
ми словами, в долгую бюджет-
ные правила, если их не нару-
шать, являются важным ин-
струментом по созданию дове-
рия к государству, к его способ-
ности выполнять свои обяза-
тельства, что, в свою очередь, 
позитивно влияет на экономи-
ческий рост.  

Во-вторых, в условиях нео-
пределенности, которую создал 

«коронакризис», рост государ-
ственных расходов за счет госу-
дарственных заимствований 
обеспечивает идеальный баланс 
интересов населения, предприя-
тий, финансового сектора и 
бюджета. Предприятиям страш-
но брать кредиты, а банкам 
страшно их давать. Зато банки с 
удовольствием дадут в долг го-
сударству, которое затем через 
расходы бюджета «впрыснет» 
деньги в экономику. При низком 
уровне долга доверие к государ-
ству велико, альтернативных 
направлений инвестирования 
мало, и в результате банки кре-
дитуют бюджет по исторически 
минимальным ставкам. По мере 
нормализации ситуации банки 
легко смогут получить дополни-
тельную ликвидность под залог 
государственного долга и напра-
вить эти средства на кредитова-
ние экономики.

В-третьих, несмотря на заяв-
ления руководителей мировых 
финансовых центров о том, что 
ультрамягкая денежно-кредит-
ная политика продлится долго, 
очевидно, что она не может про-
длиться вечно. Уже на горизонте 
трех лет есть вероятность нача-
ла цикла роста процентных ста-
вок. В какой-то момент этот 
цикл может совпасть с очеред-
ным падением цен на нефть (в 
недавней истории такое случа-
лось не раз). Если потратить все 
резервы сейчас, то в будущем 
придется занимать в гораздо 
менее благоприятных условиях 
и «резать расходы по живому».

В итоге получаем, что как в 
личных финансах, так и в госу-
дарственных «заначка на чер-
ный день» вещь полезная, не 
надо стараться от нее избавить-
ся при первой возможности. 
Финансовая дисциплина — залог 
финансового здоровья.  

ТЕНДЕНЦИЯ 

ВЫДАЧА ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ КРЕДИТОВ ПЕРЕД ПРАЗДНИКАМИ ВЫРАСТЕТ, 
НЕСМОТРЯ НА ПАНДЕМИЮ
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Доходность даже праздничных вкладов в этом году упала в среднем до 5%, тогда как в 2019 году большинство новогодних предложений шли со ставкой выше 6% годовых, в 2018 году — выше 8%.

ПРОГНОЗ 

ЧТО БУДЕТ С РУБЛЕМ В ДЕКАБРЕ

Роман Маркелов

Д
екабрь — месяц для рубля в 
целом скорее нейтраль-
ный. По крайней мере об 

этом говорят данные статисти-
ки. Декабрь же 2020 года может 
пойти российской валюте на 
пользу, и она способна укре-
питься к доллару, допускают 
аналитики.

За последние двенадцать лет 
российская валюта в последний 
месяц года шесть раз укрепля-
лась и шесть раз слабела к дол-
лару, говорит главный анали-
тик Совкомбанка Михаил Васи-
льев. Против рубля в декабре 
играют крупные выплаты по 
внешнему долгу, которые повы-
шают спрос на валюту. В пользу 
рубля выступают обычно хоро-
шие настроения на мировых 
рынках («Рождественское рал-
ли»). Кроме этого, поддержи-
вать рубль будут ежедневные 
продажи валюты Банком Рос-

сии в рамках бюджетного пра-
вила, а также сделки с акциями 
Сбербанка и «Аэрофлота», от-
мечает Васильев.

В этом декабре оптимизм 
на мировых рынках будет прео-
бладать, что приведет к притоку 
капитала на развивающиеся 
рынки, включая российский, 
считает аналитик. Трейдеры 
продолжают отыгрывать ожи-
дания улучшения среднесроч-
ных перспектив мировой эко-
номики благодаря появлению 
э ф ф е к т и в н ы х  в а к ц и н  о т 
COVID-19.

Во-вторых, поддержку фи-
нансовым активам оказывает 
приток свежей ликвидности от 
ведущих центробанков — благо-
даря скупке облигаций балансы 
ФРС и ЕЦБ обновляют истори-
ческие рекорды. Не исключено, 
что они нарастят объем выкупа 
активов в декабре, допускает 
Васильев. В-третьих, рынки по-
зитивно отреагировали на но-

вость о начале передачи власти 
в США администрации Джозе-
фа Байдена.

Также в пользу рубля высту-
пает улучшение на нефтяном 
рынке. Цены на нефть Brent 
приближаются к 50 долларам 
за баррель на ожиданиях вос-
становления глобального спро-
са на топливо после вакцина-
ции. Сглаживать колебания не-
фтяных цен позволяют грамот-
ные действия стран ОПЕК+ во 
главе с Россией и Саудовской 
Аравией.

Сдерживать укрепление ру-
бля будет вторая волна корона-
вируса в мире. Пик заражений 
в США, Европе и России ожида-
ется в ноябре—декабре. Для по-
мощи системе здравоохране-
ния власти многих стран ча-
стично закрыли экономику, что 
негативно сказывается на спро-
се на нефть, газ и другие товары 
российского экспорта. В то же 
время ряд европейских стран в 
декабре уже, вероятно, начнет 
ослаблять ограничения, счита-
ет Васильев.

Таким образом, рубль в де-
кабре скорее будет укреплять-
ся, ожидает Васильев. По его 
мнению, можно говорить о диа-
пазоне 73—77 рублей к доллару 
США и 87—91 рубль к евро с тен-
денцией к укреплению к ни-
жней границе к концу года.

Если нефтяные цены вернут-
ся в диапазон предыдущих двух 
месяцев (35—45 долларов), 
рубль возобновит активное 
снижение — до 80 за доллар 
и ниже, не исключает эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Дмитрий Бабин. 
К тому же, говоря о приходе к 
власти Байдена, не стоит сбра-
сывать со счетов и санкцион-
ный фактор: появление даже 
недружественных заявлений с 
его стороны в адрес России мо-
жет вызвать негативную реак-
цию рубля и в целом российско-
го рынка, считает эксперт.  

Декабрь — как две стороны монеты, в пользу рубля играют хорошие настро-
ения на мировых рынках, против — выплаты по внешнему долгу.

А К Ц Е Н Т

9,1 трлн рублей в ФНБ — это «подушка 
безопасности» для всей страны, без нее 
придется сильно резать «социалку» и 
брать кредиты на невыгодных условиях
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БАНКИ СТОЛКНУЛИСЬ 
С ОТТОКОМ ВКЛАДОВ
Российские банки пока переживают отток вкладов — в октябре он стал са-

мым заметным по сравнению с кризисным мартом, следует из данных 

Банка России. Так, за октябрь физлица забрали из банков вкладов на 111 

млрд рублей (0,3%). Отток фиксировался как и в самых крупных банках, 

так и в целом в кредитных организациях из топ-100. 

При этом без учета денег, поступивших на эскроу-счета, которые исполь-

зуются для финансирования строительства нового жилья, отток вкладов 

физлиц мог быть гораздо существеннее. В этом случае он бы составил 

296 млрд рублей (0,8%). 

В марте вкладчики забрали из банков 315 млрд рублей.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
В Японии зафиксирован 
рекордный прирост 
заболевших COVID-19

Купоны 
и туризм

Александр Ленин, «Российская газета», Токио

В Японии местные власти фиксируют серьезное увели-
чение числа новых случаев заражения коронавирусом. 
Так, 28 ноября на территории островного государства 
специалисты обнаружили 2684 пациента с положи-
тельными пробами на инфекцию. Это наивысший по-
казатель в месяце. Наиболее сложная обстановка  в То-
кио, где в субботу был выявлен 561 заболевший. Среди 
инфицированных пожилые, дети, а также лица средне-
го возраста. Администрация Токио с 28 ноября призва-
ла владельцев ресторанов и баров сократить часы ра-
боты до 22.00, что, как ожидается, сможет снизить тем-
пы распространения COVID-19. Не исключено, что 
если обстановка в городе не наладится, столицу вре-
менно выведут из-под действия программы субсиди-
рования правительством местного туризма под назва-
нием Go To Travel. Благодаря этой кампании граждане 
Японии и проживающие на территории страны ино-
странцы могут путешествовать по префектурам со 
скидкой около 35 процентов, а в гостиницах получать 
дополнительные купоны на питание и сувенирную 
продукцию. Японцы активно пользуются появившейся 
возможностью. В эти дни не так просто забронировать 
номер в отелях, которые пользуются популярностью у 
туристов. До сих пор не закрываются онсэны — горячие 
источники, куда после напряженных рабочих будней 
приезжает расслабиться большое количество людей. В 
таких местах, как правило, есть сауны, где любители 
погреть косточки находятся в закрытом помещении на 
небольшом расстоянии друг от друга. Сейчас здесь  
действует шахматная рассадка.  

ПОЗИЦИЯ Итальянский 
профессор медицины 
намерен приобрести 
российскую вакцину 
для пенсионеров 

Частное дело

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Профессор медицины Марчелло Витторио Феррада 
де Ноли изъявил желание приобрести за собствен-
ный счет 740 доз российской вакцины против коро-
навирусной инфекции «Спутник V» , чтобы сделать 
прививки пожилым жителям коммуны Сан-Джован-
ни-Бьянко (провинция Бергамо). Свое намерение 
77-летний ученый, которому принадлежит ряд от-
крытий в области эпидемиологической психиатрии и 
социальной медицины, выразил в письме, адресован-
ном Посольству России в Италии. В обращении Фер-
рада де Ноли с энтузиазмом подчеркивает, что 
«Спутник V» уже прибыл в Европу, ссылаясь на ис-
пытания российского препарата в Венгрии.

«После того как идущие полным ходом европей-
ские испытания 
вакцины, как я 
предсказываю, 
увенчаются поло-
жительным резуль-
татом, и будут одо-
брены итальянски-
ми властями, я хо-
тел бы приобрести 
на свои личные 
средства 740 доз.  
Моя цель — передать 
их в дар жителям 
Сан-Джованни-Бьянко», — написал заслуженный про-
фессор эпидемиологии, который в настоящий момент 
сам проживает в этой коммуне, входящей в провин-
цию Бергамо. Именно в этом регионе Италии был за-
фиксирован наибольшей процент смертности в ходе 
«первой волны» эпидемии.

В обращении медик, который в одной из своих не-
давних статей призвал мировое сообщество «ради все-
общего блага» не ввязываться в новую «холодную вой-
ну», оговаривая достойный внимания и по-настояще-
му эффективный «Спутник V», приводит ряд статиче-
ских данных, объясняющих, почему он намерен прио-
брести именно вышеуказанное количество доз.  «Насе-
ление Сан-Джованни-Бьянко составляет 4700 человек, 
из них до начала пандемии 805 были в возрасте 70 лет 
или старше. Во время эпидемии 65 человек этой воз-
растной группы скончались. Таким образом, числен-
ность людей в возрасте 70 лет и выше лет на данный 
момент равна 740. С эпидемиологической точки зре-
ния в ходе второй фазы пандемии COVID-19 обозна-
ченная часть населения пожилого возраста подверже-
на наибольшему риску», — пояснил ученый. По словам 
Марчелло Витторио Феррады де Ноли, его инициатива 
носит частный характер.   

МЕЖДУ ТЕМ

По призыву левых партий, проф-

союзов и журналистских объеди-

нений на улицы Парижа вышли 

около 50 тысяч горожан. Они 

протестовали против обсуждае-

мого в парламенте закона «О гло-

бальной безопасности» и особен-

но против статьи 24. В ней речь 

идет о фото- и видеосъемке пра-

воохранителей в ходе выполне-

ния ими служебных обязаннос-

тей. Законом предусмотрено на-

казание в виде года тюремного 

заключения и штрафа в 45 тысяч 

евро за распространение «изо-

бражения лица или другого эле-

мента идентификации» полицей-

ских и жандармов «с очевидной 

целью нанести вред физического 

или психологического свойства». 

Шествие, начавшееся вполне 

мирно, переросло  в столкнове-

ния с правоохранителями. Поли-

цейские применили слезоточи-

вый газ, а когда этого оказалось 

недостаточно, были задействова-

ны водометы. Было арестовано 

около  80 человек, 23 полицей-

ских получили ранения разной тя-

жести.

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев

КРИЗИС  Иран провоцируют на жесткие ответные действия 
в регионе

Бомба 
под Ближний Восток

Александр Гасюк

Р
езкое обострение си-
туации вокруг Ирана, 
спровоцированное 
наглым убийством 
иранского физика-
ядерщика Мохсена 
Фахризаде, вновь гро-
зит всему Ближнему 
В о с т о к у  о п а с н о й 

эскалацией напряженности. 
Ликвидация высокопоставлен-
ного ученого, курировавшего 
ядерную программу Ислам-
ской Республики, призвана 
спровоцировать Тегеран на от-
ветные действия, считают эк-
сперты-международники. На-
помним, что Фахризаде был 
убит в пятницу у города Абсар в 
окрестностях иранской столи-
цы. Его машина подверглась на-
падению «вооруженных терро-
ристов», отмечается в заявле-
нии минобороны Ирана. В по-
следовавшей после взрыва 
бомбы перестрелке ученый 
был смертельно ранен.

И в ИРИ, где немедленно об-
винили Израиль в «подлом 
убийстве мученика Фахриза-
де», уже пообещали: возмездие 
не заставит себя долго ждать. 
Так, верховный лидер Ирана 
Али Хаменеи в субботу при-
звал к «неотвратимому наказа-
нию» и исполнителей, и тех, 
кто стоит за этим терактом. 
Если вспомнить реакцию Теге-

рана на убийство в январе это-
го года генерала КСИР Касема 
Сулеймани — тогда массиро-
ванному ракетному удару под-
верглись американские воен-
ные базы в Ираке, что привело 
к ранениям нескольких десят-
ков военнослужащих США, — 
сомневаться в серьезности на-
мерений иранцев не приходит-
ся. Однако с учетом разницы 
между убийствами Сулеймани 
и Фахризаде — в первом случае 

ответственность за ликвида-
цию иранского официального 
лица прямо взял на себя амери-
канский президент Дональд 
Трамп, а во втором США и Из-
раиль до сих пор хранят полное 
молчание — легитимно дейст-
вовать по принципу «кровь за 
кровь» Тегерану сложнее. Это 
подтверждает и важная ого-
ворка, которую сделал прези-
дент страны Хасан Роухани. По 
его словам, ответ за гибель 
Фахризаде будет дан «в нужное 
время», но «иранский народ 
умнее и не попадет в ловушку 
сионистов, которые рассчиты-
вают создать хаос».

Первые шаги Тегерана, на-
правленные на международное 
осуждение произошедшего, 
подтверждают дипломатиче-
скую выдержанность выбран-
ной Ираном линии поведения в 
этой крайне нервозной ситуа-
ции. Спустя несколько часов по-
сле убийства Фахризаде были 
посланы письма Генеральному 
секретарю ООН Антониу Гутер-
ришу и Совету Безопасности 
ООН. В них указывается, что 

«имеются серьезные признаки 
ответственности за убийство 
Израиля» и что Исламская Ре-
спублика оставляет за собой 
право «принять все необходи-
мые меры для защиты своего на-
рода».

Между тем глава иранского 
МИДа Джавад Зариф призвал 
мировое сообщество, включая 
Европейский союз, меньше все-
го заинтересованный в оконча-
тельном срыве ядерной сделки с 
Ираном, положить конец «по-
зорным двойным стандартам и 
осудить этот акт государствен-
ного террора». И в Брюсселе на 
этот призыв отреагировали 

весьма быстро. «Это уголовное 
преступление, которое проти-
воречит принципу защиты прав 
человека, за который выступает 
ЕС. В эти непростые времена 
как никогда важно, чтобы все 
стороны сохраняли спокойст-
вие и избегали эскалации, кото-
рая не отвечает ничьим интере-
сам», — заявил о произошедшем 
в Абсаре представитель евро-
пейской внешнеполитической 
службы ЕС Петер Стано.

Беспокойство европейцев 
вполне можно понять. Вашинг-
тон, где дорабатывает свои по-
следние недели администрация 
Дональда Трампа, в преддверии 
убийства Фахризаде направил в 
Персидский залив ударную 
группировку во главе с атом-
ным авианосцем «Нимиц». По 
информации израильской газе-
ты The Jerusalem Post, на минув-
шей неделе на Ближний Восток 
также переброшены американ-
ские стратегические бомбарди-
ровщики B-52, «хотя в данный 
момент США не нуждаются в 
них для своих операций в регио-
не». В самом же Израиле, спец-
службы которого, по данным 
СМИ, давно и эффективно ис-
пользуют диверсии для сабота-
жа ядерной программы Ирана 
(Фахризаде стал уже пятым по 
счету за последние годы убитым 
ученым-ядерщиком, а завод по 
обогащению урана в иранском 
Натанзе до сих не оправился от 

внутреннего взрыва в июле это-
го года), распорядились приве-
сти свои посольства по всему 
миру в состояние повышенной 
боевой готовности.

«Все эти приготовления сви-
детельствуют о готовности к 
масштабным боевым действи-
ям, для которых нужен «спуско-
вой крючок», каким вполне мо-
жет стать гибель иранского 
ядерщика. Опасные игры, по-
следствия которых непредска-
зуемы, но точно негативны», 
написал на своей странице в со-
цсетях о резком усилении на-
пряженности на Ближнем Вос-
токе председатель Комитета Со-
вета Федерации по международ-
ным делам Константин Косачев. 
Российский сенатор рассматри-
вает теракт в Абсаре как «на-
правленный на дестабилизацию 
обстановки в регионе и на то, 
чтобы спровоцировать жест-
кую реакцию Ирана».

Вместе с тем член Совфеда 
Алексей Пушков считает, что 
гибель Мохсена Фахризаде не 
приведет к вооруженному кон-
фликту. «Тегеран заинтересован 
в возвращении США к соглаше-
нию о ядерной программе Ира-
на. Ясно, что убийство имело це-
лью вызвать скачок напряжен-
ности и срыв такого сценария. 
Иран не даст повода для войны: 
именно этого ждут его враги», — 
написал Пушков в своем акка-
унте в Twitter.  

На фотографии с места покушения на физика-ядерщика Мохсена Фахризаде в Тегеране (слева) виден изрешеченный пулями и поврежденный взрывом автомобиль. В минобороны Ирана расска-
зали, что сопровождавшие ученого охранники вступили в перестрелку с нападавшими. Тысячи иранцев вышли на улицы после убийства ученого.

А К Ц Е Н Т

«Иран не даст повода для войны: 
именно этого ждут его враги»

740 доз российской вакцины «Спутник V» профессор Марчелло 
Витторио хотел бы купить для сограждан за свои деньги.

В МИРЕ

ПЛАСТИК 
НЕ В КАССУ
Екатерина Забродина

В Германии с 1 января 2022 
года из магазинов исчезнут 
привычные полиэтиленовые 
пакеты. Как пишет Spiegel 
online, бундестаг принял закон, 
запрещающий продавать на 
кассах супермаркетов пласти-
ковые сумки толщиной от 15 до 
50 микрометров. По такому 
пути уже давно пошла Фран-
ция. Теперь  у торговых сетей 
впереди еще целый год, чтобы 
избавиться от запасов.

Министр по делам окружаю-
щей среды ФРГ Свенья Шульце 
посоветовала соотечественни-
кам ходить за покупками с ма-
терчатыми сумками, которые 
можно стирать и использовать 
неоднократно. А для упаковки 
свежего мяса и рыбы подойдут 
многоразовые коробки. Правда, 
в отделах овощей и фруктов все 
же останутся тонкие целлофа-
новые пакеты. При этом немец-
кие экологи все равно остались 
недовольны, ведь на полиэти-
лен приходится всего 1 процент 
от общего использования 
пластмассы в стране. Между 
тем в последние годы его прода-
жи в Германии уже заметно сни-
зились: многие бюргеры пред-
почитают не покупать каждый 
раз новый пакет на кассе, но 
брать с собой старый из дома.  

БЮДЖЕТ 
СПОТКНУЛСЯ 
О ВЕТО
Ариадна Рокоссовская

Бюджетный кризис Евросоюза 
ставит под вопрос получение 
помощи странами, пострадав-
шими от пандемии коронави-
руса. Сначала Польша и Венг-
рия заявили о готовности нало-
жить вето на проект бюджета 
союза на 2021—2027 годы и вне-
бюджетный Фонд восстановле-
ния экономики. В документах 
было прописано, что страны, 
нарушающие базовые принци-
пы ЕС, а именно в этом Брюс-
сель обвиняет Польшу и Венг-
рию, не получат всех предназ-
наченных им денег. Накануне 
председатель Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен попыта-
лась разъяснить «бунтовщи-
кам», как будет работать этот 
механизм, но безрезультатно.

Теперь же и отказаться от 
этого «карательного» механиз-
ма не получится. По данным 
портала Onet, премьер-ми-
нистр Нидерландов Марк Рютте 
неофициально дал понять, что в 
этом случае уже его страна на-
ложит вето на документы. А в 
Брюсселе говорят о том, что 
своим вето Варшава и Будапешт 
шантажируют остальные стра-
ны — члены ЕС и поддаваться им 
ни в коем случае нельзя.  

НЕ ТОЛЬКО 
ИНЪЕКЦИЯ
Игорь Дунаевский

Министерство юстиции США 
разрешило штатам использо-
вать для смертной казни феде-
ральных осужденных не только 
инъекцию летальных препара-
тов, но и любые другие спосо-
бы, узаконенные в регионах 
для этих целей. В частности, в 
некоторых штатах разрешены 
отравление газом, казнь на 
электрическом стуле и рас-
стрел. Теперь их власти смогут 
использовать эти способы как в 
отношении осужденных мест-
ными судами, так и тех, кого 
приговорили к высшей мере на 
федеральном уровне.

Подавляющее большинство 
смертельных приговоров в 
США выносится именно вла-
стями штатов, но большинство 
из них ждут исполнения деся-
тилетиями. С начала 2020 года 
федеральные власти США каз-
нили 8 осужденных, а власти 
штатов— 7 осужденных. Лишь в 
одном случае использовался 
электрический стул, в осталь-
ных — смертельная инъекция. 
По данным CNN, в ближайшие 
два месяца казнят еще пятерых 
федеральных осужденных.

В последние годы ограничи-
телем для казней стал дефицит 
препаратов для инъекций после 
того, как многие фармацевтиче-
ские компании, в большинстве 
своем из Европы, ввели ограни-
чения на их продажи.  

Итальянский про-
фессор считает 
российскую вак-
цину по-настояще-
му эффективной
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Э
та дикая история взбудо-
ражила Францию. Музы-
кальный продюсер Ми-

шель Зеклер решил подышать 
свежим воздухом и вышел на 
улицу из своей студии, что на-
ходится на первом этаже жило-
го здания в XVII округе Парижа. 
Так сложилось, что именно в 
этот момент мимо проезжал по-
лицейский патруль. Увидев тем-
нокожего мужчину без сани-
тарной маски, полицейские 
остановили машину. Поняв, по 
какому поводу ажаны остано-
вились, Мишель поспешил вер-
нуться в студию. Однако служи-
вые решили наказать наруши-
теля и последовали за ним. Но 
вместо того, чтобы, как полага-
ется в таких случаях, выписать 
штраф, четверо полицейских 
набросились на продюсера и 
стали избивать его кулаками и 
дубинками, хотя, как утвер-
ждал позже пострадавший, ни-
какого сопротивления он не 
оказывал. Все это в течение чет-
верти часа происходило в при-
хожей студии. А затем один из 
ажанов бросил внутрь помеще-
ния гранату со слезоточивым 
газом, судя по всему, чтобы 
было легче вытащить продюсе-
ра наружу. Несмотря на истош-

ные крики, Мишеля бросили на 
землю, и на него снова обруши-
лись удары. После погрузили в 
машину и отвезли в ближайший 
комиссариат. Полицейский бес-
предел был зафиксирован два-
жды. Сначала камерой видеона-
блюдения в продюсерской сту-
дии, а затем соседом Мишеля с 
третьего этажа, который запе-
чатлел на айфон из окна жесто-
кую расправу над человеком 
уже на улице. Позже продюсер 
рассказал о том, что ему при-
шлось пережить. В частности, 
он заявил, что его «били наот-
машь», а также называли «гряз-
ным негром».

Все эти кадры были выложе-
ны в соцсети, которые букваль-
но взорвались от возмущения. 
Президент Эмманюэль Макрон 
потребовал самых серьезных 
санкций по отношению к поли-
цейским. Глава МВД Жеральд 
Дарманен отправил провинив-
шихся под стражу. Причем не 
только за избиение Зеклера, но 
и за подлог: в рапорте ажаны 
написали, что продюсер сам на-
пал на них и оказал «неповино-
вение».  

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев

Протестующие вступили в стычки с полицией в Париже после принятия 
противоречивого закона, защищающего личные данные правоохранителей.
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СКАНДАЛ Полицейские набросились на музыкального продюсера из-за маски

«Меня били наотмашь»
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ЭКСКЛЮЗИВ  На сайте «РГ» состоялась прямая трансляция концерта 
Риккардо Мути из Равенны 

Верди в прямом эфире
Ирина Муравьева

Ч
итатели «РГ» два воскре-
сенья подряд имели уни-
кальную возможность 

смотреть на сайте газеты пря-
мую трансляцию из Театра 
Алигьери в Равенне концертов-
маэстро  Риккардо Мути с Мо-
лодежным оркестром Луиджи 
Керубини. Ссылку на эксклю-
зивное право стриминга в Рос-
сии  для «РГ» любезно предо-
с та в и л и  R M M U S I C  ( w w w.
riccardomutimusic.com) и кура-
тор проекта Равеннский фести-
валь (www.ravennafestival.org).

Это был специальный про-
ект выдающегося маэстро в тех 
экстремальных обстоятельст-
вах, в которых находится куль-
тура во время пандемии, за-
крывающей двери концертных 
залов и театров в разных стра-
нах мира. Риккардо Мути во 
время очередного итальянско-

го локдауна решил поддержать 
публику и музыкантов — в пер-
вую очередь молодых, сыграв 
два концерта в пустом зале Теа-
тра Алигьери в Равенне с Моло-
дежным оркестром Луиджи Ке-
рубини. Эти воскресные кон-
церты транслировались из Ра-
венны в потоковом режиме и 
эксклюзивно — на сайте «РГ», 
собрав колоссальную аудито-
рию: первый концерт с про-
граммой из сочинений Шубер-
та посмотрели 40 890 зрителей 
из более чем 100 стран мира. Во 
втором концерте маэстро ис-
полнил  музыку итальянских 
композиторов — Верди, Пуччи-
ни, Мартуччи, желая показать 
силу музыкального «гения» 
страны, уже полтысячи лет яв-
ляющейся для мира символом 
самой музыки. А дух Италии, по 
словам Мути, олицетворяет 
Верди, музыка которого глубо-
ко человечна и универсальна. 

Проект маэстро воплотил, по 
сути,  его ключевую идею: под 
знаком музыки могут встре-
чаться страны, а люди  даже в 
сложные времена — ощущать 
себя вместе.  

КНИГИ Новый роман Евгения Водолазкина станет продолжением «Лавра»

Остров сокровищ
Инга Бугулова 

В 
«Редакции Елены Шу-
биной» вышел новый 
роман Евгения Водо-
лазкина «Оправдание 
Острова». О том, как 
он связан с «Лавром», 
почему Средневеко-
вье могло быть гуман-
нее современности, и 

как вышло, что главным героям 
по 347 лет, на презентации рас-
сказал сам автор.

Все параллели со схожими 
названиями произведений ми-
ровой литературы читатель мо-
жет смело отбросить. «Я человек 
островной, живу в Петербурге 
на Петроградском острове, дача 
у меня в поселке Белоостров», — 
с улыбкой объясняет на презен-
тации писатель. Но шутки шут-
ками, а нынешний остров у Евге-
ния Водолазкина уже второй по 
счету. «Дом и остров, или Ин-
струмент языка» — так называ-
лось его эссе 2014 года. Вот и но-
вый роман поначалу должен был 
быть просто «Островом». 

— Но столько «островов», что 
становиться в очередь за Олдо-
сом Хаксли или Мишелем Уэль-
беком, не говоря уж о фильме 
«Остров» Павла Лунгина, не хо-
чется, — говорит автор. 

Главной темой нового произ-
ведения Евгения Водолазкина 
снова стало время. Точнее, его 
отсутствие. События развора-
чиваются на Острове, которого 
нет на карте, но существование 
его не вызывает сомнений. В 
«Оправдании Острова» смеши-
ваются две эпохи — Средневеко-
вье и современность. Перед 
нами сразу три плана повество-
вания: официальная хроника 
событий, личные комментарии 
к ней двух очевидцев и история 
французского режиссера, кото-
рый решил снять о них фильм. 
Еще бы, ведь возраст героев пе-
ревалил за 300 лет! 

—Знаете, Средневековье — 
совсем не плохое время. Мы 
привыкли, что так называют ка-
кое-то мракобесие. Но Средне-
вековье допускало меньше 
жертв, чем допустил тот же ХХ 
век. Человек, как творение Бо-
жие, был неприкасаем, его нель-
зя было так просто убить, — рас-
сказывает Евгений Водолазкин. 

Писатель уверен: есть у 
Средневековья еще одно серьез-
ное преимущество - объектив-
ность истории, божественный 
взгляд на нее сверху. 

— История сейчас страдает 
так, как не страдала никогда 
прежде. Она становится частью 
политики, и этот взгляд со сто-
роны определенной социальной 
группы — взгляд сбоку, который 
в отличие от взгляда сверху не 
может быть объективен. 

Но не стоит искать в изобра-
жаемом Острове черты России, 
Запада, Византии — модель об-
щеевропейской истории. И хотя 
история — одно из главных дей-
ствующих лиц повествования, 
его жанр автор определил как 
«неисторический роман». 

— Псевдоисторический пред-
полагает подделку, а неистори-
ческий — выход за пределы жан-
ра, — рассуждает Водолазкин. 

Таким же определением, 

кстати, был обозначен «Лавр». 
И некотором смысле «Оправда-
ние Острова» — продолжение 
мирового бестселлера. 

 — Я не хотел создать «Лавр-
2», -  поясняет писатель.  - Поэ-
тому написан «Оправдание 
Острова» совсем по другому, но 
интонационно я пытался следо-
вать текстам, которые изучал и 
читал 35 лет. В какой-то момент 
мне показалось, что, окажись я 
в Древней Руси, я был бы непло-
хим летописцем. Захотелось 
проверить себя.

Кстати, верит ли сам Евгений 
Водолазкин в пророчества? Чи-
татель встречался с ними в 
«Лавре», будут ссылки на них и 
в «Оправдании Острова». Поче-
му? Автор открывает тайну: для 
него они важны как фактор пре-
одоления времени.

— Пророчества говорят о том, 
что времени нет. Все существу-
ет, а «уже» и «еще» — таких слов 
с точки зрения вечности нет. 
Пророчества — элемент христи-
анской культуры, но надо пони-
мать, что не все они истинны. 

«Оправдание Острова» вый-
дет также в электронном и ауди-
оформатах. Тираж обещают 
внушительный: «всем хватит», 
но готовятся уже и к  дополни-
тельной печати — с романами 
Водолазкина иначе не бывает  

Евгений Водолазкин: В какой-то момент мне показалось, что, окажись я в Древней Руси, был бы неплохим летописцем. Захотелось проверить себя.

А К Ц Е Н Т

История — одно из главных действующих 
лиц повествования, но его жанр автор 
определил как «неисторический роман»

МУЗЫКА На Урале завершается 
фестиваль Be@thoven

Бетховен с нами

Лариса Барыкина

Весь мир собирался отметить 
250-летие Бетховена. Пандемия 
повсеместно все отменила. 
Единственным городом, где 
композитора чествуют мас-
штабным международным фе-
стивалем, стал Екатеринбург.

Свердловская филармония 
инициировала идею форума и 
проводит его вместе с немецки-
ми партнерами. В афише 6 кон-
цертов, Бетховен представлен 
во всем многообразии, от фор-
тепианной и камерной музыки 
до симфонических полотен. В 
концертах участвуют Ураль-
ский филармонический ор-
кестр и известные российские 
солисты, но главную роль берут 

на себя музыканты из Герма-
нии и Австрии, исполнители ав-
торских версий сочинений Бет-
ховена. Идея братства по Бетхо-
вену лежит и в основе создавае-
мого в дни фестиваля оркестра 
молодых музыкантов.

Be@thoven — название фору-
ма, и значок @ появился не слу-
чайно: три концерта из шести 
транслируются онлайн. В он-
лайн режиме идут встречи, 
образовательные  проекты, от-
крыта виртуальная экспозиция 
«Музыка Бетховена на сцене 
Свердловской филармонии». Но 
все главные события проходят 
вживую, и это сенсация: приезд 
в Екатеринбург западных музы-
кантов до последнего момента 
был под вопросом. Публика так 
ждала встречи с фестивальными 
концертами, что по аплодис-
ментам не скажешь, что зал со-
гласно санитарным требовани-
ям полон лишь наполовину. 

На открытии прозвучало со-
чинение В. Тарнопольского  
Be@thoven–Invocation, создан-
ное по заказу фестиваля в Бон-
не.  Автор в диалоге с музыкой 
Бетховена воспроизводит дра-
матический момент его жизни: 
распадающийся звуковой мир 
глохнущего композитора с про-
блесками знакомых гармоний 
и интонаций. Премьере в ис-
полнении Уральского оркестра 
под управлением Алексея Бого-
рада предшествовало исполне-
ние самого концерта в интер-
претации Северина фон 
Экардштайна; на другой день 
знаменитый пианист дал соль-
ный концерт, кульминацией ко-
торого стала 32-я соната. Од-
ним из хедлайнеров фестиваля 
выступил известный австрий-
ский музыкант Томас Цетмайр. 
Он предложил свое видение Пя-
той симфонии (как дирижер) и 
Скрипичного концерта (как со-
лист). В финале фестиваля он 
встанет за пульт Международ-
ного молодежного Чайковский-
оркестра, который объединил 
молодых музыкантов России и 
Германии, а также Симфониче-
ский хор Свердловской филар-
монии для исполнения Девятой 
симфонии. В концерте возник-
нет диалог современного авто-
ра с классиком в увертюре Con 
brio Йорга Видмана. Прошли 
два камерных концерта: «Вечер 
будущих звезд» и цикл «К дале-
кой возлюбленной» в исполне-
нии Томаса Бауэра и пианиста 
Николауса Рексрота. 

Организаторам удалось объ-
единить высокий академизм 
фестиваля бетховенской музы-
ки с современными, вполне де-
мократическими тенденциями 
ее популяризации. По городу 
курсирует именной трамвай 
«Бетховен». В центре Екатерин-
бурга появилась инсталляция с 
портретом композитора и лого-
типом фестиваля. Благодаря 
внедрению программно-техни-
ческого комплекса компании 
Sennheiser впервые к фести-
вальной публике смогут присо-
единиться люди с нарушением 
слуха. Подготовлена большая 
офф-программа: лекции и ди-
скуссии, выставка «Бетховен в 
подлиннике», предоставленная 
Домом-музеем композитора в 
Бонне, экспозиция живописи, 
инспирированная музыкой не-
мецкого гения.  

Равенна далеко, Равенна близко. 
Слушая маэстро Мути.  

Три концерта из шести, прошедших 
вживую на сцене филармонии, тран-
слировались онлайн. 

НЕСЛУЧАЙНЫЙ ПОЭТ
Сто сорок лет назад родился Александр Блок. Для появ-
ления в русской поэзии такой невероятной по таланту 
и глубине фигуры, как Александр Блок, должно было 
сойтись воедино многое, и это могло случиться только 
на рубеже XIX—XX веков. Поэзия и проза XIX века, от 
Пушкина до Фета и Некрасова и от Тургенева до Тол-
стого и Достоевского, культурный взрыв рубежа веков 
с расцветом театра, балета, новой живописи и новой 
религиозной философии и, наконец, революция, без 
которой никак нельзя представить позднего Блока.

Он прожил сорок лет. Родился в Петербурге в интел-
лигентной семье. Мать — урожденная Бекетова, дочь 
ректора Санкт-Петербургского университета. Отец — 
юрист, профессор Варшавского университета. Брак их 
оказался недолгим, они разошлись вскоре после ро-
ждения сына. Вторично мать вышла замуж за гвардей-
ского офицера, семья жила на квартире в казармах 
лейб-гренадерского полка на окраине Петербурга.

С раннего детства Александр увлекся литературой 
и театром. Вместе с 
членами семьи вы-
пускал журнал 
«Вестник». В редак-
цию входили два ку-
зена, троюродный 
брат и мать. Бабуш-
ка Елизавета Беке-
това писала расска-
зы, дедушка Андрей 
Николаевич иллю-
стрировал материа-
лы. Всего вышло 37 
номеров. Помимо стихов и статей Александр Блок со-
чинил для журнала роман в стиле Майн Рида. 

В имении деда А.Н. Бекетова Шахматове (ныне му-
зей-заповедник в Солнечногорском районе Москов-
ской области) и в соседней усадьбе Боблово Саша Блок 
ставил домашние спектакли и сам же в них играл — «Бо-
рис Годунов», «Гамлет», «Каменный гость».

В 17 лет в Германии, в курортном городке Бад-Нау-
гейм Блок впервые влюбился — в 37-летнюю жену стат-
ского советника Ксению Садовскую. Посвятил ей сти-
хи в духе русского романса: «Ночь на землю сошла. Мы 
с тобою одни. / Тихо плещется озеро, полное сна. / 
Сквозь деревья блестят городские огни, / В темном 
небе роскошная светит луна...»

Поступил на юридический факультет Петербург-
ского университета, через три года перевелся на исто-
рико-филологический. В 1902 году познакомился со 
старшим поколением русских символистов Зинаидой 
Гиппиус, Дмитрием Мережковским, Валерием Брюсо-
вым. Последний напечатал стихи Блока в альманахе 
«Северные цветы». 

В 1903 году женился на дочери великого химика 
Д.И. Менделеева Любови Менделеевой, ставшей для 
него прообразом Прекрасной Дамы — культовый жен-
ский образ Серебряного века, возникший в фантазии 
Блока и не имевший прямой связи с реальной Любо-
вью Менделеевой и скорее тяготивший ее.

В 1904 году Блок познакомился со своим, как он по-
том выразится, «заклятым другом» — поэтом, прозаи-
ком, критиком Андреем Белым, в результате чего воз-
никнет любовный треугольник Блок — Менделеева — 
Белый — характерная ситуация для эпохи (вспомним 
треугольники: Гиппиус — Мережковский — Философов, 
Маяковский — Лиля Брик — Осип Брик). 

Поэтические циклы и сборники Александра Блока 
имели подчеркнуто символистский характер: «Стихи 
о Прекрасной Даме», «Нечаянная радость», «Земля в 
снегу», «Ночные часы», «За гранью прошлых дней», 
«Седое утро». На-
звание последнего 
сборника, вышед-
шего уже после Ок-
тябрьской револю-
ции, ностальгиче-
ски отсылало к ро-
мансу на стихи И.С. 
Тургенева «Утро ту-
манное, утро се-
дое...».

Февральскую и 
Октябрьскую рево-
люции Блок принял сначала не просто с восторгом, но 
с готовностью служить новой власти. Работал в комис-
сии Временного правительства по расследованию пре-
ступлений царских министров, после Октября — член 
Литературного отдела Наркомпроса. На вопрос анке-
ты «Может ли интеллигенция работать с большевика-
ми?» Блок ответил в 1918 году: «Может и обязана». Но 
смысл русской революции он понимал иначе, чем 
большевики, — как нашествие гуннов, с которым долж-
на смириться Европа, если не хочет погибнуть, что на-
шло отражение в поэме «Скифы»: «Мильоны — вас. Нас 
— тьмы, и тьмы, и тьмы. / Попробуйте, сразитесь с 
нами! / Да, скифы — мы! Да, азиаты — мы! / С раскосыми 
и жадными очами!»

Небольшая лиро-эпическая поэма «Двенадцать» с 
ее христианским оправданием революции стала од-
новременно вершиной поэзии Блока и началом его 
творческого и жизненного заката. Катастрофическая 
нестыковка гуманистических традиций XIX века с но-
вой идеологией классовой борьбы в душе Блока приве-
ла к тому, что он замолчал как поэт. На вопросы о сво-
ем молчании он неизменно отвечал: «Все звуки пре-
кратились. Разве вы не слышите, что никаких звуков 
нет?» Под звуками он имел в виду «музыку револю-
ции», которую призывал услышать. Он скончался 7 ав-
густа 1921 года во многом из-за того, что большевики 
долго тянули с разрешением Блоку выехать с женой на 
лечение за границу.  

Без революции 
никак нельзя 
представить 
позднего 
Александра Блока

Большевики долго 
тянули с разреше-
нием Блоку вые-
хать на лечение 
за границу

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Между тем

В Музее-квартире А.А. Блока в Санкт-Петербурге прошел 

очный финал конкурса «Читаем Блока». Идея этого детско-

го конкурса по исполнению детьми вслух стихов Блока ро-

дилась в 2018 году у поэта Екатерины Барбаняги и работ-

ников Музея-квартиры А.А. Блока. Для участников конкур-

са каждый год на улице Декабристов, д. 57, где Александр 

Блок прожил большую часть жизни, устраиваются экскур-

сии, на которых можно услышать записи голосов Блока и 

его современников. Первый отборочный этап происходит 

заочно, по видео, а финал — в стенах музея-квартиры. В 

этом году, несмотря на пандемию, число участников увели-

чилось в два раза — до 128. В конкурсе стали принимать 

участие дети 7—12 лет, в этом году приходили заявки и от 

дошкольников. Стала прослеживаться тенденция семейно-

го участия — заявки приходили от детей из одной семьи. Вы-

бор участников становится все более разнообразным. Но 

есть и фавориты: самыми популярными произведениями 

остаются «Зайчик», «Девушка пела в церковном хоре» и 

«Незнакомка».

Прямая речь 

Елена Шубина, издатель
— Читая новый роман Евгения Водолазкина, я испытала несколько эмо-

ций. Во-первых, удивление — опять он придумал что-то необычное. Ко-

нечно, удовольствие — сюжет затягивает как в воронку. В нем множест-

во героев, событий, он очень живой, разнообразный, смешной места-

ми. При многообразии персонажей одна из главных тем — тема хрони-

ста. Когда все, что происходит, записывают разные люди со своей точки 

зрения. И тут поразительный момент переклички с современностью — 

так официальная хроника порой не совпадает с хроникой частной. Ну и 

конечно, подкупает абсолютно спокойное отношение к истории — все 

происходит так, как должно. 
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«Российская газета» благодарит 

маэстро Риккардо Мути и Равен-

нский фестиваль за предоставлен-

ную возможность эксклюзивной 

трансляции концертов из Равенны 

для наших читателей.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Ростовской области продолжают искать причину увольнения 
главного редактора батайской газеты «Вперед»

Проверка для всех
Лариса Ионова, 
«Российская газета»

В 
минувшую пятницу в ре-
дакцию батайской газеты 
«Вперед» нагрянули пред-

ставители правоохранительных 
структур. Каких именно, никто 
докладывать взбудораженному 
коллективу не стал. Поскольку 
Батайск — город маленький, в 
прибывших узнали двух участ-
ковых, а также двух работников 
из соседнего здания. Видимо, 
это были понятые. Главные же 
лица, в аккуратных костюмах, 
остались неопознанными.

Все вопросы журналистов 
оставались без внимания. От 
них требовалось продолжать ра-
ботать, при этом визитеры про-
изводили выемку документов, 
копировали личные дела со-
трудников с адресами, их деть-
ми и школами, собирали объя-
снительные по роду работы в ре-
дакции, предупреждали «далеко 
не уходить — будут опраши-
вать». «Атмосфера была такая, 
что мы все чувствовали себя 
преступниками», — сказала одна 
из журналисток издания. Юри-
ста и адвоката попросили вон, 
пригрозив вызовом полиции. 
Главного бухгалтера, которая 
находится на больничном, на-
стойчиво пригласили прибыть в 
редакцию. Несмотря на темпе-
ратуру 38 градусов, Екатерина 
Авакова приехала и отдала ключ 
от бухгалтерии и пароль от свое-
го компьютера.

Напомним, Елену Пивоваро-
ву, главного редактора город-
ской газеты «Вперед», славив-
шейся смелой и бойкой редак-
ционной политикой, уволили в 
мгновение ока в разгар рабочего 
дня — безо всякого объяснения 
причин. «Российская газета» 
рассказала об этом чуть больше 
недели назад («Маленькие 
люди», «РГ» от 20.11.2020 года). 
Никто из «увольняющих» не 
вспомнил, что год назад Елена 
Пивоварова вошла в десятку 
лучших редакторов России, что 
журналисты издания с завид-
ным постоянством становятся 
лауреатами профессиональных 
конкурсов, а газета отвечает за-
просам читателей и защищает 
их интересы.

Опальный редактор готовит 
иск в суд о защите чести и дело-
вой репутации, а также восста-
новлении на работе. Ее интере-
сы представляют адвокаты об-
ластной коллегии адвокатов №2 
и юристы общественного объе-
динения «За правду». Тем вре-
менем журналистское сообще-
ство и город Батайск бурлят, со-
цсети полнятся комментариями 

и слухами, порой диаметрально 
противоположными. 

Кто инициатор этой новой 
проверки и какой компромат на 
опального редактора пытаются 
найти в редакции газеты «Впе-
ред»? Присвоенную служебную 
машину — которой она практи-
чески не пользовалась, посколь-
ку живет рядом с редакцией? 
«Мертвые души» — это в газете, 
где имя каждого журналиста на 
слуху и на виду? А может, уворо-
ванные 20 миллионов, притом 
что газета сегодня — предприя-
тие не доходное, расходы съеда-
ют почти все доходы; а субсидия 
от государства не составляет и 
пятой части этой опубликован-
ной досужими обвинителями — 
заметим, без суда и следствия — 
суммы?

В правительстве региона ре-
зонно заметили, что газета 
«Вперед» — муниципальное из-
дание и в ответе за него админи-
страция Батайска. Мэр города, 
которому звоним уже на мо-
бильный номер, трубку не берет. 
Его зам Роман Волошин сооб-
щил, что сам только вышел из 
отпуска, ситуацией не владеет, 
официального запроса «РГ» о 
причинах увольнения главреда 
не видел — но обязательно най-
дет его и даст исчерпывающий 
ответ. На вопрос, вышел ли из 
отпуска городской глава, ска-
зал: «Болеет». Спустя неделю 
ответ нам так и не поступил.

Между тем Контрольно-счет-
ная палата Батайска оказалась 
намного оперативнее. Уже на 
следующий день после увольне-
ния Пивоваровой начала про-
верку финансово-экономиче-
ской деятельности СМИ. Инте-
ресно, почему она началась 
именно сейчас? Если понадоби-
лись основания для увольнения 
главреда — то ведь вначале их на-
ходят, а потом увольняют?!

— Мы многократно проходи-
ли проверки. Из-за публикаций 
нас с пристрастием проверяли в 
2006, 2014 и 2017 годах с пере-
дачей актов в прокуратуру. Про-
куратура ничего предосуди-
тельного в моих действиях не 
нашла, — рассказывает Елена 
Пивоварова. — Издание проходи-
ло ежегодный аудит — ведь это 
своего рода форма отчетности 
перед учредителем.

А в январе 2020 года МУП 
прекратил свое существование 
в связи с планом приватизации 
имущества города Батайск, со-
трудники редакции были уволе-
ны из него, и решением единст-
венного учредителя образовано 
ООО «БИА «Вперед» с единст-
венным владельцем муниципа-
литетом в лице комитета по 

управлению имуществом. Перед 
ликвидацией МУП и подписани-
ем передаточных актов пред-
приятие прошло обязательный 
аудит, назначенный учредите-
лем.

— Аудит – это полная финан-
совая проверка, — говорит руко-
водитель общественного объе-
динения «За правду», юрист 
Юрий Мезинов. — Совершенно 
непонятно, что пытаются пере-
проверить теперь. Так можно 
«выйти» на самих себя, свои ог-
рехи: каждый год проводили 
проверку и не находили ничего, 
а тут вдруг найдут? 

По словам юриста, удиви-
тельна и вся подоплека органи-
зации проверки. Если изучить 
официальный сайт КСП Батайс-
ка, то окажется, что в плане ра-
боты Контрольно-счетной пала-
ты на 2020 год, утвержденном в 
декабре 2019 года, ООО «БИА 
«Вперед» не было, — как, впро-
чем, и самого ООО, ведь оно поя-
вилось только в январе следую-
щего года (и, кстати, коммерче-
ские предприятия первый год 
существования проверкам не 
подлежат). Приказ о внесении 
изменений в План появился ров-
но на следующий после увольне-
ния Пивоваровой день 13 ноя-
бря, когда была уволена глав-
ный редактор.

— И снова путаница: глава 
КСП города Алексей Овсюков 
сообщает нам, что проверка — 
внеплановая. Тогда зачем ее вно-
сят в План? — говорит юрист. — 
Основанием для внеплановых 
контрольных мероприятий 
должны быть поручение горду-
мы, предложение и запрос пред-
седателя Батайской гордумы — 
главы города Батайска.

Председатель Игорь Любчен-

ко подтвердил, что такое пред-
ложение выдвигал. 

Однако: «по закону, провер-
ка ООО не входит в компетен-
цию КСП, данное ведомство 
должно проверять бюджетные 
организации либо контракты, 
связанные с расходованием 
бюджетных средств. Газета — ор-
ганизация не бюджетная и госу-
дарственные деньги не имеет. 
Проверять ее может учредитель, 
и то только после окончания фи-
нансового года, — отметил юрист 
Юрий Мезинов. — Тем не менее 
КСП потребовало от ООО не 
только документы, касающиеся 
бюджетной сферы, но все, каса-
ющееся зарплаты сотрудников, 
акты сверок с контрагентами и 
не только за период с 2017 года. 
Любченко ссылается на право-
мочность КСП проверки «также 
иных организаций, если они ис-
пользуют имущество, находя-
щееся в муниципальной собст-
венности города Батайска».

«Но БИА «Вперед», — уточня-
ет Мезинов, — не использует 

имущество, находящееся в му-
ниципальной собственности, — 
это записано у него в уставе. И 
все вопросы КСП может адресо-
вать комитету по управлению 
имуществом города».

В ответе на официальный за-
прос газеты руководитель КСП 
сообщает, что о начале провер-
ки уведомлен глава издания. А 
скажите, что до этой проверки 
занявшему кресло ровно 13 ноя-
бря новому редактору газеты, 
которая не может отвечать за 
все, что происходило до нее? А 
прежний-то редактор уволен!

«Любая проверка делается 
при руководителе и бухгалтере, 
чья работа проверяется. А тут 
уволили редактора, вынудили 
бухгалтера написать заявление 
об увольнении. Представьте, что 
можно «напроверять», если 
влезть в документы в отсутствие 
проверяемых! — возмущена 
председатель регионального Со-
юза журналистов Вера Южан-
ская. — По регламенту КСП 
должно проверять только и ис-
ключительно расходование 
бюджетных денег. А сейчас они 
пытаются накопать хоть что-то, 
превышая тем самым полномо-
чия.

— Кстати, — заметил юрист, — 
на сайте КСП я обратил внима-
ние, что в графе «Антикорруп-
ционная деятельность» в отче-
тах по доходам за 2019 год на са-
мом деле содержатся сведения 

за 2018-й. Возможно, это опе-
чатка, но не слишком щепетиль-
но здесь относятся к требовани-
ям закона.

Государство пытается защи-
тить любое предприятие от про-
тивоправных действий со сторо-
ны государственных или муни-
ципальных структур. Поэтому в 
России действует обязательная 
процедура предварительного 
уведомления предпринимате-
лей о предстоящей проверке 
надзорными и контролирующи-
ми органами, также существует 
законодательный запрет на про-
ведение плановых проверок 
субъектов предпринимательст-
ва в течение трех лет с момента 
их государственной регистра-
ции.

— Напомним и еще про одно 
актуальное ограничение на 
проведение проверок из-за пан-
демии COVID-19, — добавил 
юрист. На сайте самой батай-
ской КСП размещено объявле-
ние: «…приняты меры по ди-
станционному взаимодейст-
вию с проверяемыми организа-
циями». Так насколько вообще 
законна затеянная проверка и 
почему в момент визита со-
трудников КСП в редакции га-
зеты вдруг были выключены 
видеокамеры?»

Синдром «маленьких лю-
дей» проявляется снова. Прика-
зано — они выполняют. Велено 
найти — найдут?•

ПРЕМИЯ Москву признали лучшим туристическим городом мира 

В клике от путешествия
Ангелина Зеленькова 

М
осква снова полу-
чила звание луч-
шего города Зем-
ли для путешест-
вий. Российская 
столица второй 
год подряд заби-
р а е т  гл а в н ы й 
приз престижной 

международной премии World 
Travel Awards, которую еще на-
зывают туристическим «Оска-
ром». Наша столица в конкурсе 
обошла Лондон, Париж, Нью-
Йорк и другие мегаполисы. И не-
смотря на то, что в этом году Мо-
скве не удастся принять рекор-
дное количество гостей — коро-
навирус повалил международ-
ный туризм во всем мире, — к но-
вой встрече с путешественника-
ми она уже подготовилась, запу-
стив для них новый сервис.

Премия World Travel Awards 
учреждена в 1993 году. О ее мас-
штабах свидетельствует количе-
ство номинаций — более 270. 
Среди участников — страны, го-
рода, авиакомпании, офисы по 
туризму, курорты, отели, туро-
ператоры и круизные компании. 
В этом году голосование прохо-
дило на сайте премии с 28 сентя-
бря по 25 октября. Как победи-
тель прошлого года, Москва со-
биралась проводить церемонию 
и принимать гостей, но из-за 
пандемии все прошло онлайн в 
формате телемостов из туристи-
ческого информационного цен-
тра в парке «Зарядье» и зала 
«Цифрового делового простран-
ства». 

Сразу после церемонии мэр 
Москвы Сергей Собянин напи-
сал на своей странице в соцсети: 
«Москва второй год подряд по-
лучает главную премию World 
Travel Awards в номинации 
«Лучшее туристическое направ-
ление» в категории «Город»! 
Наш любимый город по праву 
«туристическая столица мира». 
Очень приятно, что за Москву 

голосовали не только эксперты, 
но и туристы». 

Глава города признался, что у 
столичного правительства в 
этом году были амбициозные 
планы по развитию туристиче-
ской отрасли, и как только позво-
лит эпидситуация, они обяза-
тельно будут реализованы. «Уве-
рен, когда откроются границы, 
мы будем снова приятно удив-
лять гостей. Будет новый подъем 
отрасли — все соскучились по пу-
тешествиям и хорошим впечат-
лениям», — добавил Сергей Собя-
нин. В прошлом году Москву по-
сетили 25 миллионов туристов. 
По данным департамента эконо-
мической политики и развития 
Москвы, в нынешнем году Мо-
сква уже недосчиталась около 
13,5 млн гостей. Но у Москвы 
еще будет возможность проде-
монстрировать гостеприимство.  
«Премия World Travel Awards — 
безусловно очень хороший пока-
затель: даже сейчас, в непростое 
для отрасли время, мы видим, 
что Москва как направление по-
прежнему интересна путешест-
венникам, — рассказала «РГ» 
Екатерина Проничева, председа-
тель Комитета по туризму Мо-
сквы. — Сейчас власти города 
предпринимают целый ряд ша-
гов, чтобы после снятия ограни-
чительных мер и открытия гра-
ниц отрасль не только сохранила 
позиции, но и нарастила их. Один 
из них — поддержка цифровых 
проектов. Таким проектом явля-
ется сервис RUSSPASS, который 
объединяет запросы путешест-
венников и возможности бизне-
са». Суть сервиса проста: всю по-
ездку планирует приложение. 
Оно объединяет туроператоров, 
регионы, рестораны, музеи. 
«Сервис составит путешествие в 
несколько кликов. Подберет пер-
сональный маршрут, закажет от-
ель. Кроме русской и английской 
версии скоро появятся немец-
кая, испанская и французская», 
— сказал Сергей Зимин, директор 
по развитию RUSSPASS. •На Красной площади в субботу открыли каток — популярное место отдыха у москвичей и гостей города. 

Об увольнении главного редактора 
батайской газеты «Вперед» «РГ» 
уже писала 20 ноября 2020 года. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Союз журналистов России написал обращение к гу-

бернатору региона Василию Голубеву с просьбой 

обратить внимание на ситуацию, связанную с уволь-

нением главреда. Председатель профессионального 

союза Владимир Соловьев сообщил «РГ», что следит 

за развитием событий. «Все должно происходить в 

рамках закона. Если окажется, что обвинения, кото-

рые сейчас выдвигаются против Пивоваровой, неза-

конны, будем подключать Центр правовой информа-

ции», — сказал он.

Глава Ростовского отделения СЖ Вера Южанская так-

же подписала письмо губернатору: «Это — грубая 

ошибка! За отличную работу увольнять нельзя! Полу-

чается, что властям Батайска не нужна газета, кото-

рая работает на благо города, его горожан, строит 

гражданское общество? … Вам уже приходилось 

спасать редакторов городских и районных газет от 

необоснованных увольнений. Мы очень хорошо это 

помним и знаем: вы не допустите несправедливости и 

не дадите вредить делу. Увольнение Елены Пивоваро-

вой — во вред Ростовской области, городу Батайску и 

отечественной журналистике».

Пресс-секретарь губернатора Ирина Четвертакова 

ответила на наш запрос: «Губернатор читает все кри-

тические статьи и, конечно, отреагировал на публика-

цию «Маленькие люди» в «Российской газете». Не 

сомневаюсь, что он внимательно разберется в ситуа-

ции».

Информационное сообщение
Об исключении АО Банк Инноваций и Развития 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по 
страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии на 
осуществление банковских операций у Акционерного 
Общества Банк Инноваций и Развития, АО Банк 
Инноваций и Развития (регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 2647, номер по реестру банков 890) и 
завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства 
26 ноября 2020 г. (протокол № 105) принято решение 
об исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования 
вкладов с 19 ноября 2020 г. на основании письма 
Банка России от 23 ноября 2020 г. № 14-5-18/9586 
о  государственной регистрации банка в связи 
с его ликвидацией (запись в Едином государственном 
реестре юридических лиц 19 ноября 2020 г. записи 
№ 2207712382029).

От редакции

В соответствии с законом о СМИ редакция «Российской газеты» 

просит областную прокуратуру проверить законность увольнения 

редактора газеты. А также законность проверки местной Контроль-

но-счетной палаты, которую проводят в редакции газеты «Вперед». 

Для такой проверки должны быть официальные основания, изло-

женные в письменном виде. Секретными такие причины не являют-

ся, поэтому редакция просит сообщить, чье это было распоряжение 

— с именем , фамилией и должностью. 

Также просим проверить законность действий местных правоохра-

нителей. Проводить выемку документов и опросы — допросы со-

трудников можно по закону исключительно, если есть конкретное 

уголовное дело. Просим проверить , какое подразделение правоох-

ранителей посетило редакцию.  И на каком основании. 

РАКУРС В больнице 
в Коммунарке открылась 
картинная галерея

Герои нашего 
времени

Сергей Жуков

У московской городской клинической больницы № 40 
в Коммунарке появилась своя арт-галерея. Свои рабо-
ты медикам в знак благодарности за их труд на «коро-
навирусном» фронте передали молодые художники.

Больничные стены украсили более двадцати картин 
разных жанров и форматов. С их помощью, уверена 
основатель и куратор проекта «Вторая жизнь» Мила 
Трушкова, удастся поднять настроение и медикам, и па-
циентам. Эту миссию взяли на себя восемь художников. 
«Мы собрали художников, которые хотели поддержать 
саму идею, а не заработать на продаже своих картин», — 
объяснила Трушкова. Главный врач больницы Денис 
Проценко признался, что впервые его многопрофиль-
ный стационар вышел за рамки своего предназначения, 
когда за одну ночь превратился в инфекционку. С появ-
лением импровизированной галереи это случилось сно-
ва, заметил он. «История с коронавирусом только под-
тверждает, что медики проживают свою жизнь не дома, а 
на работе. В этих стенах мы не только лечим, но и, к со-
жалению, выгораем, — сказал главврач. — Работы худож-
ников будут напоминать о том, что есть и другая жизнь».

Самого же Дениса Проценко, как он признался, 
больше всего зацепили картины, где как раз нет ни сло-
ва про медицину. «Там та жизнь, которой мы жили в до-
ковидный период, — объяснил он. — Так получилось, что 
понравившиеся мне картины сконцентрированы возле 
моего кабинета». •

АКТУАЛЬНО 
Подмосковье ждет 
крупную партию вакцины 
против коронавируса

Прививки едут

Ирина Рыбникова

1 декабря в поликлиниках 57 городских округов Под-
московья откроются пункты вакцинации против коро-
навирусной инфекции. А к середине месяца их будет 
90, сообщил губернатор области Андрей Воробьев. 

«Некоторые поликлиники уже готовы прививать 
пациентов, в других ждут поставки препаратов к 1 де-
кабря. Мы получили более двух тысяч вакцин «Спут-
ник V», еще не-
сколько тысяч доз 
придут на этой не-
деле», — написал Во-
робьев в социаль-
ной сети Instagram. 
Для того чтобы от-
крыть пункт вакци-
нации, его нужно 
оснастить специ-
альным холодиль-
ным оборудовани-
ем, так как препа-
рат может храниться только при минусовых темпера-
турах. Поэтому муниципалитеты с большим числом 
сельских жителей, кроме стационарных морозильных 
камер закупают еще передвижные. Чтобы сделать при-
вивку от COVID-19, сельчанам не придется выезжать в 
город — передвижные пункты вакцинации сами доедут 
до всех сельских лабораторий.  

Андрей Воробьев напомнил, что жителей будут при-
вивать бесплатно, по полису ОМС. Прививку сделают 
только при отрицательном тесте на коронавирус. По 
его словам, прививку от коронавируса уже сделали не-
сколько тысяч подмосковных врачей и учителей. На 
сегодняшний день COVID-19 болеют порядка 900 учи-
телей — это 2% от всех педагогов области. На карантин 
в регионе закрыты 4 школы, и власти считают, что 
было бы больше, если бы учителей не начали приви-
вать. Поэтому после открытия пунктов вакцинации в 
них в первую очередь ждут тех, чья профессия подра-
зумевает ежедневный контакт с людьми.•

Картины напомнят врачам о жизни за пределами больницы.

Узнайте больше о российских вакцинах против 
коронавируса на сайте 
rg.ru/sujet/6433
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Прививку от коро-
навируса уже сде-
лали несколько 
тысяч областных 
врачей и учителей
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ПАМЯТЬ Каким был Герой России Алексей Буриличев

Друг и Командир 

Александр Емельяненков 

В
субботу, 28 ноября, на 
Федеральном воен-
ном мемориальном 
кладбище в Мытищах 
при строгих каран-
тинных ограничениях 
похоронили Героя 
России вице-адмира-
ла Алексея Буриличе-

ва — начальника Главного управ-
ления глубоководных исследо-
ваний Минобороны России. А в 
Петербурге и Северодвинске, в 
гарнизонах Северного флота, на 
Балтике, Черном море и во Вла-
дивостоке друзья и сослуживцы 
мысленно простились с челове-
ком, который был своим среди 
подводников, корабелов, ги-
дрографов, акустиков, инжене-
ров-конструкторов и специали-
стов по морским глубинам. 

Для многих, кто лично знал 
Алексея Витальевича, очень 
трудно смириться с мыслью, что 
жизнь этого сильного, целеу-
стремленного и позитивного во 
всех смыслах человека так нео-
жиданно оборвет коронавирус — 
в 62 года, и что обиднее всего — 
под присмотром врачей в из-
вестном столичном госпитале. 

В официальном некрологе, 
который подписан руководст-
вом Минобороны России, сказа-
но: «Свою жизнь Алексей Вита-
льевич посвятил служению Рос-
сии, развитию и укреплению 
подводных сил ВМФ и внес нео-
ценимый вклад в создание глу-

боководных аппаратов для под-
водных исследований и картог-
рафирования морского дна, 
спасения терпящих бедствие 
подводных лодок. Активно уча-
ствовал в научных исследова-
ниях Арктики».

А еще сын бывшего фронто-
вика Алексей Буриличев, став 
морским офицером, «неодно-
кратно участвовал в выполне-
нии сложных и ответственных 
задач в дальней морской зоне и 
удаленных океанских районах». 
И за это был удостоен ордена 
Красной Звезды, а в июле 96-го 
отмечен звездой Героя Россий-
ской Федерации. За дела после-
дующие (пока не афишируе-
мые) добавились три ордена 
Мужества, осенью этого года — 
орден «За морские заслуги». 

За этим наградным и, увы, 
посмертным перечислением не 
видно человека. Каким был в 
жизни герой-подводник, коман-
дир, товарищ, муж, отец, на-
чальник? 

Еще до того, как в «Красной 
Звезде» вышел официальный 

некролог, в «Российскую газе-
ту» пришло письмо — из городка 
и гарнизона в Заполярье, с кото-
рым Алексей Буриличев был 
связан по меньшей мере 30 лет. 
Капитан 1 ранга в запасе Юрий 
Бузин и по сей день живет и ра-
ботает в том самом месте, где 
начиналась их совместная с 
Алексеем Буриличевым служба 
на атомной «Пантере» — новей-
шей по тем временам многоце-
левой подводной лодке. 

«Не могу думать и говорить о 
нем в прошедшем времени, — с 
горечью пишет Юрий Констан-
тинович. — Герой России вице-
адмирал Алексей Буриличев — 
Офицер и Командир с большой 
буквы! Авторитет среди подчи-
ненных — каких поискать. Тре-
бовательный, умный, опытный, 
обязательный. С таким хоть в 
огонь, хоть в воду, да и под воду 
тоже — не страшно...». 

В конце 1990 года, когда мы 
познакомились, Бузин был за-
местителем командира по рабо-
те с личным составом (по полит-
части — как называлась тогда 

эта должность), Буриличев — 
старпомом  на АПЛ «Пантера».  

Алексей, читаю в письме его 
товарища, оставил след в памя-
ти экипажей «Пантеры», «Вол-
ка», других кораблей, у личного 
состава всей 24-й дивизии Се-
верного флота. И многие, уве-
рен, подписались бы под этими 
словами. Зато не так много най-
дется руководителей высокого 
ранга, которые не забывают ста-
рых друзей.  А для Буриличева 
понятие «дружба» было кругло-
суточным. 

«Как-то на боевой службе, — 
вспоминает Юрий Бузин, — мы с 
ним половину автономки про-

спорили о преимуществах се-
мейной жизни. Он, в то время 
молодой флотский офицер и за-
коренелый холостяк, был убе-
жден, что такой образ жизни — 
холостяцкий — самый что ни 
есть подходящий для подводни-
ка, профессия которого подра-
зумевает риск. Но в переломном 
для страны 1991-м Алексей на-
шел-таки в Северодвинске свою 
Валентину, которая разделила с 
ним и радости, и беды суровой 
флотской жизни...». •

Прямая речь 

Николай Калистратов, почетный гражданин Северодвинска, 
лауреат Государственной премии и премии правительства РФ: 
— Работа с такими людьми — большая удача для человека. Я очень счаст-

лив, что довелось работать с Алексеем Буриличевым и в итоге подру-

житься. Представилась возможность познакомиться и с его отцом — на 

приеме по случаю 9 Мая у президента России. Они тогда были рядом: 

отец-фронтовик и сын — герой-подводник. Это, если хотите, еще одна 

повесть о настоящем человеке... 

У Алексея Витальевича, мы это знали, помимо 

Звезды Героя, три ордена Мужества. Такие на-

грады, понятное дело, за выслугу лет не дают. 

Хотя сам Алексей ничего не афишировал, а 

просто делал свое дело — без лишних слов, 

спокойно, уверенно, с доброжелательной 

улыбкой.  А еще, конечно, Алексей Буриличев 

— высочайший профессионал. Он все делал на 

пять баллов — добросовестно и надежно.  Мы 

его ценили при жизни и теперь, когда она так 

неожиданно оборвалась, будем помнить.

Покажите градусник
И дети, и взрослые с 
признаками респира-
торных заболеваний 

должны быть изолированы до 
приезда «скорой» или до прибы-
тия родителей.

Что важно? Абсолютно все 
эти меры касаются очного об-
учения! Они уже действуют 
школах России. И, как неодно-
кратно подчеркивало министер-
ство просвещения, соблюдение 
этих правил позволяет учиться 
очно, минимизируя риски для 
здоровья. Большинство россий-
ских школ продолжают работу в 
традиционном формате. Полно-
стью на карантин по COVID-19 
закрыты всего 32 школы в 19 ре-
гионах.

Так, в Алтайском крае в этом 
учебном году детей не отправля-
ли массово на дистанционное 
обучение. Ограничились введе-
нием удаленки в отдельных 
классах и школах, где была вы-
сокая заболеваемость, увеличе-
нием осенних каникул на неде-
лю. 

К продлению в школах «анти-
ковидных» мер до 2022 года 
учителя и родители в регионе 
относятся с пониманием. Ди-
ректор барнаульской гимназии 
№ 40 Александр Овсиевский 
уверен: главное — избежать 
«удаленки 2.0».

— Учиться дистанционно, по 
моим оценкам, могут не больше 
15 процентов школьников, — от-
метил он. — Всем остальным без 
прямого контакта с учителем за-
ниматься сложно. Что касается 
противоэпидемических мер, то 
школы готовы и дальше их со-
блюдать. Главное, чтобы и роди-
тели их тоже придерживались: в 
нашей гимназии заболевае-
мость невысокая. Сейчас не по-

сещают занятия всего четыре 
процента ребят. Это не больше 
показателей прошлых лет. 

Как рассказали «РГ» в депар-
таменте образования города За-

речный Пензенской области, во 
время пандемии эффективным 
оказалось модульное обучение, 
когда ученики погружаются в 
один предмет. Например, если 

заболел математик, то его часы 
забирает преподаватель англий-
ского языка. И у детей на этой 
неделе будет погружение в ан-
глийский язык. А когда учитель 
выйдет с больничного, англий-
ский сменит математика. В За-
речном, где население 60 тысяч 
человек, на прошлой неделе 
только четыре класса остава-
лись на карантине.

— Мы свыклись с теми мера-
ми, которые действуют сейчас, 
— рассказала член родительско-
го комитета школы № 9 Пензы 
Татьяна Козлова. — Конечно, 
есть и трудности. Детям, кото-

рые заходят в школу самыми 
первыми, приходится очень 
рано вставать, в школе надо 
быть уже в 7.30. Занятия в круж-
ках заканчиваются в девять ве-
чера, им тоже пришлось сдви-
нуть расписание. Учителя по 
очереди дежурят, замеряют тем-
пературу. Зато родительские со-
брания виртуально стали прохо-
дить намного быстрее. Тем, кто 
серьезно опасается за здоровье 
ребенка, предложили по заявле-
нию перевести его на домашнее 
обучение. Насколько мне из-
вестно, этим никто не восполь-
зовался. Дети хотят ходить в 

школу. Это лучше, чем сидеть по 
домам.

В Санкт-Петербурге подавля-
ющее большинство детей тоже 
продолжают учиться очно. Шко-
лы работают как обычно, но с со-
блюдением новых санитарных 
требований. 

— У нас сейчас открыто три 
входа в школу. В раздевалке (она 
одна, на первом этаже) теперь 
переодеваются только старшие 
классы. Остальные — на этажах: 
мы выделили места в холлах, — 
рассказала «РГ» директор ГБОУ 
СОШ № 347 с углубленным из-
учением английского языка Га-
лина Ермакова. — Антисептиков 
хватает. Температуру на входе 
измеряем, проблем нет. Слож-
нее разделить потоки в столо-
вой. В школе учатся более тыся-
чи детей, и каждый класс должен 
позавтракать и пообедать. Нача-
ло уроков приходится задержи-
вать. А для того, чтобы выделить 
каждому классу свое помеще-
ние, пришлось задействовать 
специализированные кабинеты 
(физики, химии, биологи, ин-
форматики). Мы вынуждены 
были переоборудовать под 
учебный класс даже актовый 
зал. Да, потоки детей теперь со-
прикасаются меньше, чем рань-
ше. Но при сохранении мер в 
следующем учебном году мы 
вынуждены будем организовать 
вторую смену, так как увеличит-
ся количество классов и их на-
полняемость. •

Подготовили Ксения 
Колесникова, Татьяна 
Кузнецова, Наталья Саванкова, 
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Москва — Санкт-Петербург — 

Пенза — Барнаул
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ДЕТИ ЗАДАЮТ ОТВЕТЫ
Так вот прочитаешь: «А у Бога голова есть?» — и задумы-
ваешься. Или еще: «Ты умеешь летать?» — вопрос, кото-
рый вызывает такое количество мыслей, ни на какую 
колонку не хватит. Или — пожалуйста — «Кто такой хоро-
ший человек?» — не вдруг ответишь.

Как вам вопросики? Если честно: давно ли над по-
добными задумывались? Психофилософия, которой я 
занимаюсь, утверждает, что все вопросы, которые зада-
ют люди и себе, и миру, можно разделить на две боль-
шие группы. Первая — вопросы насущные: где взять де-
нег? как провести отпуск? где купить подешевле одно-
разовые маски? Короче, все те вопросы, которые мы за-
даем, когда «горит». Вторая группа — вопросы сущност-
ные. Зачем я живу? зачем работаю? почему я живу 
именно с этим человеком? То есть те, которые требуют 
размышлений на самые главные, фундаментальные 
темы. 

А теперь, любезный читатель «РГ», задайте себе сущ-
ностный вопрос: часто ли я задаю себе сущностные во-
просы? Редко, прав-
да? Вот мы все лю-
бим ругать окружа-
ющую жизнь, да и 
самих себя, за из-
лишнюю суетли-
вость. А что это та-
кое? Бег без цели и 
удовольствия. Кару-
сельные лошадки 
тоже мчатся вроде 
быстро. Но — по кру-
гу…

Вопрос — это во-
обще очень важно. 
Не могу не заме-
тить, что всем вели-
чайшим открытиям 
в мировой истории 
предшествовали великие вопросы. Сначала Ньютон 
спросил себя: «А камень и перышко с одинаковым уско-
рением падают или нет?» И уж потом — ему на голову 
яблоко упало и все раскрылось. Бога, конечно, познать 
нельзя, но мне кажется — или верится? — что в начале 
было не только Слово, но и вопрос. Может быть, челове-
чество вообще есть ответ на какие-то размышления Со-
здателя?

Однако не будем отвлекаться. Мы плохо умеем зада-
вать правильные, сущностные вопросы. Этому нас 
никто не учит, на это вообще мало кто обращает внима-
ние. Нет учебника задавания хороших вопросов. 

Точнее, не было. Теперь есть. «Учебник» этот называ-
ется «Детский недетский вопрос».

Знаете, какой вопрос хороший? Тот, в результате от-
вета на который в голове человека появляется новая 
идея. Я не знаю, какой именно вопрос задавал себе из-
вестный израильский фотохудожник Дмитрий Брик-
ман, когда ему в голову пришла идея сначала радио, а 
потом телепередачи «Детский недетский вопрос».

Но идея замечательная: записать у маленьких детей 
вопросы, которые их волнуют, а потом задавать их взро-
слым, в том числе и известным, людям. Уже много лет 
Дмитрий Брикман занимается воплощением этой идеи. 
И вот наконец в издательстве «Питер» вышла книжка. 
Издательству — респект за то, что «Детский недетский 
вопрос» издан с любовью: красиво и значительно.

Герои книги Брикмана — люди очень известные. На-
зову лишь некоторых: Людмила Улицкая, Владимир По-
знер, Константин Райкин, Владимир Войнович, Борис 
Гребенщиков… Остановлюсь. Их много — всех не пере-
числишь.

Прочитал предыдущий абзац и понял, что в него 
вкралась ошибка. Да, эти и другие знаменитости отве-
чали на детские вопросы. Но герои все-таки не они, а 
дети, которые эти вопросы придумывали.

Вот что интересно: отвечая на детские, наивные во-
просы, знаменитости раскрываются удивительно. 
Смею думать, что такими, как в этой книге, мы их не ви-
дели никогда. 

Когда Вероника Долина отвечает на вопрос: «Зачем 
нужен я?», или Светлана Крючкова размышляет над 
тем: «Каким цветом нарисовать себя?», или кто угодно 
получает такой вот 
детский вопрос: 
«Зачем вообще 
все?» — человек от-
ыскивает сам в себе 
что-то такое, сокро-
венное и важное, о 
чем он не то чтобы 
не догадывался, но 
что скрывал в себе, 
не предъявлял, как 
ненужное.

Берешь книгу. 
Обложка. Имена 
звезд. А ниже — не-
сколько вопросов. 
Для примера. «Кто 
я? Что такое талант? Зачем люди воюют? Зачем надо 
жениться?» И все в таком роде. Дорогой читатель, разве 
можно читать эти вопросы и не задуматься над ответа-
ми? А задумывавшись, не попытаться ответить? А отве-
тив, придется поразмышлять о важном, сущностном, о 
том, что составляет основу нашей жизни, но о чем мы в 
суете, увы, думаем крайне редко.

Вы не замечали, что часто мы относимся к детям пре-
небрежительно: мол, они маленькие еще, в жизни ниче-
го не понимают. И — давай детей всячески поучать, ча-
сто не отдавая себе отчета в том, что, поучая и воспиты-
вая детей, мы нередко просто реализуем собственные 
комплексы.

Между тем еще великий педагог Януш Корчак заме-
тил, что процесс обучения и воспитания — это взаим-
ный процесс. Мы воздействуем на детей — они на нас. 
Когда читаешь книгу Брикмана, думаешь: какой ясный 
и четкий взгляд у маленького человека, какая безупреч-
ная логика в вопросах, какое поразительное умение вы-
искивать в проблеме самое главное. 

Если угодно, «Детский недетский вопрос» — это еще 
и книга об уважении к детству. Вопросы, которые зада-
ют Маши, Миши, Майи, Оли, Кати четырех лет и стар-
ше, интересны знаменитым, состоявшимся людям, за-
ставляют их задумываться и копаться в себе. Вот ведь 
какая история! 

Книги бывают хорошие и плохие; скучные и захва-
тывающие; бессмысленные и наполненные неясным 
смыслом… Книга Дмитрия Брикмана «Детский недет-
ский вопрос» — уникальна. Потому что это и учебник, 
помогающий понять, как задавать сущностные вопро-
сы; и портретная галерея звезд, которые раскрываются 
с неожиданной стороны; и вопросник, который помо-
жет читателю лучше разобраться в себе самом; и нео-
бычная педагогическая книга, которая исподволь учит 
уважительному отношению к детству.

Короче говоря: учитесь у детства — оно не обманет.  •

Не было учебника 
задавания хоро-
ших вопросов. 
Теперь есть. 
«Учебник» 
этот называется 
«Детский недет-
ский вопрос».

Вопросы, которые 
задают Маши, 
Миши, Кати четы-
рех лет и старше, 
интересны знаме-
нитым, состояв-
шимся людям

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Алексей Буриличев 
в Северодвинске перед спуском 
на воду специального транспорта 
«Академик Александров». 

А К Ц Е Н Т

Поначалу он считал, что холостяцкий 
образ жизни — самый подходящий 
для подводника, потому что  эта служба  
и сама профессия подразумевают риск

А К Ц Е Н Т

Измерение температуры, антисептики  
для рук, отмена массовых мероприятий — 
все эти и другие меры могут остаться 
в школах еще на один год

КСТАТИ

Число предметов на ОГЭ, которые 

будут сдавать выпускники 9-х клас-

сов, могут сократить с четырех до 

трех. Об этом рассказал руководи-

тель Рособрнадзора Анзор Музаев. 

— Пока наша позиция по экзаменам 

в 9-х классах: не отменять экзаме-

ны, но уменьшить их количество до 

трех. Оставить два обязательных и 

один по выбору, — рассказал он. — 

Совместно с Роспотребнадзором 

решения дорабатываются.

По его словам, сейчас рассматрива-

ется вариант «развести» по срокам 

потоки сдачи основного госэкзаме-

на в девятых классах и единого 

госэкзамена — в 11-х. Решение по 

срокам ЕГЭ-2021 и ОГЭ-2021 могут 

принять уже до конца 2020 года. 

Итоговое сочинение в 11-х классах 

из-за эпидемиологической обста-

новки уже перенесено на 5 апреля 

2021 года. А итоговое собеседова-

ние в 9-х классах может пройти в 

установленные сроки 10 февраля. 

Но — дистанционно, с помощью ин-

формационных технологий.

Ксения Колесникова

Мнения

Марианна Шевченко, 
Директор по развитию Национальной родительской ассоциации
— Очень важно, чтобы родители понимали, о продле-

нии каких именно мер идет речь: термометрии, анти-

септиках, отмене массовых мероприятий и т.п. Пото-

му что любые заявления про школы по понятным 

причинам сегодня вызывают у мам и пап большую не-

рвозность. Речь идет только о защите здоровья уче-

ников и учителей в стенах школы. Но, на мой взгляд, 

неплохо было бы оценить тот опыт, который уже на-

копился, и, возможно, что-то скорректировать. Учи-

теля старшего возраста говорят, что им тяжело бегать 

по этажам из класса в класс с «неподъемными» учеб-

никами и методичками. Родители жалуются, что в не-

которых школах одежда детей свалена в беспорядке 

на задних партах. Необходимо подумать, как решить 

подобные организационные моменты: судя по всему, 

нам в этих условиях жить еще год.

Александр Кузнецов, 
сопредседатель регионального штаба ОНФ в Марий Эл, 
директор школы № 29 Йошкар-Олы:
— Сегодня именно региональные власти решают, в ка-

ком формате — очном или дистанционном — будут 

учиться школы или отдельные параллели. У нас 5—11-

е классы сегодня на дистанционке. А начальная шко-

ла на каникулах до 6 декабря. Что будет дальше — не 

знает никто. Но мне кажется, необходимо широкое 

обсуждение «антиковидных» мер в школах с профес-

сиональным сообществом. Обновление не только 

временных, но и основных СанПиНов, которые были 

утверждены еще в 2011 году. Например, можно было 

бы разрешить ставить уроки «парами» не только в 

10—11-х, но и в 8—9-х классах. Это бы серьезно упро-

стило составление расписания в сегодняшних слож-

ных условиях. 

Еще несколько моментов, которые волнуют. Первое: 

закупка антисептиков и дезинфицирующих средств — 

приличная статья расходов. И очень важно, чтобы 

школы получали на это дополнительные средства, а 

не выкручивались сами. Второе — организация пита-

ния. У нас всего 164 посадочных места в столовой. А 

в параллели только одних первых классов — 180 ма-

лышей. Накормить нужно всю началку, плюс льготни-

ков, плюс ребят из других классов, которые хотят 

просто позавтракать… Ну и третий момент — у нас 

нет такого количества кабинетов, чтобы рассаживать 

детей по одному за парту на обычных школьных 

контрольных, которые тоже считаются промежуточ-

ной аттестацией.
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В Сочи пойдет 
новогодний 
спецпоезд

НАВОСТРИЛИ 
СТРЕЛУ
Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодар

В новогодние праздники из 
Ростова-на-Дону до горнолыж-
ных курортов Сочи туристов 
доставит специальный допол-
нительный поезд «Лыжная 
стрела». 

Состав по маршруту «Ро-
стов-на-Дону — Роза Хутор» бу-
дет курсировать с 25 декабря 
по 10 января. Он проследует с 
остановками Краснодар, Туап-
се, Сочи и Адлер. Состав сфор-
мирован из плацкартных, ку-
пейных и СВ вагонов, оборудо-
ванных биотуалетами и конди-
ционерами. Предусмотрено ба-
гажное купе для бесплатной 
перевозки спортивного инвен-
таря.

Продажа билетов уже от-
крыта. Их цена начинается от 
1439 рублей. При покупке до 
10 декабря действует спецта-
риф на верхние места в купей-
ных вагонах — 1499 рублей. В 
горах Сочи на новогодние 
праздники уже забронированы 
90 процентов номеров. Ожида-
ет около 300 тысяч туристов.

Краснодарский край стал 
самым популярным направле-
нием по программе туристиче-
ского кешбэка. Туроператоры 
отмечают рост продаж туров 
на Кубань в среднем на 40 про-
центов, а в Сочи — на 78.

— Сезон должен быть макси-
мально безопасным для наших 
гостей, — отметил мэр Сочи 
Алексей Копайгородский. — Са-
нитарно-эпидемиологические 
меры будут усилены, но это не 
должно сказаться на комфорте. 
На регулярной основе, без 
остановки работы, будет про-
водиться санобработка каби-
нок канатных дорог. Предусмо-
трена бесконтактная продажа 
электронных ски-пассов».

Установят ограничитель-
ные барьеры для формирова-
ния очереди на канатную доро-
гу с учетом социальной ди-
станции, а также привлечены 
волонтеры для разграничения 
потоков туристов. А главное — в 
горах Сочи можно будет сдать 
экспресс-анализы на 
COVID-19.

Все развлекательные меро-
приятия будут проходить толь-
ко на открытом воздухе. Кафе и 
рестораны должны работать 
лишь до полуночи. •

Поезд прямиком доставит пассажи-
ров из Ростова-на-Дону к горнолыж-
ному курорту «Роза Хутор».
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Старпом «Пантеры» 
и «Волка» командир — 
по этому QR-коду
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БЕЗОПАСНОСТЬ Самой эффективной мерой по сохранению жизней на дорогах  
оказалась самая простая — модернизация светофоров и пешеходных переходов

Дороги, которые нас защищают
Владимир Баршев

О
чередной этап реа-
лизации Федераль-
ной целевой про-
г р а м м ы  ( Ф Ц П ) 
«Безопасность до-
рожного  д виже-
ния» показал, что 
наиболее эффек-
тивными для сни-

жения смертности на дорогах 
остаются самые простые и дав-
но опробованные меры: уста-
новка светофоров и отделение 
потоков машин от пешеходов. В 
этом году заканчивается дейст-
вие программы, и уже можно 
подвести предварительные 
итоги. Надо сказать, что в этом 
году заканчивается и десятиле-
тие действий по обеспечению 
безопасности дорожного дви-
жения, объявленное ООН.

В рамках этого десятилетия 
планировалось снизить смер-
тность от ДТП на 50 процен-
тов. Увы, уже можно говорить, 
что европейским странам не 
удалось этого добиться. Как 
заявил недавно на конферен-
ции в Москве исполнительный 
директор Европейского совета 
по транспортной безопасно-
сти Антонио Авенозо, в Европе 
удалось сократить смертность 
от ДТП на 25 процентов. Пока 
еще не подведены итоги 2020 
года, но по результатам 2019 
года России удалось сократить 
смертность в ДТП почти на 40 
процентов. Если в 2009 году в 
России в результате ДТП поги-
бли 27 659 человек, то по ито-
гам 2019 года — 16 981 человек. 
Число аварий снизилось на 20 
процентов —  с  203 618 до 
164 358 ДТП. При этом за де-
сять лет количество транспор-
та в стране выросло на 46 про-
центов — с 42,06 миллиона до 
61,7 миллиона машин.

Во многом это заслуга тех 
программ по обеспечению без-
опасности дорожного движе-
ния, которые у нас приняты и 
действуют.

Как рассказал генеральный 
директор ФЦП Андрей Погреб-
няк, когда принимался нацио-
нальный проект «Безопасные и 
качественные автомобильные 
дороги» — а это был 2017 год — 
целевые показатели ФЦП к 
2020 году надо было скоррек-
тировать, потому что они были 
достигнуты уже тогда.

— Самое главное то, что мы 
заставили регионы по-другому 
относиться к безопасности до-
рожного движения, — говорит 
Андрей Погребняк. — Совмест-
ная работа с заинтересованны-
ми субъектами давала прилич-
ные показатели. Мы занима-
лись не только пропагандой и 
созданием обучающих про-
грамм и фильмов. Мы обраща-
ли внимание на существую-
щую дорожную инфраструкту-
ру в муниципальных округах. 
Реконструировали светофоры, 
делали пешеходные огражде-
ния. Организовывали безопа-
сное движение около учебных 
заведений.

Всего в рамках ФЦП уста-
новлено 905 км пешеходных ог-
раждений, реконструировано 
более 2,5 тысячи светофорных 
объектов, организовано близ 
учебных заведений 3 тысячи 
пешеходных переходов. На-
помним, что программа дейст-
вовала на условиях софинанси-
рования. Деньги выделяются, 
если регионы выделяют такие 
же средства из своих бюдже-

тов. Таким образом, все, что ре-
ализовано на деньги ФЦП мож-
но умножать на два. Точно та-
кой же объем работ произведен 
на деньги региональных бюд-
жетов. Таким образом, нам уда-
лось добиться снижения смер-
тности в тех регионах, которые 
принимали участие в програм-
ме.

К сожалению, не все регио-
ны приняли в ней участие. Усло-
вие о софинансировании оказа-
лось для многих из них невы-
полнимым. Согласились на от-
ветственное софинансирова-
ние только 20 регионов.

— В тех регионах, которые 
активно участвуют в програм-
ме, заметно снижаются показа-
тели и количества ДТП, и коли-
чества в них погибших, снижа-
ется социальный и транспор-
тные риски, — поясняет Андрей 
Погребняк. — Яркие тому при-
меры — Красноярск, Рыбинск, 
Ярославль… У нас так была ор-
ганизована работа, что мы 
плотно работали с владельцами 
дорог, сподвигали их шире по-

смотреть на свою проблемати-
ку. Найти те места, где установ-
ка наших технических решений 
снизит аварийность. Чиновни-
ки решают проблему не в кре-
слах, а выходят на дорогу и из-
учают проблему на месте. По 
итогам принимают решение, 
что надо сделать, согласуют его 
с Госавтоинспекцией. Это взаи-
модействие всех структур влас-
ти, контролирующих органов, 
дорожников. Когда работает та-
кая связка, то и проблема реша-
ется.

Напомним, что и фотовидео-
фиксация стартовала именно за 
счет федеральной целевой про-
граммы. Еще в 2006 году были 
разработаны подходы и требо-
вания к размещению комплек-
сов автоматической фотовиде-
офиксации. С 2014 по 2016 года 
было установлено около 400 та-
ких комплексов. По концесси-
онным соглашениям фотовиде-
офиксация стала развиваться 
только с 2014 года. А до этого 
все устанавливалось за счет 
бюджетов.

— В условиях сокращения 
инспекторского состава необ-
ходимо обеспечить постоян-
ный контроль за соблюдением 
требований Правил дорожного 
движения, — говорит Андрей 
Погребняк. — Что способствует 
безопасному передвижению по 
дорогам. Я сравниваю Москву и 
Санкт-Петербург. В Северной 
столице фотовидеофиксация 
только развивается, а в Москве 
камеры на каждом шагу. И в Мо-
скве совершенно другое движе-
ние. Более адекватное. Люди 
должны знать о неотвратимо-
сти наказания.

Но программа заключалась 
не только в оборудовании пе-
шеходных переходов у школ. 
Один из главных элементов — 
это пропаганда безопасности 
дорожного движения. С 2014 
года было создано и вышло в 
эфир более 70 выпусков дет-
ских передач в игровой форме и 
более 140 серий цикла образо-
вательно–развлекательного се-
риала «Семья Светофоровых». 
В 2018 году сериал «Семья Све-
тофоровых» был удостоен «Се-
ребряной кнопки» YouTube. 
Для детей и педагогов создан 
специализированный портал 
«Город дорог», на котором раз-
мещены фильмы, игры, тесты, 
методические рекомендации, 
различные пособия по обуче-
нию безопасному участию в до-
рожном движении.

— Мы сделали огромное ко-
личество контента видео,  
аудио, у нас даже есть междуна-
родные призы, — говорит Анд-

рей Погребняк. — Начинали с 
игровых передач для детей, а 
потом доросли до сериала. Сня-
ли четыре сезона «Светофоро-
вых». Под конец в нем уже боль-
ше о взаимоотношениях в се-
мье, чем об организации движе-
ния. Сделан целый портал с иг-
рами разного уровня сложно-
сти — от самых простых, кото-
рые любой ребенок может ска-
чать на свой смартфон, до тех, 
что будут интересны продвину-
тым геймерам. Мы же прово-
дим всякие слеты юных инспек-
торов дорожного движения. 
Это очень важное направление. 
Ведь чем раньше ребята начнут 
погружаться в эту проблемати-
ку, тем выше вероятность того, 
что они вырастут грамотными 
и ответственными участника-
ми дорожного движения — води-
телями, пешеходами.  

Окончательные итоги по 
ФЦП будут подведены в апреле 
следующего года. А сейчас па-
раллельно начинается работа по 
новой программе, уже в рамках 
национального проекта «Без-
опасные и качественные авто-
мобильные дороги». И в ней уже 
будут задействованы все регио-
ны. Хотя способы спасения жиз-
ней останутся прежними.  

— Федеральная целевая про-
грамма была не до конца дофи-
нансирована, она была недо-
статочно мобильна, гибка, — де-
лится Андрей Погребняк. — Но 
она — как автомат Калашникова 
— надежная и простая. И это да-
вало результат. Мы все ездим по 
дорогам, и если она не освеще-

на, если на ней отсутствуют 
знаки или разметка, то о без-
опасности говорить не прихо-
дится. В первую очередь надо 
привести в нормативное состо-
яние то, что имеем. Денег мо-
жет быть немного, но они долж-
ны быть направлены на реше-
ние четко поставленных задач. 
И тогда будет результат.

Напомним, что недавно цели 
национального проекта «Без-
опасные и качественные автомо-
бильные дороги» были скоррек-

тированы. Теперь показатель со-
циального риска 4 погибших на 
100 тысяч населения должен 
быть достигнут к 2030 году. А к 
2024 году необходимо достичь 
показателя 8,4 погибшего на 100 
тысяч населения. Это гораздо 
более реальная цель. И один из 
главных пунктов финансирова-
ния проекта — строительство и 
ремонт дорог. Но теперь появля-
ются и новые вызовы безопасно-
сти дорожного движения.

— Как показывает практика, 
после того как дорога приведе-
на в нормативное состояние, 
аварийность на ней поначалу 

даже увеличивается, — расска-
зывает Андрей Погребняк. — 
Связано это с тем, что на хоро-
шей дороге водители прибавля-
ют скорость  и  ослабляют 
контроль за дорожной ситуа-
цией. Поэтому одной только ре-
конструкцией дорог проблему 
аварийности не решить. Людей 
нужно учить ответственному 
поведению на этих дорогах, по-

пуляризировать идею безопа-
сности, если угодно — сделать 
модным соблюдение Правил 
дорожного движения. И это 
дело пропаганды. Одновремен-
но необходим контроль за дви-
жением — с помощью тех же 
комплексов фотовидеофикса-
ции. Словом, работы много, 
есть к чему руки приложить.

Еще один новый вызов — ак-
тивное развитие и использова-
ние средств индивидуальной 
мобильности, то есть электро-
самокатов, моноколес, гиро-
скутеров, а также обычных са-
мокатов и прочей техники, ко-

торая под определение велоси-
пед не подходит.

— Сейчас это особенно акту-
ально, — поясняет Андрей По-
гребняк. — Большой город — 
большой спрос на мобильность. 
И мобильность должна быть 
разной. Особенно сейчас в усло-
виях пандемии. В общественном 
транспорте больше риск зара-
зиться. Поэтому чем больше ин-
дивидуальной мобильности — 
тем безопаснее. Но как заста-
вить тех, кто пользуется СИМ 
соблюдать Правила дорожного 
движения — вопрос открытый. 
Для начала нужно прописать 
правила для этих средств пере-
движения.

Напомним, что сейчас разра-
ботан проект поправок в Прави-
ла дорожного движения, кото-
рые, во-первых, закрепляют в 
правилах такое понятие, как 
«средства индивидуальной мо-
бильности», во-вторых, пропи-
сывают правила их использова-
ния. Когда проект будет утвер-
жден и вступит в силу, появится 
новая задача: следить за тем, как 
владельцы СИМ соблюдают пра-
вила. Ведь инспекторов на эту 
работу просто не хватит.

Как пояснял на одной из кон-
ференций начальник Главного 
управления по обеспечению 
безопасности дорожного дви-
жения МВД России генерал-
лейтенант полиции Михаил 
Черников, это вызов не только 
наш, российский. Во всем мире 
пока нет единого решения, как 
призвать к безопасному пове-
дению владельцев таких гадже-
тов, чтобы они сами не попада-
ли под колеса, и пешеходов не 
травмировали.

По-прежнему остро стоит 
проблема использования за ру-
лем телефонов. Водители во 
время движения отвлекаются 
на разговоры, на написание со-
общений, серфинг в соцсетях… 
Контроль за ситуацией на доро-
ге теряется, что приводит к ава-
риям, в том числе, с тяжелыми 
последствиями. Это общемиро-
вая проблема и ни в одной стра-
не пока не нашли универсаль-
ного способа ее решить. Но ре-
шить все-таки надо, причем как 
можно быстрее.

А на ближайшее время зада-
чи определены и уже озвучены 
на заседании правительствен-
ной комиссии. Так замести-
тель председателя правитель-
ства Российской Федерации 
Марат Хуснуллин напомнил, 
что в сентябре утверждена 
«дорожная карта» по оснаще-
нию четырёхполосных авто-
мобильных дорог системами 
разделения встречных направ-
лений движения. Это позволит 
сократить самые тяжелые 
ДТП, связанные с выездом на 
встречную полосу. Для поиска 
точки приложения сил необхо-
димо четко понимать, не толь-
ко где, но и по каким причинам 
происходят ДТП. 

В общем, задач для программ 
по безопасности дорожного 
движения становится все боль-
ше, а круг их — все шире. Пер-
спектива намечается непростая. 
Но перспектива — это всегда 
взгляд вперед, и с этой позиции 
— чем шире, тем лучше.  

А К Ц Е Н Т

Федеральная целевая программа была 
недостаточно мобильна, гибка,  
но она — как автомат Калашникова — 
надежная и простая. И это давало 
результат

А К Ц Е Н Т

Во всем мире нет единого решения, 
как призвать к безопасному поведению 
на дороге владельцев средств 
индивидуальной мобильности
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Фотовидеофиксация стартовала за 
счет федеральной целевой про-
граммы.

Новый вызов безопасности — средства индивидуальной мобильности. По ФЦП организовано более 3 тысяч пешеходных переходов около учебных заведений.В рамках ФЦП было модернизировано более 2,5 тысячи светофоров.
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Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные автомобиль-
ные дороги».
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ЭКСКЛЮЗИВ Спартаковец Алекс Крал рассказал, как он стал футболистом 
и оценил шансы «красно-белых» на чемпионство

Крал говорит
Артур Нанян 

М
осковский «Спар-
так» традицион-
но считается од-
ним из главных 
претендентов на 
чемпионство. По-
сле первого круга 
«красно-белые» 
идут третьими в 

таблице, с отставанием от лиде-
ра ЦСКА на три очка.

Алекс Крал — один из тех, без 
кого сложно представить ны-
нешний «Спартак». Летом 2019 
года российский клуб заплатил 
чешской «Славии» за Крала 12 
миллионов евро. Лишь к концу 
дебютного сезона в Премьер-
лиге хавбек адаптировался к но-
вым реалиям и стал одним из 
лидеров команды. 

Крал выходил на поле во всех 
15 матчах первого круга чемпи-
оната и проводил на поле все 90 
минут. Редкая статистика, кото-
рой могут похвастаться далеко 
не все футболисты. О том, как 
он играет в таком графике, шан-
сах «Спартака» на чемпионство 
и отличиях между россиянами и 
чехами, Крал рассказал в ин-
тервью «РГ». 

Алекс, сложно играть в таком 
плотном графике?

АЛЕКС КРАЛ: Непросто, но ничего 
нового для меня нет. Когда я был 
в «Славии», у нас также было 
много игр. А до того был сезон, в 
котором я провел около 54 мат-
чей. Мы выходили на поле два-
жды в неделю, и никто не жало-
вался. В такие сложные периоды 
очень важно правильно восста-
навливаться, следить за собой. 
Все это время я был на связи с 
тренерами.

У вас ведь есть персональные 
тренеры?

АЛЕКС КРАЛ: Да. Конечно, я обща-
юсь с тренерами «Спартака», но 
рядом со мной с десяти лет есть 
люди, с которыми я постоянно 
на связи. В Чехии мы чаще виде-
лись, теперь же в основном раз-
говариваем по телефону. Они 
мне помогают во всем: в восста-
новлении кондиций, рационе 
питания. Даже после переезда в 
Россию стараюсь поддерживать 
с ними связь. 

Полсезона позади. Борьба за 
чемпионство будет идти до 
последнего тура?

АЛЕКС КРАЛ: В прошлом сезоне 
сразу несколько команд боро-
лись за первое место до самого 
конца. Думаю, сейчас будет так 
же. Что касается «Спартака», то 
мы постараемся выиграть «зо-
лото». Но для этого нам не надо 
думать о первом месте. Нужно 
набирать очки в каждом матче, 
а весной посмотрим. 

Кто ваш главный соперник?
АЛЕКС КРАЛ: ЦСКА, «Зенит» и «Ло-
комотив». Эти команды всегда 
борются за чемпионство. Но для 
нас не должно быть значения, 
против кого мы играем: будь то 
«Зенит» или «Химки». В России 
ты можешь потерять очки в лю-
бой встрече. 

В отличие от конкурентов 
«Спартак» не участвует в ев-
рокубках. Это может пойти 
на пользу?

АЛЕКС КРАЛ: Вполне возможно, по-
скольку другие команды будут 
больше уставать. Тут еще такой 
момент, что у нас много молоде-
жи. Чем больше игр, тем больше 
травм. И молодым ребятам 
было бы непросто справиться с 
такой ситуацией. В следующем 
году все будет иначе. Мы станем 
опытнее и надеемся сыграть в 
Лиге чемпионов. И плотный гра-
фик матчей не должен стать для 
нас проблемой. 

Что знали о «Спартаке» до 
перехода?

АЛЕКС КРАЛ: Что у команды очень 
много фанатов. «Спартак» — 
большое имя не только в Рос-
сии, но и в Европе. Если вы спро-
сите в Чехии, какую команду из 
вашей страны они знают, по-
верьте, 90 процентов скажут: 
«Спартак». Я уже больше года 
живу в Москве и вижу, что за нас 
болеет очень много людей. Не-
сколько моих соотечественни-

ков выступали за этот клуб и по-
том хорошо о нем отзывались. 
Для меня честь быть здесь. 

Пересекались с болельщиками 
после матчей?

АЛЕКС КРАЛ: Помню, в первый же 
день в Москве после подписа-
ния контракта мы с агентом по-
ехали ужинать. Шеф ресторана 
оказался болельщиком «Спар-
така». Было приятно. На улице 
много раз встречал болельщи-
ков, останавливался, фотогра-
фировался. Никаких проблем. 

«Спартак» заплатил за вас 
около 12 миллионов евро. Не-
маленькая сумма для россий-
ских клубов. Чувствовали дав-
ление из-за этой цифры?

АЛЕКС КРАЛ: Не давление, а допол-
нительную мотивацию. Если 
клуб верит в меня — значит, я 
должен показывать максимум. 
Спустя год могу сказать, что я 
стал одним из тех, кто чаще всех 
выходит на поле. Это о чем-то 
говорит. 

После первого сезона в ваш адрес 
звучало немало критики. Нор-
мально воспринимали ее?

АЛЕКС КРАЛ: Конечно. Когда ты 
приходишь в новую команду и 
страну, тебе нужно время для 
адаптации. Да, кто-то считал, 
что «Спартак» зря подписал 
меня. Такие разговоры ведутся 
не только вокруг меня, но и о 
многих других игроках, и не 
только нашего клуба. Что я могу 
сказать? Тренер доверяет мне. 
Это все, что меня волнует. 

Главная цель «Спартака» — 
попадание в Лигу чемпионов 
или все же титул?

АЛЕКС КРАЛ: Конечно, мы хотим 
выиграть титул, но в целом 
главная задача — попасть в Лигу 
чемпионов. Плюс «Спартак» хо-
чет победить в Кубке страны.

В начале сезона было много 
разговоров о судейском загово-
ре против «Спартака». Эти 
споры не отвлекали?

АЛЕКС КРАЛ: В конце прошлого се-
зона было очень много странных 
моментов в наших матчах. Заби-
вали — отменяли, а потом говори-
ли, что были чистые голы. Но мы, 
футболисты, ничего с этим поде-
лать не можем. Команда стара-
лась концентрироваться на игре. 
Сейчас все нормально. 

Доменико Тедеско очень редко 
критиковал судей. А игрокам 
он что-то говорил?

АЛЕКС КРАЛ: Нет, ничего. Знаете, у 
нас ведь в тех матчах было мно-
го моментов. Забей мы 3—4 
мяча, и никаких разговоров о 
судействе не было бы. Тедеско 
говорил, что надо обращать на 
себя внимание. 

Рады, что играете в середине 
поля, а не на фланге, где можно 
попасть под горячую руку Те-
деско?

АЛЕКС КРАЛ: (смеется). Да, он эмо-
ционален. Для нашей молодой 
команды это очень здорово. 
Нам нужен кто-то, кто будет 
подталкивать нас, заряжать. 
Рад, что у нас такой тренер, как 
Тедеско. 

Как вам уровень Премьер-ли-
ги? Ожидали большего?

АЛЕКС КРАЛ: В первое время я не 
так часто думал об этом, по-
скольку мне надо было адапти-
роваться, быстрее привыкнуть 
к новым условиям. Все развива-
лось очень быстро. Сейчас же 
могу сказать, что уровень рос-
сийского чемпионата неплохой. 
Но у вас есть свои особенности. 
К примеру, мне кажется, больше 
нигде в Европе нет таких дли-
тельных пауз. В Премьер-лиге 
мы отдыхаем два месяца: один 
зимой, один летом. В Чехии у 
нас всего четыре недели. А так 
Премьер-лига — очень сильный 
турнир. 

Но результаты российских 
команд в еврокубках говорят 
об обратном.

АЛЕКС КРАЛ: Послушайте, но в той 
же Лиге чемпионов ваши клубы 
играют против грандов вроде 
«Баварии», «Атлетико» или 
«Челси». Это совсем другой 
уровень. Однако российские ко-

манды наберутся опыта и будут 
выступать лучше.

Как так получилось, что вы 
стали футболистом?

АЛЕКС КРАЛ: Я начинал заниматься 
спортом в 5—6 лет. Мне самому 
было интересно: что меня затя-
нет. Начинал с легкой атлетики. 
Но, когда бегал вокруг поля, 
всегда смотрел на мяч. И одна-
жды я попросил потренировать-
ся с футбольной командой. Мне 
понравилось! Борьба, страсть, 
эмоции — это все по мне.  

Кто был вашим кумиром?
АЛЕКС КРАЛ: Роналдиньо и, конеч-
но, Криштиану Роналду. 

А из чехов?
АЛЕКС КРАЛ: Недвед, Томаш Росиц-
ки.

То поколение чешской сборной 
было намного сильнее нынеш-
него. Почему?

АЛЕКС КРАЛ: Те игроки выступали 
за грандов: «Ювентус», «Арсе-

нал», дортмундскую «Борус-
сию», «Ливерпуль». Сейчас та-
кого нет. Почему? Сложно ска-
зать. Может, нашему поколе-
нию нужно больше времени. 
Многое зависит от того, как ра-
ботают с молодежью. В той же 
Англии каждый год появляются 
2—3 звезды. А у нас в Чехии на 
всю страну максимум 3—4 боль-
ших таланта. 

Чем россияне и чехи схожи, а 
чем отличаются?

АЛЕКС КРАЛ: Мы во многом похо-
жи. Единственное — русские 
больше верующие, чем мы. В Че-
хии много атеистов, а вот у вас я 
таких почти не встречал. 

Какие места в Чехии посове-
товали бы посетить?

АЛЕКС КРАЛ: В России в основном 
применительно к Чехии говорят 
о Праге и нашем пиве (улыбает-
ся). Я не так много пью, потому 
что потом чувствую себя не 
очень хорошо. Что посетить? 
Карловы Вары! Термо, спа — там 

ты можешь полностью рассла-
биться. Также обязательно съе-
здите в Брно — второй по вели-
чине чешский город. Не могу не 
назвать Пардубице — в 100 ки-
лометрах от столицы. Он изве-
стен лошадиными скачками, 
плюс еще в Пардубице готовят 
очень вкусные печенья на Ро-
ждество. Их подают на десерт. 

Вы сказали о лошадях. В курсе, 
у какого клуба в России кличка 
«кони»?

АЛЕКС КРАЛ: ЦСКА! Это наш глав-
ный соперник. Да, «Зенит» — 
большая команда, она всегда бо-
рется за первое место. Но са-
мым принципиальным оппо-
нентом для нас является ЦСКА. 

Правда, что ваша девушка за-
нимается конным спортом? 

АЛЕКС КРАЛ: Раньше она професси-
онально занималась скачками, 
участвовала в соревнованиях. 
Но сейчас для нее это больше 
хобби. Это такой вид спорта, в 
который ты много вкладыва-
ешь, но ничего не зарабатыва-
ешь. 

Когда впервые встретились с 
ней, не были удивлены ее про-
фессией?

АЛЕКС КРАЛ: Нет, я встретил ее, 
когда мы еще были в школе. Зна-
комы с ней больше семи лет, два 
года как встречаемся. Мы тесно 
общались, и, конечно, я знал о 
том, что ей нравятся скачки.

Посещали турниры с ее уча-
стием?

АЛЕКС КРАЛ: Нет, но на трениров-
ках бывал.

Пробовали сами прокатить-
ся на лошади?

АЛЕКС КРАЛ: Один раз всего. Мне 
этого хватило (смеется). Я очень 
испугался. Я в принципе побаи-
ваюсь животных. А вот моя де-
вушка — наоборот. Она их очень 
любит. У нее есть кошка, лошадь. 

Ваше хобби — машины?
АЛЕКС КРАЛ: Да. Мы, кстати, с ре-
бятами из «Спартака» были на 
гоночной трассе и катались на 
спорткарах. Нам немножко не 
повезло, потому что был дождь, 
парни боялись быстро ехать. 

Кто был лучшим гонщиком?
АЛЕКС КРАЛ: Зобнин! Я тоже непло-
хо себя показал. Кто был хуже 
всех? Мне показалось, что Лар-
ссон немного испугался (смеет-
ся). 

В канун Хэллоуина «Спар-
так» устроил нашествие «зо-
мби» на домашнем стадионе. 
В кадр попали и вы. Испугали-
сь?

АЛЕКС КРАЛ: Я не знал об этой за-
думке. Как увидел «зомби» — 
сразу убежал (смеется). На ка-
меру ведь все снималось!

Джикия сказал, что в «Спар-
таке» половина команды — зо-
мби.

АЛЕКС КРАЛ: Да-да, я читал! Он 
прав (смеется).

И кто же у вас зомби?
АЛЕКС КРАЛ: Это ведь шутка была. 
Но если судить по видео, то, на-
верное, в их число входит Айр-
тон (смеется). 

Как изменилась ваша жизнь 
после коронавируса?

АЛЕКС КРАЛ: Не так сильно. Но я 
вижу, что для многих людей все 
поменялось. Кто-то потерял 
близких — это ужасно. Остается 
надеяться, что скоро все попра-
вятся.

Сложно играть без полных 
трибун?

А Л Е К С  К РА Л : Болельщики — это 
круто. Сейчас, даже когда выиг-
рываешь, но трибуны непол-
ные, нет того адреналина, моти-
вации. Фанаты заряжают, с 
ними ощущения от футбола со-
вершенно другие. А сейчас при-
ходится иногда искать мотива-
цию где-то внутри себя. Это тя-
жело, но уже 5—6 месяцев мы иг-
раем в таком режиме. 

Сейчас чаще остаетесь дома, 
реже ходите в рестораны?

АЛЕКС КРАЛ: Есть такое. Даже, ког-
да хожу в ресторан или торго-
вый центр, надеваю маску, пер-
чатки. Делаю все, чтобы не быть 
в опасности, соблюдаю дистан-
цию. Но в России в этом плане 
больше свободы, чем в других 
странах. К примеру, в Чехии 
очень сложная ситуация. Там 
полный карантин: люди могут 
ходить только на работу и не 
дальше, чем на 500 метров от 
дома. 

Новые хобби во время панде-
мии появились?

АЛЕКС КРАЛ: Так у меня и каранти-
на не было! Когда в Чехии все 
началось, я был в Москве, и тут 
было более-менее все нормаль-
но. Когда стало известно, что и в 
России все закроют, я вернулся 
на родину. Полтора месяца за-
нимался индивидуально, в том 
числе над своими слабыми ме-
стами. Это мне очень помогло, 
потому что, когда ты играешь, 
тренируешься, у тебя нет такой 
возможности. Из нового — я пы-
тался что-то приготовить, но 
ничего не получилось (смеется). 
Я гораздо полезнее на поле.  

Алекс Крал отыграл весь первый 
круг чемпионата России без замен.А К Ц Е Н Т

В детстве занимался 
легкой атлетикой, но футбол 
меня затягивал больше. Страсть, 
борьба, голы — эти вещи ни с чем 
нельзя сравнить! Я очень счастлив 
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евро заплатил «Спартак» 

за Алекса Крала.

Объявление 
Высшей квалификационной коллегии судей 

Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Третьего апелляционного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Крым;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Рес-

публики Северная Осетия—Алания;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Мос-

ковской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Орен-

бургской области;
—  3 (трех) судей Кассационного военного суда; 
—  заместителя председателя 2-го Восточного окружно-

го военного суда;
—  председателя Брянского гарнизонного военного 

суда;
—  председателя Нижегородского гарнизонного военно-

го суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 28 декабря 2020 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявля-
ет об открытии вакантных должностей председателей 
районных судов, заместителя председателя суда, судей 
районных судов и мировых судей г. Москвы:

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Зюзинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Измайловский районный суд:
— заместитель председателя суда — 1 должность;
— судей районного суда — 1 должность;

Коптевский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Перовский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Преображенский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
— судей районного суда — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
— судей районного суда — 1 должность;

Щербинский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности председателей районных судов 
принимаются 30 дней с момента опубликования, замести-
теля председателя суда, судей районных судов и мировых 
судей судебных участков города Москвы принимаются до 
09.12.2020г. в Квалификационной коллегии судей г.Моск-
вы без предварительной записи с понедельника по четверг 
с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 09 ча-
сов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г.Москва, Бо-
городский Вал, д.8, кабинет 642, 6-й этаж основного зда-
ния.   

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи принимаются в понедельник, 
четверг с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: 
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (станция метро 
«Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, телефон 
8-495-691-55-41.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объ-
являет об открытии вакантных должностей:

—  15 (пятнадцати) вакантных должностей судей Мос-
ковского городского суда.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности принимаются 30 дней с момента 
опубликования в Квалификационной коллегии судей 
г. Москвы без предварительной записи с понедельника по 
четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу 
с 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Мос-
ква, Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основно-
го здания.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объ-
являет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) вакантных должностей судей Арбитражного 
суда г.Москвы.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности принимаются 30 дней с момента 
опубликования в Квалификационной коллегии судей 
г. Москвы без предварительной записи с понедельника по 
четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу 
с 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Мос-
ква, Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основно-
го здания.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Екатеринбургского гарнизонного военно-
го суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 10 декабря 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 
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БОКС 

Тайсону 
и Джонсу за 50, 
но ветераны 
не подвели

УДАРЫ БЫЛИ 
НАСТОЯЩИМИ 
Анна Козина

«Лучший выставочный бой, ко-
торый я когда-либо видел». Так 
оценил поединок между экс-
чемпионом мира в тяжелом 
весе Майком Тайсоном и экс-
чемпионом в пяти дивизионах 
Роем Джонсом-младшим еще 
один легендарный боксер, са-
мый сокрушительный тяжело-
вес в истории и к тому же самый 
возрастной чемпион Джордж 
Форман. Единственное, что не 
понравилось Большому Джорд-
жу, — ничейный результат.

Но это уже вопрос не боксе-
рам. А сами ветераны ринга не 
подвели. 54-летний Железный 
Майк и 51-летний Капитан Хук 
не халтурили. Тайсон все время 
работал первым номером, ата-
ковал. Рой Джонс выбрал обо-
ронительную тактику, стараясь 
выбрасывать джебы как будто 
исподтишка. Тайсон теснил 
противника, а тот все время 
уворачивался: либо вставал в 
клинч, либо отскакивал благо-
даря хорошей работе ног. Хотя 
пару чувствительных ударов в 
корпус пропустил. 

Рой Джонс вряд ли успел за-
быть эти ощущения, ведь по-
следний бой он провел не так 
давно — в 2018 году, когда побе-
дил Скотта Сигмона. Майк Тай-
сон последний раз дрался 15 
лет назад и досрочно проиграл 
Кевину Макбрайду. Однако в 
субботу в Лос-Анджелесе оба 
были в прекрасной форме, осо-
бенно поразил Железный 
Майк, который умудрился за 
время интенсивных трениро-
вок привести все мышцы в то-
нус. На взвешивании Тайсон 
оказался чуть тяжелее (99,8 
кг), Джонс потянул на 95,2 кг. 
Но опять же оба отлично двига-
лись и не выдохлись. Тут, конеч-
но, стоит отдать должное регла-
менту. Боксеры провели на рин-
ге восемь раундов по две вместо 
стандартных трех минут. Это 
помогло им не умереть в сере-

дине боя и выдать зрелищный 
поединок. Кроме того, 10-унце-
вые перчатки заменили 12-ун-
цевыми, в которых обычно про-
водят спарринги. Это позволи-
ло не поубивать друг друга, 
ведь нокаут был разрешен. 
И Тайсон до последнего искал 
возможность закончить бой 
безапелляционно. 

Удивительно, но три экс-
чемпиона мира, которые отве-
чали за неофициальное судей-
ство, увидели этот поединок со-
вершенно по-разному. Кристи 
Марти отдала предпочтение 
Тайсону (79:73), Винни Паци-
енца проголосовал за Джонса 
(80:76), а Чэд Доусон выставил 
ничью (76:76). В итоге победи-
теля так и не выявили. 

С одной стороны, боксеры 
остались недовольны. С дру-
гой — каждый получил то, что 
хотел.  

— Я думал, что победил, но я 
рад, поскольку мы развлекли 
фанатов, — сказал Майк Тайсон 
в интервью на ринге. — Еще я до-
волен, что смог достойно про-
держаться восемь раундов.  Бой 
был непростой, даже две мину-
ты воспринимались как все 
три. Я намерен продолжать 
дальше, и наверняка я сделаю 
это снова.

Рой Джонс подхватил: «По-
лучать удары Тайсона по кор-
пусу было крайне неприятно. 
Они утомляют. Но я считал, что 
достаточно хорошо отбоксиро-
вал на дистанции, чтобы сде-
лать свою работу. Мне не нра-
вятся ничьи. Но, возможно, мы 
сделаем это снова». 

Возвращаясь к комментари-
ям Формана, отметим, что, по 
его мнению, на ринге домини-
ровал Тайсон. 

— Тайсон не дерется как 
50-летний. Он в слишком хоро-
шей форме для Роя. Тайсон сде-
лал все, что мог, чтобы нокаути-
ровать Джонса. Рой сделал все, 
что мог, чтобы избежать мощи 
Майка в последнем раунде, — 
написал Джордж Форман на 
своей странице в «Твиттере». — 
Тайсон до самого конца хотел 
оформить нокаут. Джонсу при-
шлось использовать каждый 
трюк из своего арсенала, чтобы 
выдержать эти удары.  

ФУТБОЛ 
«Рубин» обыграл ЦСКА
и лишил армейцев 
лидерства

Слуцкий 
обидел своих

Сергей Литвинов

В российской Премьер-лиге стартовал второй круг. 
Главное событие 16-го тура — поражение лидера чем-
пионата страны ЦСКА. Армейцы проиграли на выезде 
«Рубину» со счетом 0:1.

С момента назначения главным тренером 
казанской команды Леонид Слуцкий трижды встре-
чался с «красно-синими». Конечно, эти матчи были 
принципиальными для специалиста, поскольку ра-
нее он на протяжении семи лет работал в москов-
ском клубе. 

Впервые Слуцкий насолил армейцам в концовке 
прошлого сезона, когда «Рубин» на Песчаной вырвал 
ничью (1:1) и помешал ЦСКА закончить первенство в 
тройке лидеров. А в нынешнем сезоне казанцы и вовсе 
дважды одолели 
«красно-синих» — 
2:1, 1:0. 

К слову, пораже-
нием в Казани 
прервалась шести-
матчевая беспроиг-
рышная серия фут-
болистов Виктора 
Гончаренко в Пре-
мьер-лиге. А не-
сколькими днями ранее ЦСКА не сумел победить на 
своем поле в Лиге Европы «Фейеноорд», действуя в 
большинстве.

— Не могу сказать, что я как-то недоволен ребятами. 
К сожалению, на данный момент нет должной отдачи 
от нападающих. Что касается наличия сил, то мы не 
устали. Надеюсь, игроки, отсутствовавшие сегодня, в 
ближайшее время вернутся в строй и помогут нам, — 
отметил Гончаренко.

Отметим, что после 16-го тура в Премьер-лиге уста-
новилось троевластие: по 32 очка набрали «Зенит», 
ЦСКА и «Спартак». Питерский клуб сыграл вничью на 
выезде с тульским «Арсеналом» (0:0), а «красно-бе-
лые» победили на своем поле волгоградский «Ротор» 
(2:0).  

ЗИМНИЕ ВИДЫ Наши 
биатлонисты начали 
сезон хуже лыжников

Случился 
промах

Анна Бекетова

Четыре медали у российских лыжников и ни одного 
призового места у наших биатлонистов. Таковы итоги 
первых этапов Кубка мира-2020/21, которые прошли в 
Финляндии.

В Руке, где выступала сборная по лыжным гонкам, 
все внимание было направлено на обладателя Большо-
го хрустального глобуса прошлого сезона Александра 
Большунова. Он остался на обидном четвертом месте в 
спринте, но потом исправил ситуацию. В гонке класси-
ческим ходом с раздельным стартом Большунов фини-
шировал третьим, пропустив вперед еще одного росси-
янина Алексея Червоткина. В гонке преследования 
Александр взял уже «серебро». Для начала неплохо. Но 
настораживает то, что норвежец Йоханнес Клэбо, ко-
торый выиграл эти два старта на 15 км, теперь чувст-
вует себя королем не только в спринте, но и в дистан-
ционных дисциплинах.

В женской команде планы Натальи Непряевой пе-
речеркнуло падение в гонке преследования. Зато на 
вторую ступеньку пьедестала поднялась Татьяна Со-
рина, которая и в «разделке» вплотную подбежала к 
призам. А ведь в этом году спортсменка и ее муж, 
один из тренеров сборной Егор Сорин, стали родите-
лями.

В биатлоне в первых четырех гонках в Контиолах-
ти даже близко к пьедесталу никто из россиян не по-
добрался. Лучшие результаты у лидера сборной 
Александра Логинова. В индивидуальной гонке он 
был десятым, в спринте — 12-м. У девушек Ульяна 
Кайшева пристрелялась к 15-му месту в «индивиду-
алке», а Светлана Миронова финишировала 18-й в 
спринте.

Но в данном случае справедливо будет высказыва-
ние «главное не победа, а участие». Наших биатлони-
стов могли вообще не допустить до старта из-за 
вспышки коронавируса. Положительные тесты на 
COVID-19 сдали Антон Бабиков, а также два врача и 
массажист. С похожими проблемами столкнулись 
сразу несколько команд. Пару дней россияне прове-
ли взаперти на карантине. Но, к счастью, по полной 
отстранили только Бабикова и его соседа по номеру 
Евгения Гараничева, который уже покинул Финлян-
дию. А вот у Антона, возможно, будет шанс посорев-
новаться на втором этапе Кубка мира здесь же, в Кон-
тиолахти, 3—6 декабря. 

БАСКЕТБОЛ Сборная России разгромила Эстонию 
в квалификации Евробаскета с рекордом по точным трехочковым

Подошли издалека
Илья Соболев 

С
борная России сегодня 
должна провести свой 
второй ноябрьский матч 

квалификации Евробаскета в 
условиях таллинского «пузы-
ря».  Соперником команды 
Сергея Базаревича станет Ита-
лия. А днем ранее наши разгро-
мили хозяев паркета — 84:56.

Вряд ли кто сомневался в 
превосходстве наших баскетбо-
листов над эстонцами в классе, 
но ждать легкой прогулки на 
арене «Саку-Суурхааль» не сто-
ило. Во-первых, в силу разных 
обстоятельств тренерскому 
штабу не удалось собрать опти-
мальный состав. Во-вторых, 
тренировочный процесс в пред-
дверии игры фактически был 
сорван. Из-за сомнительных 
анализов двух членов сборной 
России (которые впоследствии 
не подтвердились), доступ к 
тренировкам в зале наши полу-
чили только через 38 часов по-
сле прибытия в Таллин.

Отрадно, что все это никак 
не отразилось на игре россий-
ской дружины. Парни сразу взя-
ли игру под контроль и ни разу 
не дали сопернику даже помеч-
тать о положительном результа-
те. Ключом к успеху стала выда-
ющаяся реализация трехочко-
вых. Доля точных бросков из-за 
дуги составила 52 процента, а 
всего издали россияне попали 
19 раз. Это новый рекорд нашей 
сборной в официальных матчах. 
Предыдущий был установлен 11 
лет назад на Евробаскете-2009, 
когда наши забросили 16 тре-
хочковых.

Особенно у победителей по-
старался Евгений Бабурин, на 
счету которого пять «трех». Он 
же с 19 очками стал самым ре-
зультативным игроком матча.

— Так получилось, что у нас 
много хороших снайперов, мы 
делали открытые броски, и это 

не было чем-то сверхъестествен-
ным, с одной ноги, через челове-
ка. Попали свои броски, которые 
и должны попадать во всех иг-
рах, — объяснил феноменальную 
точность сборной сам Евгений.

Это на пресс-конференции 
подтвердил и наставник нашей 
команды Сергей Базаревич.

— Каждый тренер мечтает о 
балансе в игре, — признался 
Сергей Валерианович. — Конеч-
но, мы не планировали выбро-
сить столько «трех», но если за-
щита соперника позволяет, то 
почему бы нет. Ребята сделали 
хорошую работу: перед игрой 
мы говорили о том, чтобы зано-
сить мяч внутрь, а потом отда-
вать его на периметр, и это сра-

ботало. Я также очень доволен 
количеством результативных 
передач, их также 19. Значит, 
мы действительно хорошо дви-
гали мяч. Думаю, это был клю-
чевой момент.

В матче с Эстонией у нашей 
сборной было еще несколько 
историй, заслуживающих вни-
мания. Во-первых, титул капи-
тана получил Андрей Воронце-
вич, который, несмотря на стар-
товавший сезон, все еще не на-
шел себе новую команду. Не-
хватка игровой практики не по-
мешала ветерану провести яр-
кий матч (15 очков+6 подбо-
ров+5 передач).

— Чувствовал себя уверенно 
и комфортно, — сказал Андрей 

после игры. — Я поддерживал 
форму все лето. Кроме того, на 
протяжении месяца мы с Евге-
нием Валиевым тренировались 
с Сергеем Валериановичем. Мо-
жет, мы не в лучшей своей фор-
ме, но точно хорошей. Стара-
лись отдать себя на все сто. 

А Базаревич добавил, что «не 
было никаких сомнений насчет 
включения его в состав. Были 
разговоры, зачем нужен игрок 
без клуба и т.д и т.п. Но мы дове-
ряем нашим парням и верим в 
Андрея. Он хороший игрок, и 
его ситуация — временна. Он от-
платил нам сторицей».

Еще один момент, дебют за 
сборную 22-летнего армейца 
Андрея Лопатина. За 21 минуту 
парень набрал 8 баллов — для 
первого раза вполне.

— Он определенно талантли-
вый, и мы это знаем, — подчер-
кнул Базаревич. — Он готовился 
с нами к ЧМ-2019, но, к сожале-
нию, получил травму и выбыл 
из команды. В ЦСКА Андрей по-
лучает не так много времени, но 
доказал, что может играть.

Следующий матч сборная 
России проведет против Ита-
лии. Кстати, наш сегодняшний 
соперник накануне должен был 
встретиться с Северной Маке-
донией, но из-за вспышки кови-
да у балканцев игра была отло-
жена.

Благодаря победе команда 
Сергея Базаревича вышла в ли-
деры группы «В» с пятью очка-
ми. Напомним, в финальную 
часть Евробаскета выйдут по 
три команды из каждого из вось-
ми отборочных квартетов. По-
скольку сборная Италии на пра-
вах одного из хозяев предстоя-
щего турнира путевку получит 
автоматически, россиянам в 
своей группе достаточно опере-
дить либо Эстонию, либо Север-
ную Македонию.

В субботу, а также в пятницу 
состоялось еще несколько отбо-
рочных матчей Евробаскета. Не 
обошлось без неожиданностей. 
Так, сборная Литвы не смогла 
справиться с Данией — 76:80, а 
еще один флагман европейского 
баскетбола Сербия уступила 
Швейцарии — 90:92. Наконец, 
действующий чемпион мира — 
сборная Испании проиграла из-
раильтянам — 87:95.  

Евробаскет. Квалификация. 
Группа «В»

И В П М О
Россия 3 2 1 225–206 5
Италия 2 2 0 170–145 4
Эстония 3 1 2 218–243 4
Сев. Македония 2 0 2 139–158 2

Несмотря на долгий простой, капи-
тан сборной Андрей Воронцевич 
(справа) провел отличный матч.

Казанцы во вто-
рой раз в нынеш-
нем сезоне побе-
дили армейцев 

Майк Тайсон (слева) и Рой-Джонс-
младший отработали свои миллион-
ные гонорары на все сто. 
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«Рубин» прервал шестиматчевую серию без поражений ЦСКА в 
чемпионате страны.
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КСТАТИ

Футболист сборной России и «Аталанты» Алексей Миран-

чук сдал положительный тест на COVID-19. Таким образом, 

он пропустит ближайшие несколько встреч бергамасков. 

ФОРМУЛА-1  Жуткая авария на Гран-при Бахрейна 
чудом обошлась без трагедии

Выжил в огне

Илья Соболев

Г
ран-при Бахрейна-2020 
запомнится, как одно 
из самых экстремаль-
ных за последние не-
сколько лет. Гонка на 
трассе в Сахире вме-
стила в себя две аварии, 
которые чудом не за-
вершились трагедией.

Это тот случай, когда спор-
тивные результаты без вариан-
тов уходят на второй план. Глав-
ное событие уик-энда произош-
ло задолго до того, как болиды 
пересекли финишную черту. 
Уже в третьем повороте после 
старта французский пилот «Ха-
аса» Ромен Грожан отруливал от 
замедлившейся впереди груп-
пы, но напоролся на нашего Да-
ниила Квята («Альфа Таури») и в 
результате контакта потерял 
контроль над машиной. Болид 
на скорости примерно 300 км/ч 
врезался в ограждение. На теле-
картинке было видно, как на ме-
сте аварии тут же вспыхнуло ог-
ромное пламя. После этого ка-
меры к болиду Грожана еще дол-
го не возвращались, от чего ста-
ло совсем жутко: обычно, если в 
инциденте никто не пострадал, 
повтор показывают почти сразу.

И только после долгой паузы 
весь мир увидел шокирующие 
кадры. Разорванный на две ча-
сти болид, полыхающее пламя и 
выскакивающего из него Роме-
на Грожана. Все это смотрелось 
как подлинное чудо: настолько 
ужасной авария выглядела, на 
видеоповторах. 

— То, что он выбрался из бо-
лида самостоятельно, важнее 
для меня любого результата, — 
признался руководитель «Хаа-
са» Гюнтер Штайнер.

Впрочем, у этого чуда были 
свои основания. Во-первых, 
надо сказать «спасибо» системе 
«гало», или «нимбам», как их 
называют между собой в «Фор-
муле-1». Это специальная кон-
струкция над пилотом, появле-
ние которой в 2018 году нещад-
но критиковалось, как уродую-
щее изящный силуэт болидов. 
Теперь этим дискуссиям, види-
мо, пришел конец.

— Система «гало» была пред-
ставлена после аварии моего 

сына, и сегодня она спасла Роме-
ну Грожану жизнь. Это замеча-
тельно, я рада, что Ромен в по-
рядке, — отозвалась мать погиб-
шего в 2015 году гонщика Жюля 
Бьянки Кристин.

Во-вторых, спас огнеупор-
ный комбинезон, в котором был 
Грожан. Благодаря ему пилот по-
лучил лишь незначительные 
ожоги в тех области рук, где ком-
бинезон соприкасается с пер-
чатками и в области лодыжек.

Ну и стоит отметить слажен-

ную работу технического и мед-
персонала и, в частности, води-
теля медицинского автомобиля 
ФИА Алана ван дер Мерве, кото-
рый помог Грожану покинуть 
место аварии.

—  За 12 лет работы в «Форму-
ле-1» мы не видели ни подобных 
происшествий, ни такого боль-
шого пожара, — сказал потом ван 
дер Мерве. — Какое-то время по-
требовалось, чтобы понять, что 
происходит. Уверен, что на все 
ушло около секунды, но казалось, 
что она тянулась целую вечность.

А вот на уборку осколков и за-
мену ограждений потребова-
лось около полутора часов. Но 
стоило гонке возобновиться, как 
перевернулась машина британ-
ца Лэнса Стролла («Рейсинг пой-
нт»), и пилоту  пришлось выби-
раться буквально из-под нее. 
Увы, в этот раз виновником ин-
цидента был признан Даниил 
Квят, за что ему выписали 10-се-

кундный штраф. Обычно наказа-
ние в таких случаях в два раза 
меньше, но, видимо, стюарды 
остались под впечатлением от 
ЧП с Грожаном. Штраф в итоге 
перечеркнул надежды россияни-
на на попадание в очковую зону. 
Он финишировал лишь 11-м.

В этой гонке была и третья 
авария, но по сравнению с пер-
выми двумя она выглядела несе-
рьезно. За три круга до финиша 
«всего лишь» загорелся мотор 
еще у одного пилота «Рейсинг 
пойнт», Серхио Переса, и ему 
тоже пришлось сойти.

Ну а победителем, несмотря 
на все происшествия и форс-ма-
жоры, стал уже семикратный 
чемпион мира Льюис Хэмилтон 
на «Мерседесе». При этом гон-
щиком дня болельщики призна-
ли Ромена Грожана. Вряд ли сто-
ит объяснять почему.  

А К Ц Е Н Т

Болид Ромена Грожана врезался 
в ограду на скорости около 300 км/час. 
Невероятно, что пилот практически 
не пострадал

Самое главное, что Ромен Грожан 
покинул болид самостоятельно.
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«За 12 лет работы в «Формуле-1» мы не видели ни подобных происшествий, ни такого большого пожара», — признался водитель медицинского автомобиля Алан ван дер Мерве.
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